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Сначала, признав, что «опе-
рация в Сирии выявила и опре-
деленные проблемы, недостат-
ки», Владимир Путин поставил 
задачу провести «самое тща-
тельное расследование, чтобы 
скорректировать дальнейшие 
направления развития и совер-
шенствования образцов воен-
ной техники». Недавно на эту 
же тему высказался и министр 
обороны Сергей Шойгу, отме-
тивший, что в ходе применения 
военной техники в Сирии «был 
выявлен ряд конструктивных 
и производственных недостат-
ков». Какие имелись в виду не-
достатки, какого именно ору-
жия, мы не узнали. В Кремле 
разъяснили, что это «инфор-
мация служебного характера». 
Однако понятно, что недостат-
ки сами по себе не возникают. 
За каждым - конкретный че-
ловек, что-то сделавший не так, 
как надо. Брак рабочего или 
инженера оборачивается сбо-
ем техники на поле боя. И бра-
ка этого, увы, может оказаться 
еще больше, ведь предприятия 
оборонно-промышленного 
комплекса (ОПК) ощущают 
острый дефицит квалифициро-
ванных кадров. Эксперты ут-
верждают, что почти две трети 
российских предприятий, вклю-
чая оборонные (в основном 
ракетно-космические и авиаци-
онные), рискуют потерять ква-
лифицированных сотрудников 
инженерных специальностей. 
Недовольные зарплатами и 
условиями труда, они устреми-
лись на работу в частные меж-
дународные или российские 
компании, где платят больше. 
По данным опроса рекрутин-
говой компании Kelly Services, 
трудоустройство в междуна-
родную компанию привлека-
ет сегодня 57% россиян, треть 
предпочла бы трудиться в рос-
сийской частной компании. В 
российских госкомпаниях хо-

тел бы работать лишь каждый 
десятый. Это может показаться 
странным, ведь у нас ныне на 
госсектор приходится свыше 
70% ВВП, иначе говоря, ос-
новная часть денег крутится в 
госкомпаниях и госкорпораци-
ях, которые являются богатей-
шими работодателями. Однако 
кризис внес свои коррективы, в 
частности, стали уменьшаться 
премиальные фонды. Привле-
кательность работы в госсекто-
ре пошла на убыль.

И еще. Оборонка всегда 
была сильна преемственно-
стью, возникали своеобразные 
школы рабочего и инженерно-
го мастерства. Сегодня пожи-
лые кадры уходят, а эстафету 
им передать некому. Многие 
выпускники вузов не могут по-
лучить работу по специально-
сти. Директора не хотят брать 
молодых, объясняя это тем, что 
у них, мол, опыта мало. Отку-
да же он возьмется? На дереве 
не вырастет, с луны не упадет. 
Надо брать и обучать.

В советские времена суще-
ствовала система распределе-
ния - выпускник должен был 
не менее двух лет отработать 
на государство, возвращая вло-
женные в него средства. Эту 
систему надо возродить, на-
правляя на производство, в том 
числе оборонное, выпускников, 
отучившихся на бюджетных 
отделениях. Кстати, по дан-
ным Минобрнауки, в 2015/16 
учебном году во всех вузах РФ 
40% студентов обучались за 
счет бюджета. Тем более! Пока 
подбор кадров для важнейших 
предприятий будет пущен на са-
мотек, а квалифицированным 
инженерам и техникам не созда-
дут достойных условий работы, 
руководству страны все чаще 
придется сетовать на недостат-
ки отечественной продукции, в 
том числе вооружения.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Об отдалении 
Белоруссии от России

«Там (на Западе) надо осу-
ществлять прорыв, используя 
все факторы и методы рабо-
ты», - потребовал Александр 
Лукашенко, назначая нового 
посла в Германию. Наблю-
датели отмечают, что в по-
следнее время официальный 
Минск усилил «нероссий-
ское» направление. Минск 
активно ищет (и находит) 
альтернативу российским 
поставкам углеводородов. 
«Нероссийская нефть идет 
в Беларусь» - так отреаги-
ровали местные СМИ на со-
общение пресс-службы Одес-
ского порта о том, что у них 
разгружается танкер с азер-
байджанской нефтью для 
Белоруссии. Переговоры о 
поставках нефти ведутся так-
же с Ираном. Тем временем 
Россия продолжает требо-
вать от Белоруссии оплаты 
задолженности за газ. Речь 
идет о $300 млн. Эта сумма на 
фоне долгов, списанных рос-
сийскими властями в послед-
нее время, - сущие гроши. По 
сообщениям СМИ, с 2000 г. 
десятку стран было прощено 
долгов на $140 млрд. Причем 
нельзя сказать, что у нас по-
сле этого с ними резко улуч-
шились отношения. Сейчас 
же не хотим пойти навстречу 
единственному (пока еще) 
союзнику. Не странно ли? 

Об отношении 
к теневой экономике

Чем дольше длится кризис 
и тяжелее становится жизнь, 
тем больше россиян одобря-
ют различные проявления 
теневой экономики (напри-
мер, устройство на работу без 
должного оформления). По 
данным опроса, проведенно-
го специалистами Российской 
академии народного хозяй-
ства и госслужбы при пре-
зиденте РФ, треть опрошен-
ных уверены, что не смогут 
увеличить свои доходы, не 
нарушив закон. Российскому 
бюджету теневой сектор, не 
платящий налогов, наносит 
огромные убытки. Власти 
стремятся побороть это явле-
ние, повышая налоги и при-
думывая новые, к примеру 
так называемый налог на ту-
неядцев, тем самым склоняя 
еще больше людей к уходу в 
тень, например к фиктивному 
оформлению на работу. Со-
кратить теневой сектор мож-
но было бы, создавая новые 
рабочие места, перестав кош-
марить предпринимателей 
бесконечными проверками, 
введением новых платежей, 
повышением арендных ста-
вок и т.д. Экономика станет 
более прозрачной лишь тог-
да, когда власти предложат 
работодателям и работникам 
более цивилизованные пра-
вила игры.

О мнимой доброте
Минфин выступил за вве-

дение в России пособий по 
бедности. Об этом сообщи-
ла первый замминистра фи-
нансов Татьяна Нестеренко. 
Она сослалась на зарубеж-
ный опыт. Например, 20% 
американских домохозяйств 
с доходами ниже уровня бед-
ности получают финансовую 
помощь, а 60% - нефинансо-
вую: продовольственное по-
собие, медицинские услуги и 
т.д. А в Германии безработная 
семья с двумя несовершен-
нолетними детьми получает 
не только денежное пособие, 
превышающее тысячу евро 
в месяц, но и небольшую 
квартиру, бесплатные комму-
нальные услуги, многие дру-
гие льготы. 23 млн россиян, 
живущих сегодня за чертой 
бедности, т.е. получающих 
доходы меньше прожиточ-
ного минимума (в среднем 
по стране это около 10 тыс. 
рублей), не отказались бы от 
помощи государства. Однако 
«социальный» вице-премьер 
Ольга Голодец поспешила 
сообщить, что данная тема в 
правительстве не рассматри-
вается, это, мол, инициатива 
отдельного министерства. 
Осталось непонятным, за-
чем понадобилось устраивать 
ложную тревогу. Ясно же, что 
у социального (по Конститу-
ции) государства России де-
нег для своих бедняков нет и 
не предвидится.

Игорь Минаев

Коротко о главном
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

14,2% 14,2% против 12,9% по России составил рост цен в Москве в 2015 г., и 4,8% против 
3,9% - за период с января по август 2016 г. Данные Росстата. По словам экспертов, это 
стало результатом политики по вытеснению малого бизнеса из розничной торговли с его 
замещением крупными торговыми сетями, которые получают возможность устанавливать 
монопольно высокий уровень наценки.

инувшая семидневка 
была объявлена Всерос-
сийской неделей сбереже-

ний, в рамках которой россиян 
обещали обучить, как обезо-
пасить свои платежи, не пере-
платить за кредит, словом, жить 
экономно, не тратя лишнего.

Наши финансовые чинов-
ники, похоже, не представляют 
себе, чем и как живут миллионы 
их соотечественников. По дан-
ным ВЦИОМа, 36% россиян 
вообще не имеют сбережений, 
65% - банковских вкладов. Око-
ло 40% признаются, что им не 
хватает денег на еду и одежду, 
примерно столько же испы-
тывают серьезные трудности 
с обязательными платежами 
вроде покупки лекарств или 
оплаты коммунальных счетов. 
Ну и для кого предназначен 
организованный чиновниками 
Минфина  ликбез? Ведь они 
объясняют гражданам, что их 
персональная «подушка безо-
пасности» должна составлять 
от двух до шести месячных за-
работков. Правда, и для бедных 
у них есть советы. К примеру, та-

кой: «Не покупайте пакеты для 
продуктов на кассе, старайтесь 
носить с собой один прочный 
пакет для многоразового ис-
пользования». Примерно столь 
же смехотворно примитивны 
почти все учебные материа-
лы для госпроекта повышения 
финансовой грамотности. При 
этом их составители обходят 
стороной самые болезненные 
для населения вопросы: почему 
пляшет курс рубля, правитель-
ство замораживает пенсионные 
накопления, почему почти еже-
дневно ЦБ отбирает лицензию 
у очередного банка и т.д. При 
этом дорогим россиянам по-
стоянно напоминают, что буде 
у них заведется лишний рубль, 
его надо стремглав тащить в 
банк или микрофинансовую 
организацию, страховую ком-
панию или негосударственный 
пенсионный фонд, в общем, в 
конторы, с которыми плотно 
работают наши финансовые 
ведомства. Лоббизмом отда-
ют все минфиновские агитки. 
Но это было бы полбеды. Са-
мое же скверное заключается 

в том, что на разные ролики и 
брошюры уже потрачены $113 
млн бюджетных денег. Сколь-
ко кому из «финансовых про-
светителей» за их каторжные 
труды перепало в качестве от-
катов, распилов и заносов, мы 
можем только догадываться. 
Ясно лишь, что сами чиновни-
ки, прожужжавшие нам все уши 
по поводу затягивания поясов и 
жизни по средствам, экономить 
государственные деньги и не по-
мышляют.

Борис Невис

Работать в оборонке 
скоро будет некому?

  Театр абсурда

Нищих учат делать сбережения
М

Отмечая высокую эффективность действий рос-
сийской военной группировки в Сирии, руководство 
страны также отмечает недостатки отечествен-
ного вооружения. Одна из основных причин, по-
видимому, кроется в оттоке квалифицированных 
кадров с оборонных предприятий.
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Число пенсионеров, чей 
доход ниже прожиточ-
ного минимума, стреми-
тельно растет. Заплани-
рованные им на доплаты 
бюджетные ассигнова-
ния в этом году были ис-
трачены уже к середине 
года.

В России в 2016 году насчи-
тывается около 4 млн мало-
имущих пенсионеров, чей 
доход ниже прожиточного 
минимума, и число таких лю-
дей растет, говорится в мате-
риалах Министерства труда и 
социальной защиты.

Сейчас прожиточный ми-
нимум пенсионера устанав-
ливается отдельно в каждом 
регионе. Он рассчитывается 
на основании потребитель-
ской корзины и статистиче-
ских данных об уровне цен. 
В настоящее время самый 
высокий прожиточный мини-
мум установлен для жителей 
Чукотки - 19 тыс. рублей, а 
самый низкий - в Курской об-
ласти, 6,4 тыс. рублей.

Доплаты для борьбы с бед-
ностью пенсионеров были 
введены в 2010 году. Если до-
ход пенсионера низкий, ему 

доплачивают, чтобы довести 
доход до прожиточного ми-
нимума. В настоящее время 
средний размер доплаты - 
1960 рублей, минимальный 
- в Брянской области (1100 
рублей), максимальный - в 
Чечне (3000 рублей). Как 
ожидается, в 2017 году в до-
платах будут нуждаться 4,03 
млн россиян.

При этом если прожиточ-
ный минимум в регионе, где 
живет пенсионер, меньше 
или равен общероссийскому 
показателю, то пенсионер 
получает доплату от Пенси-
онного фонда России (фак-
тически за счет федерально-
го бюджета). Если уровень 
установленного в регионе 
прожиточного минимума 
выше общероссийского, 
пенсионеру доплачивают 
местные власти.

В этом году запланирован-
ных в федеральном бюджете 
средств на доплаты малоиму-
щим пенсионерам стало явно 
не хватать. К середине года 
Пенсионный фонд уже истра-
тил все предусмотренные в 
его бюджете на эти цели 43,9 
млрд рублей. Как сообщает 
РБК, Пенсионный фонд на-
зывал две причины резкого 
увеличения количества нуж-

дающихся в доплатах пенси-
онеров: рост на 22,9% только 
общероссийского прожиточ-
ного минимума пенсионера (с 
7161 руб. в 2015 году до 8803 
руб. в 2016 году, региональ-
ный прожиточный минимум 
за тот же период в среднем 
вырос на 25%) и увеличение с 
67 до 71 количества регионов, 
перешедших с региональной 
на федеральную доплату пен-
сионерам.

Дальше - больше. К 2019 
году количество пенсио-
неров, нуждающихся в до-
платах, вырастет в 1,7 раза, 
подсчитали в Пенсионном 
фонде. В 2017 году на до-
платы им планируется по-
тратить 110,6 млрд рублей, 
в 2018-м - 113,6 млрд рублей. 
К 2019 году на доплаты пен-
сионерам бюджет будет тра-
тить 117 млрд рублей - почти 
втрое больше, чем планиро-
валось в 2016 году.

Неудивительно поэтому, 
что Министерство труда раз-
работало законопроект о со-
хранении в 2017 году пенсий 
малоимущим пенсионерам на 
уровне 2016 года. «Денег нет, 
но вы держитесь». С индекса-
циями пенсий малоимущим 
тоже, видимо, придется подо-
ждать.

Министерство финансов 
прорабатывает идею обло-
жить налогом доходы по бан-
ковским вкладам. Это больше 
всех выгодно самому Мин-
фину: он сможет пополнить 
бюджет. Проиграют же, как 
всегда, вкладчики: и без того 
невысокие ставки по депози-
там фактически упадут еще 
больше.

О возможности введения 
налога на доход по депози-
там сообщил в ходе лекции 
в Финансовом университете 
при правительстве России за-
меститель министра финан-
сов Алексей Моисеев. «По 
депозитам есть совершенно 
исключительный в мировой 
практике налоговый вычет, 
когда люди не платят ничего. 
То есть человек, имея милли-
ард рублей на депозите (!), а 
такие люди есть и довольно 
много (!!!), не платит ника-
ких налогов с доходов с этого 
депозита», - приводят слова 
чиновника информационные 
агентства. То, что депозиты 
не облагаются налогом, ме-
шает Минфину выпускать и 
продавать облигации для на-
селения, которые являются 
аналогом и конкурентом бан-
ковского вклада.

Соответствующий законо-
проект пока не разрабатыва-
ется, но обсуждения данной 
идеи уже идут. «Моральным 
обоснованием» данной меры 
в Минфине называют жела-
ние уравнять в правах банков-
ских вкладчиков и владельцев 
облигаций, которые платят 
налог.

Действительно, облигация 
довольно сильно напомина-
ет банковский вклад. Но по 
облигациям регулярно вы-

плачивается процентный 
доход (купон). Вот и реши-
ли в Минфине, что это не-
справедливо: почему, если 
гражданин отнес деньги 
в банк на депозит, он не 
платит налог, а если купил 
облигации того же банка - 
должен платить, хотя эко-
номический смысл обеих 
операций примерно одина-
ков? 

Как говорится, «если 
гора не идет к Магоме-
ду, то Магомед идет к 
горе». Минфин придумал 
выход. «Президент го-
ворил, что надо для об-
лигаций отказаться от налого-

обложения купонов. Пока мы 
не придумали, как это сде-
лать, поэтому рассматриваем 
как рабочий вариант урав-
нивание условий - сделать 
всем хуже, то есть все-таки 
облагать налогами какую-то 
часть депозита», - признался 
Алексей Моисеев.

Стоит отметить, что 
беспомощность чинов-
ников в попытках снять 
налоговый пресс с об-
лигаций может иметь 

и еще одно объяснение. На-
логообложение банковских 
депозитов в первую очередь 
крайне выгодно самому 
Минфину. Во-первых, напря-
мую пополнится бюджет. В 
России сейчас около 45 млн 
вкладчиков, которые держат 
в банках порядка 23 трлн ру-

блей. Исходя из этих 
данных, а также из 
данных по средним 
процентным ставкам 
по депозитам, экс-
перты оценивают, 
что 13-процентный 
налог на доходы фи-
зических лиц, взима-
емый с начисленных 
по вкладам процен-
тов, ежегодно мог 
бы приносить в казну 
дополнительные 200-
300 млрд рублей.

Во-вторых, и это 
тоже очень важно, 
вводя налог на до-
ходы по депозитам, 
Минфин, по сути, 
«душит конкурента». 
Действительно налог 
снижает реальную 
доходность банков-
ских вкладов, делает 
их менее привлека-

тельными. Держать деньги 
на депозите  было способом 
сохранить их от инфляции. 
Эти деньги уже обложены 
налогом. Если правительство 
будет брать налог с процен-
тов, то пусть также учитыва-
ет и потерю стоимости денег 
от инфляции. Можно пред-
положить, что часть граждан 
будет искать другие способы 
вложений. А самое надежное 
вложение на рынке - как раз 
государственные облигации 

(ОФЗ), они защищены даже 
лучше, чем банковские депо-
зиты.

Разумеется, все вкладчики 
не бросятся с ходу покупать 
ОФЗ. Это все-таки требует 
немного больше усилий, чем 
просто открыть счет в банке, 
да и к иным, кроме депози-
тов, финансовым инструмен-
там народ у нас пока не очень 
приучен. Можно предполо-
жить, что соответствующие 
усилия предпримут только 
владельцы крупных вкладов 
- в этом случае овчинка будет 
стоить выделки. Не случайно, 
видимо, в Минфине оговари-
вались, что обсуждают идею 
налогообложения доходов от 
крупных вкладов.

Учитывая то, что свести 
концы с концами российским 
властям с каждым годом ста-
новится все сложнее, а сокра-
щать государственные расхо-
ды или, не дай бог, госаппарат 
наши чиновники страсть как 
не любят, идею Минфина 
стоит считать вполне жизне-
способной. Есть у нее, прав-
да, один недостаток. Что-то 
подсказывает, что, как и в 
истории с облигациями, воз-
никнут некие сложности 
с разделением вкладов на 
«мелкие» и «крупные», по-
этому новым налогом обло-
жат всех вкладчиков. Ну да 
ладно, гражданам у нас не 
привыкать. Тем более что не 
исключен и такой сценарий: 
если вкладчики действитель-
но в массовом порядке пере-
метнутся на рынок облига-
ций, многие банки - если не 
большинство - такой отток 
вкладов могут и не пережить. 
И брать «депозитный» налог 
будет уже не с кого.

ВКЛАДЫ РОССИЯН 
ОБЛОЖАТ НАЛОГАМИ?

Ч й
Пенсионеры нищают

Материалы подготовил Алексей Соколовский

45 млн вкладчиков держат в 
банках порядка 23 трлн рублей. 
13-процентный налог на дохо-
ды ежегодно мог бы приносить 
в казну дополнительные 200-
300 млрд рублей.
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Лидерство США 
пошло на спад?

- Леонид Яковлевич, перед 
выборами в США наши теле-
ведущие как сговорились: под-
водят итоги тому, что при-
несла 25-летняя гегемония 
США нам и всему миру... То-
нальность некрологов. Лейт-
мотив политических ток-шоу 
один: глобальная империя вдруг 
пошатнулась... И кстати, вас 
почему-то на этих шоу нет...

- Реже стали звать. У Соло-
вьева уже с год не был. Думаю, 
ТВ-начальство предпочитает 
иметь дело с «либералами по 
вызову», кто соглашается, что и 
Крым наш, и Америка агрессор 
и лишь верноподданически про-
сит об устранении отдельных не-
достатков. У меня позиция более 
определенная, в том числе и по 
вопросу, который вы задаете.

Конец Америке наши про-
пагандисты анонсируют уже 
лет 25. И доллар - бумажка, и 
негров линчуют. Не волнуйтесь 
и не надейтесь - США остают-
ся самой мощной страной в 
мире. Их влияние основано не 
на силе экономики и армии, а 
на привлекательности страны. 
Именно туда рвутся талант-
ливые люди со всего мира - не 
читали, наверное, наших СМИ. 
В том числе и из России - не все, 
конечно, но многие. Там лучше 
жить, чем в большинстве дру-
гих стран. США нужны миру. 
Как место для самореализации 
ученых, артистов, инженеров. 
Как покупатель того, что про-
изводит Китай и прочие. Как 
субъект более половины ин-
новационных проектов. А вот 
Северная Корея вообще нико-
му не нужна. Да и мы, к сожа-
лению, не очень. В обозримом 
будущем США останутся самой 
влиятельной страной мира.

- Даже мировые СМИ сба-
вили обороты, известный 
американский журналист 
Кэйтлин МакФарланд опу-
бликовала материал, заявив о 
конце «беспомощной внешней 
политики Обамы...». Лидер-
ство США пошло на спад?

- Они совершили массу оши-
бок во внешней политике, Оба-
му внутри страны за это очень 
жестко критикуют. Но нас ведь 
волнует не их лидерство, а наше 
отставание. А наша проблема - 
мы непривлекательны даже для 
себя. Растет эмиграция, причем 
молодых и талантливых. Уез-
жают они, заметьте, не к нашим 
друзьям в Тегеран и Багдад, а в 
проклятую Америку и Гейропу. 
А приезжают к нам необразо-
ванные из стран, где есть нечего 
и идет война. Надо не Америку 
разоблачать и бомбами грозить-
ся, а жизнь у себя налаживать. 
Когда к нам за видом на житель-
ство выстроятся не афганцы с 
таджиками, а норвежцы и фран-
цузы, и мы будем империей.

Победа в ВОВ - великое 
событие,  а что сейчас?

- Единственным противоя-
дием для американских импер-
ских амбиций может стать 
только другая сопоставимая 
сила... Россия сегодня показы-
вает миру, что в обиду себя 
не даст. Откуда такая вера 
в самостийность? Откуда 
убеждение, что мы другие?

- Боюсь, Россия сегодня по-
казывает миру не то, что вы го-

ворите, а агрессивность, безот-
ветственность и подростковые 
комплексы - все нам кажется, 
что нас обижают и не ценят. Мы, 
конечно, другие - своя культура, 
история, география наконец. Но 
и французы другие, и англичане, 
и китайцы. Вопрос не в этом, а 
в том, следует ли из нашей осо-
бости то, что у нас и экономика, 
и политика тоже должны быть 
особенными и готовы ли мы 
за это платить. У всех, напри-
мер, выборы, а у нас черт знает 
что? Или у всех рынок, а у нас 
государственный капитализм 
для своих? Вообще-то, люди 
прежде всего люди, а уж потом 
русские, узбеки или арабы. «Нет 
ни эллина, ни иудея» - помните, 
кем сказано? Мировой опыт 
показывает, что хорошо жить 
там, где национально-культур-
ные особенности - орнамент, 
рамочка, а основной рисунок - 
как у всех. А про американские 
амбиции не печальтесь. Давайте 
своей страной заниматься.

- Тацит: «Битву проигры-
вает тот, кто первым опу-
скает глаза». У России нет 
самодостаточной экономи-
ки. Но Россия все равно «гла-
за не опускает»... На пользу 
ли нам такая завышенная 
самооценка?

- У нас самооценка не завы-
шенная, а заниженная, поэтому 
мы и ненавидим весь мир. Так и 

у отдельного человека - себя не 
уважаешь, начинаешь других 
презирать, чтобы на их фоне 
выглядеть лучше. В последние 
годы вся наша гордость сосре-
доточена на одном - на Победе. 
Великое событие, кто же спо-
рит, но давно это было. Гагари-
на еще иногда вспоминают, но 
реже. Все!

Это серьезнейшая пробле-
ма. Нам не хватает чувства 
собственного достоинства, по-
нимания того, что уважать себя 
можно не только за военные 
победы. Самоуважение не-
обязательно связано с конкрет-
ными достижениями, и ему 
совершенно не противоречит 
осознание собственных грехов. 
Немцы прекрасно осознают, 
какие страшные вещи творили 
их дедушки и бабушки, детей 
водят в музеи, созданные на 
месте концлагерей, жертвам 
войны до сих пор компенсации 
выплачивают, и все это делает 
и их самих, и их страну более 
спокойной, доброжелательной, 
открытой миру. А у нас отри-
цают очевидное, ставят памят-
ники сумасшедшим убийцам и 
рассказывают, как нас всегда 
все ненавидели, а мы их всех 
побеждали! Это тупиковый 
путь. Даже в ток-шоу штатные 
участники говорят не о том, ка-
кая хорошая страна Россия, а о 
том, какая плохая Америка.

На войне не бывает 
без ошибок

- Что знают о нас простые 
американцы? Видят в нас ти-
ранов?

- Немного. Они самодоста-
точны. Большинство и за гра-
ницу никогда не выезжали. У 
них все есть. Хочешь на север 
- езжай на Аляску, на юг - во 
Флориду или на Гавайи. Внеш-
ним миром они не очень инте-
ресуются и не очень его знают. 
В Австрии продаются футбол-
ки с перечеркнутым кенгуру 
и надписью по-английски для 
американцев: «В Австрии нет 
кенгуру!» Шутка, конечно, но 
не на пустом месте возникшая. 
Ну а об отношении к нам: к «на-
чальству» - очень плохо, к стра-
не, к народу - скорее, хорошо. 
Они, в отличие от нас, помнят, 
кто был их союзником во вре-
мя войны. Да и приехало наших 
много. В основном нормаль-
ные, работящие и порядочные 
люди. Русский президент - в их 
понимании плохо, а русский со-
сед - они же его знают, его дети 
ходят в одну школу с их детьми 
- вполне хорошо.

- Какими могут стать 
антидоты американской про-
паганде? Вы же не будете от-
рицать, что она есть?

- Если вы имеете в виду их 
негативные высказывания о 

нас или наших действиях, то 
единственная форма противо-
действия - правда. Не бессмыс-
ленные мантры о нашем миро-
любии, не рассказ, например, о 
том, что мы не имеем отноше-
ния к войне в Донбассе, а ана-
лиз конкретных случаев и либо 
доказательное опровержение, 
либо признание, например, 
ошибки. Возьмите бомбежки. 
На войне не бывает без оши-
бок. Или боинг. Американцы 
в свое время по ошибке сбили 
иранский пассажирский само-
лет. Тоже сначала упирались, а 
потом признали, принесли изви-
нения и выплатили многомил-
лионные компенсации. Траге-
дия, конечно, людей не вернешь, 
но тема закрыта.

- Американская элита силь-
но отличается от нашей?

- Разница огромная! Демон-
стративное престижное потре-
бление, характерное для наших, 
там практически не встретишь. 
Я помню одно мероприятие в 
Нью-Йорке. И вот по оконча-
нии один из главных его участ-
ников, человек сильно не бед-
ный, зашел к себе в кабинет, 
взял чемоданчик на колесиках 
и поехал на дачу на метро, а по-
том на поезде до городка, где 
дача. И по одежде он ничем не 
отличается от своего клерка.

Но главное отличие в дру-
гом. Наша политическая элита 
не отвечает перед гражданами, 
отвечает только перед началь-
ством. Американский сенатор 
и наш сенатор ведут себя по-
разному, потому что карьера 
американского сенатора зави-
сит от людей его штата, а наше-
го - от благоволения президен-
та. Они думают об отношении 
к себе снизу, а наши - сверху. В 
их системе, есть, конечно, свои 
недостатки - они вынуждены 
подстраиваться к избирателям, 
ублажать их. Но зато нашим на 
мнение людей вообще начхать!

- 8 ноября в США выборы. 
Если победит Клинтон, будет 
ли она на последнем издыха-
нии бороться за положение 
страны-гегемона?

- Клинтон победит. Этого 
авантюриста и демагога Трампа 
они, похоже, не выберут, что хо-
рошо и для нас: он непредсказуем 
и опасен. Хотя сам факт выхода 
в финал такого американского 
Жириновского - симптом очень 
серьезных проблем в Америке. 
Клинтон же, как и вся Амери-
ка, не будет «на последнем из-
дыхании». Проводить она будет 
вполне прагматичную политику 
в интересах своей страны. А про 
влияние Америки я уже говорил 
- оно останется.

- О вас за углами шепчутся: 
«Вот, мол, либерал, живет в 
России, нос держит по ветру, а 
ветер-то дует из Вашингто-
на». Вы в ответ не уезжаете, 
туда, «откуда ветер», а про-
должаете идти гордой поход-
кой д’Артаньяна? Что это 
- характер, генетический код 
или психологический прием?

- Это моя страна, я хочу ее ви-
деть не такой, как сейчас. Говорю 
и делаю, что считаю нужным. А 
что там говорят... Собака лает!

- Никита Михалков любит 
термин «нерукопожатные». 
Кто они, «нерукопожатные» 
для вас?

- Стараюсь не иметь дела с 
профессиональными лжецами.

Беседовала 
Елена Половцева

Леонид ГОЗМАН: 
«Нам надо жизнь 

у себя налаживать»
За последние пару месяцев США стали объектом критики СМИ. Многим надоело 
оправдывать гегемона, который навязывает миру свои правила жизни. Выпадет 
ли счастье нашему поколению полюбоваться закатом эры всевластия США или 
не стоит преуменьшать влияние Вашингтона? Может ли независимое поведение 
России сбить спесь гегемонизма с американских политиков или только этого 
мало? Комментариями на эту тему поделился лидер «Союза правых сил», 
политолог Леонид Гозман.
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Дай человеку рыбу, и 
ты накормишь его толь-
ко раз. Научи его ловить 
рыбу, и он будет кормить-
ся ею всю жизнь (китай-
ская пословица). Прожи-
вая жизнь, не забывайте 
о жизни - она состоит из 
маленьких удовольствий. 
Строя планы, не забывай, 
что они останутся всего 
лишь мечтами, если ты 
будешь бездействовать!

Сегодня у нас в гостях Пред-
седатель правления Фонда фи-
нансового управления Колесни-
ков Алексей Вячеславович.

- Алексей Вячеславович, 
добрый день. Вы давно со-
стоялись как руководитель. 
Расскажите, на вашем жиз-
ненном пути было много 
препятствий?

- Добрый день! Конечно же 
их было множество. Я реко-
мендую не пугаться препят-
ствий на своем пути, а видеть 
в них благо, видеть ценность 
уроков и их истинную суть. Ни 
одна проблема не появляется в 
жизни просто так, они появля-
ются для того, чтобы расшеве-
лить вас, побудить к движению 
и развитию. Всем нам знакома 
фраза: «То, что нас не убивает, 
делает сильнее». Это не просто 
слова, и я убедился в этом на 
примерах из своей жизни.

- Какой самый главный 
жизненный урок вам при-
шлось испытать?

- Я научился принимать себя 
таким, какой я есть. По натуре 
я перфекционист, постоянно 
стремлюсь к совершенству во 
всем и во всем вижу несовер-
шенства... (Смеется.) Как вы 
думаете, приносит ли перфек-
ционисту счастье его натура? 
Скажу от себя: не приносит! 
За долгие годы работы над со-
бой и своим окружением вы-
рабатываются железная воля 
и стремление к идеальному 
результату во всем. Для того 
чтобы получить настоящее 
удовольствие от жизни и от ее 
благ, нужно совсем не много - 
просто быть уверенным в себе 
и своем окружении. Решаю-

щим фактором формирования 
абсолютной уверенности в 
себе является признание соб-
ственной значимости. Кому-то 
из нас не хватит и целой жизни 
для того, чтобы осознать это, я 
рад, что смог понять истину на 
этом отрезке своего жизнен-
ного пути, когда наслаждаться 
радостями жизни хочется от 
каждого прожитого дня!

- Алексей Вячеславович, 
вы всегда выстраивали 
проекцию между тем, что 
имеете, и тем, чего хотите 
достичь в определенном пе-
риоде времени?

- Да, я всегда так и делаю! 
Вы никогда не придете в точ-
ку Б, если не начнете дви-
жение из точки А. Любой 
временной отрезок пути не-
обходимо преодолеть с мини-
мальными издержками. Вы 
когда-нибудь задавали себе 
вопрос: «Почему какие-то 
наши желания реализуются, а 
какие-то нет?» Ответ прост - 
в этом виноваты мы сами: мы 
не умеем проецировать свои 
желания в реальную жизнь!

- Получается, что все, 
что у вас есть сегодня, вы 
просто-напросто нафанта-
зировали?

- Получается, что так, все 
это дорога длиною в жизнь 
со всеми ее шероховатостя-
ми, взлетами и падениями. 
Ведь не бывает взлетов без 
падений, не мне вам об этом 
рассказывать.

- Алексей Вячеславович, 
расскажите о ваших побе-
дах и о деятельности ваше-
го холдинга.

- Наш холдинг - это наша ос-
новная победа! Мы работаем 
на финансовом рынке услуг, за-
нимаемся финансовым и кадро-
вым аудитом, консультируем по 
вопросам экономической и ин-
формационной безопасности, 
предоставляем услуги бухгал-
терского сопровождения. Часто 
приходится заниматься покуп-
кой и продажей бизнесов наших 
клиентов, а также вложением 
денежных средств в товаро-
оборот для финансирования их 
кассовых разрывов. Структура 
портфелей нашей компании 
- это симбиоз аграрного, стро-
ительного, транспортно-логи-
стического, туристического, 
производственного и арендного 
секторов рынка. Также мы при-
влекаем частные инвестиции, 
объем работы с этим направле-
нием для нас не более 22-25% от 

нашей основной деятельности. 
Ежемесячно все наши клиенты 
получают достойную прибыль 
за то, что доверяют нам свои 
деньги в управление.

- Алексей Вячеславович, под 
какой процент сегодня выгод-
но размещать инвестиции?

- Мы предлагаем макси-
мально выгодный процент, 
процентная ставка зависит от 
суммы и срока размещения 
денежных средств и состав-
ляет от 22 до 32% годовых. 
Такой процент позволяет 
компенсировать инфляцию 
и избегать обесценения соб-
ственного капитала на пери-
од размещения инвестиций.

- Чем вы гарантируе-
те сохранность денежных 
средств своим инвесторам?

- Наша компания представ-
лена на рынке с 25 января 2011 
года. Мы исправно отчиты-
ваемся перед проверяющими 
органами, наша деятельность 
предельно прозрачна, и у регу-
лятора нет к нам претензий. У 
нас есть инвесторы, которые ра-
ботают с нами со дня открытия 
компании, благодаря нам они 
научились капитализировать 
и пополнять свои инвестиции 
ежемесячно. К нам нет претен-
зий ни у клиентов, ни у проверя-
ющих органов. Являясь контр-
агентом, согласно агентскому 
договору страхования, мы обе-
спечиваем страхование финан-
совых рисков за свой счет, а 
именно перечисляем страховой 
тариф, равный 2-3% от общей 
суммы договора займодавца, в 
счет страховщика.

- Чем руководствуются 
частные инвесторы, принима-
ющие решение инвестировать 
свои денежные средства?

- Руководствуются нашей 
репутацией и выгодными про-
центными ставками. Частные 
инвесторы готовы отказаться 
от размещения своих накопле-
ний в коммерческих банках, так 
как максимальная ставка, пред-
лагаемая банковским сектором 
на сегодняшний день, составля-

ет не более 12% годовых.
К нам приходят совершен-

но разные люди, но какими 
бы разными они ни были, они 
думают о хлебе насущном и 
завтрашнем дне, поэтому за-
даются одним-единственным 
вопросом: «Как приумножить 
и сохранить свой капитал?» Я 
отвечаю: «Очень просто!» Для 
начала нужно проконсульти-
роваться по телефону горячей 
линии «Вопросы профессио-
налам», которую мы организо-
вали для всех, кто интересует-
ся темой получения дохода от 
сбережений, либо приехать к 
нам в офис, который находит-
ся в Москве недалеко от стан-
ции метро «Серпуховская».

Если вы захотите приехать 
к нам в офис, то мы органи-
зуем для вас такси за счет на-
шей компании.

Беседу вела Алла Гозман

СПРАВКА О КОМПАНИИ
В структуру компании 
входят ООО «Финансо-
вый Аналитический центр 
«Инвест-проект», пред-
ставленный на рынке с 
25.01.2011, ООО «Микро-
финансовая организация 
«Онего Заем», сведения 
о которой внесены в го-
сударственный реестр 
микрофинансовых орга-
низаций и контролируют-
ся Центральным банком 
России. Продуктовый 
портфель Холдинга - это 
широкий спектр услуг по 
покупке и продаже биз-
неса, бухгалтерскому со-
провождению, аудиту, 
IT-аутсорсингу, денежно-
му посредничеству, раз-
мещению инвестиций. 
Телефон горячей линии
8 (495) 212-93-77. Адрес в 
интернет www.vklad-msk.ru

Реклама
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Британский эксперт 
Джоанна Блитмэн счи-
тает, что людей сегодня 
используют наподобие 
кроликов или морских 
свинок в проведении 
грандиозного экспери-
мента, цель которого вы-
яснить, как комбинация 
высокотехнологичных 
компонентов и добавок 
влияет на наше здоровье. 
Проводится он по всему 
миру, в том числе в Рос-
сии. Блитмэн обнаружи-

ла, что предприниматели 
ухитрились превратить 
обычную воду в один из 
основных ингредиентов 
мясных продуктов. Были 
изобретены специаль-
ные машины, которые 
микроиглами превра-
щают грудки индейки 
и курицы в «решето», 
невидимые глазу дыры 
заполняются водой. По 
существующим в раз-
ных странах правилам 
наличие воды в мясных 

продуктах не нужно ука-
зывать, если ее там не 
больше 5%. Поэтому 
когда на этикетке ука-
зано, что воды в колбасе 
или ветчине содержится 
10%, значит, на самом 
деле ее там не менее 15%.

П р о и з в о д и т е л я м 
разрешено применять 
энзим под названием 
трансглютаминаза, он 
скрепляет между со-
бой кусочки мяса и 
известен как мясной 

клей. Этот ингредиент 
помогает удерживать 
воду, закачанную в мяс-
ные продукты. Важным 
орудием химического 
арсенала фальсифика-
торов мяса являются 
фосфаты - произво-
дные фосфорной кис-
лоты. Они растворяют 
в мясе протеин и связы-
вают добавленную воду. 
Фосфаты прекрасно 
наращивают вес изде-
лия, увеличивая доходы 
предпринимателей. Они 
часто применяются в 
изготовлении беко-
на, дешевой ветчины, 
роллов из курятины и 
индейки. У фосфатов 
малоприятный мыль-
ный привкус (они еще 
используются при про-
изводстве мыла), поэто-
му, чтобы скрыть их, до-
бавляются соль, сахар, 
ароматизаторы.

Продукты перера-
ботки мяса содержат 
также клейкие субстан-
ции, называемые гидро-
коллоидами, такие, как 
ксантан. Они плотно 
склеивают мясную суб-
станцию, удерживая в 
ней воду. С их помощью 
вес конечного продукта 
можно увеличить вдвое. 
Заодно изделию при-
дается более привле-
кательный вид. Если в 
беконе вы натыкаетесь 
на желеобразную массу, 
похожую на резину, это 
и есть гидроколлоид.

Химики научились из-
влекать связывающие 
воду крахмалы из раз-
личного дешевого сы-
рья - бамбука, сои, кар-
тофеля. Они помогают 
радикально сократить 
количество используемо-
го мяса и создать такие 
искусственные дешевые 
продукты, как наггетсы, 

фактически склеенные 
из различных кусочков. 
Сосиски и наггетсы со-
держат соевый проте-
ин. Он производится в 
больших алюминиевых 
контейнерах, в которые 
помещаются соевая мука 
и кислота. Медики преду-
преждают, что при этом в 
продукт может попадать 
тяжелый металл, вред-
ный для мозга и нерв-
ной системы. В процессе 
участвует химический 
растворитель гексан, от-
равляющий нервную си-
стему, хотя соевая инду-
стрия настаивает на том, 
что в конечный продукт 
гексан не проникает. В 
целом же эксперты при-
ходят к выводу, что люди 
уже начали забывать 
вкус настоящих мясных 
изделий, вместо которых 
им продают эрзац-про-
дукты, к тому же вред-
ные для здоровья.

Крушение аппарата обеску-
ражило его создателей - Евро-
пейское космическое агентство и 
Роскосмос. Дело в том, что кроме 
сбора информации о Красной 
планете у зонда была еще одна 
важная задача - отработка мягкой 
посадки на Марс. Этого сделать не 
удалось, и теперь отправку мар-
сохода, которую предполагалось 
осуществить в 2020 г., придется от-
ложить. Что же произошло с «кос-
мическим разведчиком»? Самую 
интригующую версию причины 
катастрофы «Скиапарелли» вы-
сказал известный американский 
уфолог Скотт Уоринг. Он заявил, 
что аппарат стал жертвой ди-
версии, устроенной НАСА. Яко-
бы американцы никак не могли 
свыкнуться с мыслью, что кто-то 
другой, а не они, может совершить 
эпохальное открытие жизни на 
Марсе. Уоринг утверждает, что 
именно НАСА уничтожило в мар-
те 1989 г. российский модуль «Фо-
бос», а в ноябре 2011 г. - «Фобос-
Грунт», когда тот еще находился 
на околоземной орбите и проле-
тал над территорией США. А вот 
Найджел Уотсон, автор «Руко-
водства по исследованиям НЛО», 
объяснил гибель зонда «марсиан-
ским проклятием», напомнив, что 
провалились 2/3 экспедиций на эту 

планету. Такое впечатление, что 
Марс не хочет, чтобы его исследо-
вали. Даже ученые НАСА и те в 
шутку называют Марс «Великим 
галактическим упырем».

Потеря зонда «Скиапарел-
ли» похожа на ту, что случи-
лась с другим европейским ап-
паратом. В 2003 г. британский 
«Бигль-2» успешно отделил-
ся от орбитального корабля 
«Марс-Экспресс», совершил 
посадку, но не сумел выйти на 
связь. Только в прошлом году 
выяснилось, что из-за неудач-
ной посадки у него не раскры-
лись солнечные панели.

НАСА также пережило ряд 
провалов. В 1971 г. не удался за-
пуск к Марсу «Маринера-8», кото-
рый упал в Атлантический океан. 
В 1999 г. другой аппарат НАСА 
«Клаймит Орбитер» разрушился 
и сгорел в марсианской атмосфере 
из-за недостатков в конструкции. 
Печальную судьбу этого аппарата 
повторили «Марс полар лэндер» и 
«Дип спейс - 2».

В 1960 г. советские ученые по-
теряли два аппарата «Марс-1М», 
они не смогли выйти на орбиту 
Земли. До Марса не добрались 

и «Спутник-22», «Спутник-23» 
«Спутник-24». В 1969 г. через 41 
секунду после старта взорвался 
«Марс 1969В».

В 1971 г. не вышел на земную 
орбиту «Космос-419», правда, 
позднее, в том же году, до Красной 
планеты все же добрался совет-
ский «Марс-2», но и он разбился 
при посадке примерно так же, как 
нынешний зонд. Вслед за ним в 
1971-м отправился «Марс-3», кото-
рый первым в истории совершил 
мягкую посадку на Красной пла-
нете и в течение 20 секунд посы-
лал данные на Землю. Среди них 
было первое фото Марса. Модуль 
«Марса-6» отказал при посадке, 
а «Марс-7» слишком рано отде-
лился от корабля и промахнулся, 
пролетев мимо планеты. В 2003 г. 
до Марса долетел японский зонд 
«Нозоми», однако он так и не смог 
выйти на марсианскую орбиту. В 
2011 г. безуспешно попытался до-
стичь Марса Китай. 

Известно, что «Скиапарелли» 
вошел в марсианскую атмосфе-
ру на скорости 21 тыс. км/ч, но 
затем произошел первый сбой, 
тормозной парашют был выпу-
щен на полминуты раньше рас-
четного времени. Ракетные соп-
ла, которые также должны были 
тормозить посадку, поработали 
3-4 секунды вместо заложенных 
в программу 29 секунд. В итоге 
расчетного торможения не про-
изошло и связь с зондом прекра-
тилась примерно за 50 секунд до 
времени посадки. Аппарат на вы-
сокой скорости рухнул на Марс, 
оставшееся в нем топливо вос-
пламенилось, произошел взрыв.

На ближайшие годы запла-
нирован ряд новых экспеди-
ций на Марс, однако вызывает 
удивление, что НАСА и Евро-
пейское космическое агентство 
никак не могут договориться 
о совместной миссии, что по-
зволило бы значительно сэко-
номить финансовые ресурсы. 
Похоже, НАСА не спешит под-
пускать европейцев к своим 
марсианским технологиям.

Ведущий рубрики Николай Иванов

  Мистика, да и только

Марсианское проклятие
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В мясе не стало... мяса

К сожалению, у аппарата 
«Скиапарелли» совместной 

российско-европейской 
миссии «ЭкзоМарс» не 

получилось мягкой посад-
ки на Марс. Он разбился. 

Место катастрофы удалось 
сфотографировать амери-

канской автоматической 
станции.

Территория под 
названием Эдем 
находится на гра-
нице южноафри-
канской пустыни 
Кару. Там обосно-
вались те, кто на-
зывает себя жерт-
вами «черного 
апартеида». В Эде-
ме уже насчитыва-
ется более 30 тыс. 
жителей. Эти люди 
полностью обосо-
бились от черного 
населения ЮАР и даже 
пользуются собственной 
валютой. В Эдеме стро-
ятся школы, администра-
тивные здания, стадион, 
ускоренно возводятся 
дома, так как население 
быстро растет. Лидеры 
этого сообщества утверж-
дают, что в ходе геноцида 
погибли 88 тыс. белых и 
единственный способ вы-
жить для них - вернуться к 
раздельному проживанию 
черных и белых. Британ-
ская The Daily Mail пишет, 
что многие перебрались в 
Эдем после того, как стали 
жертвами ограблений и 
насилия. 56-летний Барри 
Кизер сообщил, что за по-
следние два года он более 
десятка раз подвергался 
вооруженным ограблени-
ям, и чувствует, как усили-
вается давление на белых, 
все еще остающихся в 
Южной Африке.

Новое «государство» 
расположилось за мно-

гие мили от ближайших 
городов, в совершенно 
безлюдной местности, 
однако многие беженцы 
на всякий случай не рас-
стаются с оружием. Они 
утверждают, что жизнь 
белого в Южной Африке 
сегодня ничего не стоит, 
его могут убить даже из-
за сотового телефона. 
Поэтому им приходится 
превращать свои дома 
в крепости и как можно 
реже выходить на улицу.

Новости из Эдема в 
ЮАР вызвали споры о 
том, насколько появле-
ние белых анклавов со-
ответствует конституции 
страны. Кстати, проект 
Эдем - не первая попыт-
ка белых обособиться 
от враждебного для них 
мира чернокожих. Пер-
вым в ЮАР стал город 
Орания, где тоже есть 
своя валюта и даже флаг, 
хотя живут в нем пока 
лишь 1,1 тыс. человек.

  Апартеид наоборот

В Африке появилось 
новое «государство»

ским проклятием», напомнив, что
прпрпрровововалалалилилилисисисььь 2/2/2/333 экэкэкспспспедедеддицициццийийий нннааа этэтэтууу у

они не смогли выйти на орбиту
ЗеЗеЗемлмлмлиии. ДДДДооо МаМаМарсрсрср ааа ненене ддддобобобрарарар лилилисьсьсь 

  Дурят нашего брата

Гибель аппарата «Скиа-
парелли» уфологи объ-
ясняют «марсианским 
проклятием», напом-
нив, что провалились 
2/3 экспедиций на эту 
планету.     

Мы привыкли к тому, что на притеснения 
по расовому признаку жалуются в основ-
ном представители цветного населения. 
Однако выясняется, что и белые в некото-
рых странах тоже ощущают себя жертвами 
апартеида.

Стремясь сэкономить при из-
готовлении мясных продук-
тов, пищевики наловчились 
выпускать изделия, в которых 
практически нет настоящего 
мяса. Оно вытесняется де-
шевыми заменителями, ими-
тирующими вид и вкус нату-
рального продукта.
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Подготовила Елена Хакимова

Адвокат Сергей Юдин: «В со-
ответствии с ч. 1, 3 ст. 31 Закона 
РФ «О защите прав потребите-
лей» денежные средства должны 
быть вам возвращены в течение 

десяти календарных дней с момента 
составления вами заявки организатору. 
Согласно ст. 17 Закона РФ «О защите 

прав потребителей», вы можете об-
ратиться с исковым заявлением в суд 
за защитой своих прав. Имейте в виду, 
что в дальнейшем и вплоть до момента 
удовлетворения судом вашего требо-
вания организатор должен выплатить 
вам также 3% от невозвращенной сум-
мы за каждый день просрочки».

За услугу заплатил, но ее не получил
Я купил билет на концерт, но за день до того, как он должен был 
состояться, его отменили. Организатор обещал вернуть деньги, 
но так этого и не сделал. Каким образом можно вернуть деньги? 
Заявку на возврат денег я написал, но ее проигнорировали.

Алексей З., г. Рязань.

?

!

П д Е Х

Юрист Мария Гринькова: 
«Вы можете написать заявле-
ние в налоговую инспекцию, 
ОБЭП, а также в вашу УК 
(ЖЭУ,  ТСЖ и т.п.) и  совет ва-

шего многоквартирного дома. Есть 
и более быстрый путь проверить, 
легально или нет существует клуб: 
попросите правоустанавливающие 
документы у владельцев клуба или 

попросите их у управляющей ком-
пании и на сайте Федеральной на-
логовой службы (egrul.nalog.ru) в 
соответствующие поля внесите не-
обходимые сведения и найдите ин-
формацию о государственной ре-
гистрации юридических лиц. Если 
такой организации нет, значит, речь 
действительно идет о нелегальном 
заведении».

Непрошеный сосед в подвале дома
В подвале дома недавно открылся компьютерный клуб. Жильцы по-
дозревают, что нелегально. Куда сообщить, чтобы его проверили?

А.Г. Жарков, Калужская обл.?

!

Адвокат Игорь Марченко: 
«Пока отец вашего ребенка не 
лишен в отношении дочери ро-
дительских прав, он имеет та-
кие же права и обязанности по 

воспитанию и содержанию ребенка, 
как и вы, и теоретически имеет пра-
во ее забрать. Чтобы отец не смог 
увезти девочку без согласия матери 
на постоянное место жительства 
в другой город, вам можно обра-
титься  в суд с исковым заявлением 
об определении места жительства 
ребенка с вами (в интернете есть 
образцы заявлений). На судебном 
процессе вы сразу можете заявить 
требование об определении поряд-
ка общения отца с ребенком, чтобы 
установить конкретный график об-
щения девочки с отцом. Если ребен-

ку больше десяти лет, то его мнение 
также учитывается в суде. Второй 
вариант. Можно обратиться в суд 
с исковым заявлением о лишении 
родительских прав отца ребенка. 
Такой судебный процесс происхо-
дит с участием органов опеки и по-
печительства и прокурора. Многое 
зависит от того, какое заключение 
дадут представители этих инстан-
ций. Но, судя по всему, основание 
для лишения родительских прав у 
вас имеется. Если отец будет лишен 
родительских прав, у него не будет 
права даже на общение с ребенком. 
О том, в каких случаях родители 
(один из них) могут быть лишены 
родительских прав, ознакомьтесь 
в ст. 69 Семейного кодекса РФ. Два 
пункта из этой статьи - ваш случай».

Отец-уголовник хочет забрать дочь
Отец моей малолетней дочери бил ее, угрожал мне расправой и в 
конце концов был осужден по ст. 116 ч. 1 и по ст. 119 ч. 1 Уголовно-
го кодекса РФ. Теперь он освободился и хочет увезти нашу дочь в 
Краснодар. Можно ли этого как-то не допустить?

О.Б. Маврина, г. Воткинск, Республика Удмуртия.

?
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Адвокат Ирина Горина: «Вы 
не можете говорить про по-
даренную квартиру, что она 
ваша. Теперь это имущество - 
собственность вашего племян-

ника. Пока он жив, его жена не бу-
дет иметь никаких прав на данную 
квартиру, т.к. он получил ее в дар, а 
в случае смерти вашего племянника 
(если он не оставит завещания) все 
его имущество перейдет по закону 
к его наследникам первой очереди 
в равных долях. Наследниками пер-
вой очереди являются: родители, 
супруга, дети. Если после смерти 
вашего племянника из наследни-
ков первой очереди будет только 
его супруга, то действительно вся 
квартира достанется ей. Если ваш 
племянник оставит завещание в 
пользу кого-то, то этот гражданин 
и будет обладателем наследуемо-

го имущества, однако исключение 
составляют наследники, имеющие 
право на обязательную долю  в на-
следстве, которые перечислены в ст. 
1149 Гражданского кодекса РФ. К 
примеру, если на момент смерти ва-
шего племянника его супруга будет 
нетрудоспособной (будет признана 
инвалидом) или пенсионеркой, она 
будет иметь право на обязательную 
долю в наследстве, даже если заве-
щание не в ее пользу. Теоретически 
вы можете отменить дарение и по-
сле возвращения квартиры передать 
ее внучке, но пока, как я понимаю, 
законных оснований для отмены 
дарения нет. Заблуждение относи-
тельно мотивов сделки не является 
достаточно существенным для при-
знания сделки недействительной. С 
условиями отмены дарения можно 
ознакомиться в ст. 578 ГК РФ».

Невестка покушается на квартиру
В 2010 г. я подарила свою квартиру племяннику. Тогда он был раз-
веден. От того брака у него есть дочь. Я думала, что внучке и до-
станется квартира. Но в 2013 г. племянник женился второй раз. 
Жена племянника говорит, что если с ее мужем что-то случится, 
то она будет полноправной хозяйкой квартиры. Имеет ли новая 
жена право на жилплощадь, которую я подарила племяннику?

Н.С. Тихомирова, п. Красково, Люберецкий район.

?
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Юрист Олег Расков: «У пациента 
есть право не чаще одного раза в 
год выбирать в своем медучреж-
дении только врача-терапевта, 
врача-педиатра, врача общей 

практики или фельдшера, а на врачей-
специалистов это право не распростра-
няется. Таким образом, выбрать врача 
можно только из тех, что трудоустро-
ены в той медорганизации, которая 
вами выбрана, и альтернативы вашему 
дерматологу в вашей поликлинике нет.  
Направить к дерматологу другой поли-
клиники главврач вашей поликлиники 
также не имеет права. Но ваш супруг 
вправе выбрать для оказания ему мед-
помощи другую медорганизацию (ст. 
21 Федерального закона от 21.11.2011 
№323-ФЗ «Об основах охраны здоро-

вья граждан в РФ»). В вашей ситуации 
замена медучреждения будет предпо-
чтительнее скандала, тем более что 
через год можно будет сделать обрат-
ный шаг. Порядок выбора медоргани-
зации изложен в приказе Минздрава 
России от 26 апреля 2012 г. №406н. 
Попробуйте обойтись без скандала: 
обратитесь к главному врачу со всеми 
документами, подтверждающими ди-
агноз. Возможно, она решит вопрос 
в вашу пользу. В конце концов, по-
ведение любого врача поликлиники, 
приведшее к усугублению болезни 
и причинившее вред здоровью паци-
ента, может стать основанием ваших 
требований о возмещении вреда к ме-
дорганизации. Это понимает руково-
дитель любой поликлиники».

Врач не выдает нужную справку
Муж прикреплен к поликлинике у себя на заводе. Все врачи его 
устраивают кроме врача-дерматолога. Дело в том, что у мужа 
наследственная экзема. Когда он платно обратился в городскую 
поликлинику, ему предложили пролечиться в санатории, путевку в 
который можно получить бесплатно, если будет направление от 
врача заводской поликлиники. Наша дерматолог в грубой форме 
отказалась выдавать мужу справку и больничный лист для лечения 
в санатории. Можно ли быть прикрепленным к одной поликлинике, 
а дерматолога выбрать в другой? 

Надежда П., г. Брянск.

?

!

Юрист Андрей Паршин: «Не 
признаются объектом нало-
гообложения земельным на-
логом (ст. 389 Налогового ко-
декса РФ): земельные участки, 

которые заняты особо ценными 
объектами культурного наследия, 
объектами, включенными в Спи-
сок всемирного наследия, историко-
культурными заповедниками, объ-
ектами археологического наследия, 
музеями-заповедниками; земельные 
участки, входящие в состав общего 
имущества многоквартирного дома. 
Все остальные земельные участки 
облагаются налогом независимо 
от площади. Налоговая база для 
каждого налогоплательщика, явля-

ющегося физическим лицом, опре-
деляется налоговыми органами на 
основании сведений, которые пре-
доставляются в налоговую службу 
органами Росреестра. В отношении 
земельных участков, отнесенных 
к землям сельскохозяйственного 
назначения, ставка не может пре-
вышать 0,3%. Проверить расчет 
налога вы можете с помощью сер-
виса, размещенного на сайте ФНС 
России (www.nalog.ru/rn77/service/
nalog_calc/), для этого вам достаточ-
но знать кадастровый номер ваше-
го участка. О льготах, если они вам 
полагаются, можно также узнать 
на сайте Федеральной налоговой 
службы».

6 соток - тоже земля
У меня в частной собственности есть шесть соток под огород. 
Никаких построек на участке нет. С меня берут налог 2,5 тыс. руб. 
Разве шесть соток облагаются налогом?

Инна Абросина, с. Новопетровск, Московская обл.
?

!

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru
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Сначала о ежегодном ми-
ровом рейтинге эффектив-
ности здравоохранения 55 
стран с населением более 5 
млн человек, который еже-
годно публикует известное 
информационно-аналитиче-
ское агентство Bloomberg. В 
топе лучших - Гонконг, Син-
гапур и Испания, а Россия на 
55-м месте. Она оказалась 
в последней аутсайдерской 
пятерке после Бразилии, 
Азербайджана, Колумбии и 
Иордании. Рейтинг, как и в 
предыдущие годы, был со-
ставлен по таким параме-
трам, как средняя ожидаемая 
продолжительность жизни, 
расходы на здравоохранение 
по отношению к ВВП и те же 
расходы в пересчете на душу 
населения. Конечно, обидно, 
когда здравоохранение твоей 
страны оказывается на мало-
почетном месте. Можно даже 
засомневаться в объективно-
сти американских аналити-
ков, как засомневалась в ней 
глава Минздрава Вероника 
Скворцова (по ее словам, 
продолжительность жизни 
россиян 72,06, а не 70,4 года, 
как утверждает Bloomberg), 
но все встает на свои места, 
когда узнаешь, что почти в 
то же время, что был опубли-
кован рейтинг, депутат Зак-
собрания Иркутской области 
Николай Труфанов пришел 
с визитом в Качугскую рай-
онную больницу и прова-
лился под ее прогнивший 
пол. Можно было подумать, 
что парламентарий про-
сто эффектно шагнул в ка-
кой-нибудь  инновационный 
сколковский тоннель, ан нет 
- всего лишь неудачно ступил 
на трухлявую больничную 
доску. Да что там иркутская 
райбольница, ни разу не ре-
монтировавшаяся с момента 
постройки в 1926 году и, даже 
несмотря на нехватку поло-
вины врачей, продолжающая 
принимать 170 человек за 
смену! В больнице примор-
ского Дальнегорска девушке, 
которой после укуса собаки 
требовалась третья привив-
ка от бешенства, отказали в 
услуге. Врач развел руками: 
«Вакцины нет» - и... предло-
жил пациентке пойти в цер-
ковь и поставить свечку за 
то, чтобы агрессивная собака 
оказалась здоровой. Разго-
релся скандал, вакцину наш-
ли, травматолога уволили за 
то, что главврач вовремя не 
запасся препаратом...

Стоит ли всему этому 
удивляться? Нет, наверное. 
Все эти инциденты в духе 
времени: денег/вакцины/сво-
бодных коек/средств на ре-
монт больниц нет, но вы там 
держитесь.

Внутрибольничная 
летальность

А тут еще и смертность в 
больницах растет...

К такому выводу недав-
но пришли эксперты Фонда 
независимого мониторинга 
«Здоровье». По его данным, 
в России в 2015 году по срав-
нению с 2014-м число госпи-
тализированных пациентов 
уменьшилось на 817 тыс. (31,2 
млн человек в 2014-м до 30,4 
млн в 2015 году), а количе-

ство летальных случаев при 
этом выросло на 24 тыс. По 
данным фонда, в 2014 году 
на больничных койках умер-
ли 495 тыс. человек, а в 2015 
году - 519 тыс. По информа-
ции фонда, наибольший рост 

летальных случаев отмечает-
ся в Курской, Волгоградской, 
Тюменской, Мурманской, 
Пензенской, Нижегородской 
областях, в Карелии, Марий 
Эл и Краснодарском крае.

Эксперты «Здоровья» 
связали рост смертности в 
отечественных больницах 
с последними реформами 
в сфере здравоохранения, 
которые привели к сокра-
щению финансирования 
больниц и как следствие - к 
сокращению числа коек, а 
значит, и к снижению доступ-
ности медпомощи в стаци-
онарах. «Только в 2015 году 
была ликвидирована 41 тыс. 
коек, а с 2013 года - более 
100 тыс., - констатирует пре-
зидент фонда «Здоровье», 
член Общественной палаты 
РФ Эдуард Гаврилов. - Из-за 
этого большое количество 
пациентов слишком поздно 
попадают в больницу. Можно 
говорить о том, что доступ-
ность медицинской помощи 
в больницах снижается». Са-

мые серьезные проблемы с 
нехваткой коек, по словам 
Гаврилова, в сельской местно-
сти (количество госпитали-
зированных этой категории в 
2015 году сократилось на 312 
тыс. человек). Там в первую 
очередь сокращались карди-
ологические, неврологиче-
ские и пульмонологические 
лечебные места, и пациенты 
с инфарктами и инсультами 
попадали на общетерапев-
тические койки, где оказать 
им специализированную по-
мощь не могли в принципе.

Защитить чиновников ре-
шил учредитель Всероссий-
ского союза пациентов Юрий 
Жулев: «Фонд «Здоровье» 
не предоставляет данные о 
структуре смертности, а без 
этой информации невоз-
можно сделать вывод, какие 
именно показатели повлияли 
на рост внутрибольничной 
смертности».

Вот это номер - 
я чуть не помер

В общем, приведенная 
фондом «Здоровье» стати-
стика со смертностью может 
вызвать ужас у кого угодно, 
только не у Минздрава. И 
хотя увеличения количества 
людей, умерших в больницах, 
там не опровергают, все же 
никак не связывают его с со-
кращением госпитализаций, 
ведь, по мнению ведомства, 
оно происходит за счет роста 
объемов оказания медицин-
ской помощи поликлиника-
ми и травматологическими 
центрами, а также в связи с 
тем, что в 2014-2015 годах с 
больниц сняли ограничения 
по возрасту пациентов и тя-
жести заболеваний, которые 
раньше мешали госпитализа-
ции. Это повлияло на то, что 
в больницах стало умирать 

больше пациентов с неизле-
чимыми и тяжелыми забо-
леваниями, которых раньше 
клиники не госпитализиро-
вали. Если все и так, полу-
чается, что раньше стариков 
и тяжелобольных оставляли 
умирать дома, даже не пыта-
ясь спасти их в больницах, а 
когда такой запрет был снят, 
статистика смертности под-
скочила?

Подобные оправдания не 
греют душу. Каждый из нас 
может вспомнить не один 
пример из жизни, когда вра-
чи скорой помощи явно не 
по собственной воле, а по 
указке сверху отказывались 
забирать в больницы боль-

ных пожилых людей. Не от 
того ли, чтобы потом Мин-
здраву не пришлось краснеть 
за статистику смертности 
в стационарах? Впрочем, 
как выяснилось, Минздрав 
теперь вовсе не собирает-
ся краснеть за статистику 
смертности. Летом этого 
года пресс-секретарь ведом-
ства сообщил: показатель 
общей смертности перестал 
использоваться для оценки 
качества медицинской помо-
щи, так как он больше опре-
деляется демографическими 

процессами. Ну теперь все 
понятно: когда смертность 
растет - причина не в плохой 
медицине, а в демографии, а 
когда сокращается - в этом 
Минздрав похвалить себя не 
забудет.

Разошлись данные фонда 
«Здоровье» и данные Мин-
здрава по количеству коек в 
дневных стационарах. Обще-
ственники сообщают о лик-
видации в 2015 году 41 тыс. 
коек, в ведомстве же утверж-
дают, что их число с 2011 по 
2015 год выросло на 3,4%, а 
количество пролеченных на 
них пациентов увеличилось 
на 6,1%. Что ж, как говорит 
писатель-прозаик Владимир 
Туровский: «Судя по данным 
статистики, со статистикой у 
нас все в порядке».

Неприоритетные 
проекты

На фоне этих данных в 
обществе нарастает тревога 
в связи с постоянным сокра-
щением финансирования си-
стемы здравоохранения. 

Во всяком случае, в Мин-
фине отказываются со-
гласовывать запрошенный 
Минздравом бюджет на реа-
лизацию приоритетных про-
ектов в сфере здравоохране-
ния на 2017-2025 годы. Речь 
идет о проектах по улучше-
нию качества медпомощи но-
ворожденным и женщинам в 
период беременности и после 
родов, по развитию санитар-
ной авиации в труднодоступ-
ных территориях, по инфор-
матизации здравоохранения, 
по введению мониторинга 
госзакупок лекарственных 
препаратов и подготовке ка-
дров. На все про все Минз-
драв просит 182 млрд руб., а 
в ближайшие три года пла-
нирует потратить на реализа-
цию приоритетных проектов 
32 млрд руб. Правительство 
пока согласовало сумму в 52 
раза меньше заявленной - 
только 610 млн рублей.

На сколько будут сокра-
щены (и будут ли) расходы 

на здравоохранение 
в бюджете на 2017 
год, сейчас сказать 
невозможно. 13 ок-
тября правитель-
ство только-только 
приступило к об-
суждению проекта 
бюджета. В предва-
рительном проекте 
Минфин предлагает 
сократить расходы 
на здравоохранение 
примерно на 18% к 
уровню 2016 года. В 
цифрах это сниже-
ние с 466 млрд руб. 
до 381 млрд руб. Но 

все цифры предварительные, 
и министр здравоохранения 
Вероника Скворцова призы-
вает не обращать внимания 
на сообщения о сокращении 
бюджета системы здравоох-
ранения, поскольку оконча-
тельные цифры могут сильно 
отличаться от предваритель-
ных. Главное, чтобы после 
их утверждения российские 
медорганизации не стали 
массово посылать пациентов 
лечиться с помощью церков-
ных обрядов.

Елена Хакимова

ПАЦИЕНТЫ, 
вы там держитесь!
Сокращение больничных коек приводит к снижению доступности медицинской 
помощи и увеличению смертности в стационарах, считают в фонде «Здоровье». 
Счет идет на десятки тысяч человек. Минздрав не отрицает печального факта, 
но находит ему объяснение.

Президент фонда «Здоровье» 
Эдуард ГАВРИЛОВ: «Сокра-
щение числа госпитализаций 
говорит не о том, что россияне 
стали меньше нуждаться в ста-
ционарной помощи или более 
эффективно стали работать по-
ликлиники и стационары, а о 
том, что снижается доступность 
медпомощи в больницах».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Здраво-
охранение

Образование Экология Ипотека 
и арендное жилье

ЖКХ и городская 
среда

Международная 
кооперация

и экспорт

Комплексное 
развитие 

моногородов

2017 год 2019 год2018 год

КАК МЕНЯЮТСЯ РАСХОДЫ БЮДЖЕТА НА ПРИОРИТЕТНЫЕ ПРОЕКТЫ, МЛРД РУБ.

На реализацию приоритетных проектов в сферах «Безопасные и качественные дороги», 
«Малый бизнес и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы» в федеральном бюджете средств не заложено.
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Источник: пояснительная записка к проекту федерального бюджета.
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В прошлом 
году количество 

летальных случаев 
среди госпитализирован-
ных выросло на 24 тыс., 
несмотря на то что число 

пациентов, оказавшихся на 
больничных койках, со-
кратилось с 31,2 млн в 

2014 г. до 30,4 млн в 
2015 г.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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В конце октября на за-
седании Комиссии Пра-
вительства РФ по законо-
проектной деятельности 
были рассмотрены изме-
нения в законопроект об 
условиях пожизненной 
ренты. В ближайшее вре-
мя новый закон будет вы-
несен на слушания в Об-
щественную палату РФ.

Новшества сделают 
стариков, подписавших 
договор пожизненной 
ренты, беднее в два раза. 
Основные изменения 
касаются величины еже-
месячной выплаты. Так, 
сегодня, согласно Граж-
данскому кодексу РФ 
(пункт 2 статьи 602), еже-
месячные выплаты «по 
договору пожизненного 
содержания с иждивени-
ем, предусматривающему 
отчуждение имущества 
бесплатно, не могут быть 
менее двух установлен-
ных в соответствии с за-
коном величин прожи-
точного минимума».

По новому закону ми-
нимальная сумма выплат 
урезается в два раза - от-
ныне она не может быть 

меньше величины одного 
прожиточного минимума.

В тех случаях, когда 
гражданин хочет полу-
чить при заключении 
договора ренты на руки 
сразу 10-20% от стоимо-
сти жилья, ежемесячные 
платежи по новому за-
кону и вовсе могут быть 
любыми (сегодня они не 
должны быть меньше од-
ного прожиточного мини-
мума).

По мнению экспертов 
Общественной палаты 
РФ, новшества поставят 
под удар пенсионеров, 
которые и сегодня не до 
конца понимают условия 
заключаемых договоров. 
В случае же снижения 
минимальной ренты ниже 
«низшего предела» стари-
ки и вовсе могут оказать-
ся заложниками недобро-
совестных риелторов: 
пообещав золотые горы, 
дельцы смогут подсунуть 
пенсионерам договор о 
пожизненной ренте с еже-
месячными выплатами 
любой величины. При 
этом расторгнуть договор 
ренты в случае, если рента 

оказалась ниже обещан-
ной на словах, практиче-
ски невозможно.

 Сегодня ситуация в 
корне иная. Так, в октя-
бре этого года питерский 
пенсионер в судебном по-
рядке пересмотрел дого-
вор пожизненной ренты, 
заключенный в 2003 году: 
по договору сумма ежеме-
сячных выплат равнялась 
1,2 тыс. рублей. В итоге 
суд принудил вторую сто-
рону договора не просто 
увеличить сумму ежеме-
сячных платежей до про-
житочного минимума, но 
и выплатить разницу на-
чиная с 2011 года (именно 

в этом году был установ-
лен минимальный предел, 
который сейчас снова на-
мерены отменить).

С чем же связана такая 
«забота» о пенсионерах? 
Объясняется все просто 
- приобретатели рентно-
го жилья пожаловались 
в правительство, что вы-
купать квадратные метры 
у стариков на нынешних 
условиях в кризис стано-
вится просто невыгодно.

Так, в регионах сред-
няя стоимость квартиры 
- 1,5-2 млн рублей. При 
среднем сроке дожития 
10 лет и ежемесячной вы-
плате один-два прожиточ-

ных минимума 
в месяц покупатель, 
скорее всего, окажется 
в минусе, тем более ком-
мерческая выгода от по-
купки квартир по дого-
вору пожизненной ренты 
должна быть не меньше 
30-40% от ее рыночной 
стоимости, отмечают ри-
елторы. Таким образом, 
новый закон должен сде-
лать «эту форму дого-
ворных отношений более 
привлекательной для по-
купателя».

Параллельно в прави-
тельстве рассматривается 
еще одна похожая зако-
нодательная инициатива. 

В октябре Минфин снова 
поднял вопрос о введении 
обратной ипотеки. По 
сути, это тот же самый 
договор пожизненной 
ренты, только по-другому 
юридически оформлен-
ный.

Законодательно об-
ратная ипотека уже много 
лет существует на Запа-

де - пожилой чело-
век под залог сво-

ей квартиры 
ежемесячно 
получает не-
кую сумму, в 
итоге сопо-
ставимую со 
стоимостью 

жилья. Правда, 
деньги банк пен-

сионеру выпла-
чивает не бесплатно 

- из них вычитается «ипо-
течный процент». В итоге 
владелец жилья получает 
не всю его стоимость.

Но при российских 11-
17% стоимости ипотечно-
го кредита за 10 лет пен-
сионер еще и окажется 
банку должен.

 Впрочем, успокаива-
ют законодатели, когда 
накапливаемая сумма 
долга превысит оценоч-
ную стоимость квартиры, 
пожилой человек не бу-
дет выставлен на улицу,   
вот только выплата рен-
ты будет прекращена.

Аделаида Сигида

КВАРТИРЫ ПРИДЕТСЯ ОТДАТЬ ЗА БЕСЦЕНОК?
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Правительство рассматривает законопро-
ект о снижении минимальной пожизненной 
ренты (пожизненного содержания в обмен 
на квартиру) в два раза, иначе выкуп квар-
тир у стариков в условиях нынешнего кри-
зиса становится просто невыгодным.
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Дельцы 
смогут подсунуть 
пенсионерам до-

говор о пожизненной 
ренте с ежемесячны-
ми выплатами любой 

величины, будь то 
тысяча рублей в 

месяц. 



10 ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК 45(1193) 
1 ноября 2016 года
www.mirnov.ru

Российская система ка-
чества завершила мас-
штабное исследование 
традиционного сливоч-
ного масла жирностью 
82,5%. Под прицел попа-
ли 64 самые популярные 
у россиян федеральные 
и региональные тор-
говые марки. Узнайте, 
какие из образцов удо-
стоились главного знака 
качества России, а какие 
с треском провалили ис-
пытания.

Н е с м о т р я 
на распростра-
ненное мнение 
о том, что чуть 
ли не все масло на 
наших прилав-
ках делается с 
добавлением 
раститель-
ного, и в 
том числе  
уже набившего 
оскомину пальмо-
вого масла, прове-
денное исследова-
ние показало: это 
не так.

- Часть торго-
вых марок попала в 
категорию «Товар 
с нарушениями» 
лишь из-за несоот-
ветствия указан-
ному на этикетке 
ГОСТу по показа-
телю термоустойчивости, - 
говорит заместитель руково-
дителя Роскачества Мария 
Сапунцова. - Это расценива-
ется как нарушение прав по-
требителей на достоверную 
маркировку. Расхожий миф 
о массовой фальсификации 
масла с использованием рас-
тительных жиров не под-
твердился. Более половины 
исследованных товаров со-
ответствуют действующим 
нормативам по безопасности, 
а свыше 30% - высококаче-
ственная продукция. Грубые 
факты фальсификации по 
составу были выявлены в 
менее 10% случаев. Заме-
на натурального молочного 
жира на растительный была 
выявлена лишь в шести тор-

говых марках. Единичные 
производители допустили и 
фальсификацию по составу 
либо снизили жирность сли-
вочного масла в результате 
нарушения технологии его 
производства.

Высококачественной про-
дукцией, которая соответству-
ет повышенным стандартам, 
использующимся Роскаче-
ством для присуждения иссле-
дуемым товарам и продуктам 
знака качества, признаны 
образцы 18 торговых марок: 
Gudberg, Lattesco, «Асеньев-

ская ферма», «Воло-
годские традиции», 
«Домик в деревне», 
«Карат», «Перекре-
сток», «Просток-
вашино», «Ровень-

ки», «Рузское», 

«Усадьба Ильинское», «Фер-
ма», «Экомилк», Fine Life и 
«Экомилк Традиционное», а 
также «Брест-Литовск», «Са-
вушкин» и Belorus export. Три 
последние марки произве-
дены в Белоруссии, поэтому 
пока не могут претендовать 
на то, чтобы наносить на упа-
ковку Российский знак каче-
ства, но если производители 
локализуют производствен-
ные мощности в России и они 
пройдут специальный техни-
ческий аудит, будет принято 
решение о присвоении почет-
ного знака и им.

Перечисленные марки, 
можно сказать, лучшие из 
лучших. При этом качествен-
ными и безопасными при-
знаны еще десять торговых 

марок, отвечающих ГОСТу: 
Hansdorf, VIOLA, «Алтай-
ское Киприно», «Валуйские 
просторы», «Вологодское», 
«Вологодское лето», «Д», 
«Лакомо», «Милава» и «То са-

мое масло».
Присутствие в 

составе пальмо-
вого, арахисового, 
кокосового масла 
или так называе-
мого заменителя 
молочных жиров 
обязательно долж-
но сопровождаться 
надписью «марга-
рин» или «спред» 
на упаковке.

Шесть брендов - 
«Вологодские луга», 
«Молочный стиль», 
«Молочная ферма», 
«Лав», «Ржевушка», 
«Русское молоко», 
- не предупредив по-
купателя, заменили 

при изготовлении сливочного 
масла натуральные молочные 
жиры растительными, за что и 
были отправлены в категорию 
«Товар с нарушениями».

Покупая в магазине масло, 
редко кто из потребителей за-
думывается, насколько инфор-
мация на этикетке является 
достоверной. Традиционное 
сливочное масло, согласно 
ГОСТу, должно содержать в 
себе не менее 82,5% жира. В 
процессе производства масла 
вода выпаривается, но про-
изводитель может оставить в 
нем больше влаги, чем этого 
требует стандарт. Это и при-
водит к снижению содержания 
жира и уменьшает стоимость 
масла. Страдает, как всегда, 
покупатель. И хотя в случае 

с обычным бутербродом раз-
ница между любительским 
и традиционным маслом бу-
дет заметна лишь гурманам, 
при изготовлении сложного 
кондитерского изделия не-
достаточная жирность масла 
может стать причиной не-
удавшегося блюда. «Невские 
сыры», «Балтком», «Свитлого-
рье», «Ока-Река», «Молочный 
стиль», «Ржевушка», «Томское 
молоко», «Компания Семкин» 
попали в неприглядную ка-
тегорию за фальсификацию 
жирности масла. В некоторых 
марках она оказалась на целых 
10% ниже заявленных 82,5% 
(«Балтком» и «Ока-Река»).

Что не может не радовать, 
так это то, что ни в одном из 
исследованных образцов не об-
наружено патогенных микро-
организмов. Однако в 18 то-
варах эксперты выявили пре-
вышение обязательных сани-
тарно-гигиенических норм, в 
частности повышенная обсе-
мененность микроорганизмами 
была выявлена в образцах «Нев-
ские сыры», «Тысяча озер», «Лу-
говая свежесть», «Фермерское», 
Danke Anke, «Из Вологды», 
«Малком», «Ока-Река». Кишеч-
ная палочка обнаружена в об-
разцах «Доярушка», Shannon 
Gold, «Невские сыры», «Тыся-
ча озер», «Фермерское», Danke 
Anke, «Из Вологды», «Русское 
молоко», «Балтком», «Малком», 
«Радость вкуса», «Ока-Река», 
«Останкинское», «Избенка», 
«Сметанин», «Просто». Превы-
шение по наличию дрожжей и 
плесени выявлено в образцах 
«Невские сыры», «Фермер-
ское», Danke Anke, «Радость 
вкуса», «Ока-Река», «Молочный 
стиль», «Останкинское».

При комнатной темпе-
ратуре качественное масло 
даже через два часа должно 
сохранять свою форму. Это 
соответствие ГОСТу не под-
твердили Arla Natura, «Алан-
таль», «Балтком», «Белорус», 
«Вкуснотеево», «Вологод-
ские луга», «Избенка», «Ми-
лье», «Правильное масло», 
«Му-у», «Вологодка».

Подготовила Елена Хакимова

Каким маслом
НЕ ОТРАВИТЬСЯ?

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Председатель правления 
Национального союза 
производителей молока 
Андрей ДАНИЛЕНКО:
«Результаты большого 
исследования Роскаче-
ства наглядно показыва-
ют, что достойных кан-
дидатов много и именно 
они занимают большую 
часть нашего рынка. По-
требители должны знать 
о добросовестных рос-
сийских заводах и о 
том, что отечественные 
продукты безопасные и 
качественные. В то же 
время наш Союзмолоко 
считает, что выявление 
несоответствий по части 
показателей может быть 
виной не производителя, 
но и транспортировщика 
и торговой сети, поэтому 
каждый случай наруше-
ния должен быть изучен 
контрольно-надзорными 
органами».

Классификация масла
по массовой доле жира
Традиционное - 82,5%
Любительское - 80,0%
Крестьянское - 72,5%
Бутербродное - 61,0%

Чайное - 50,0%

Диетолог, дерматокосметолог
Римма МОЙСЕНКО:
«Сливочное масло полез-
но! Идеальным вариантом 
выступает классический 
бутерброд. Положенное на 
хлеб масло - единствен-
но правильное решение 
по сравнению с колбасой 
или сыром. И на калории 
в данном случае внима-
ния обращать не стоит. Их 
присутствие с лихвой ком-
пенсируется пользой. Но в 

отдельных случаях - муж-
чинам после 40 лет и жен-
щинам после менопаузы - 
количество потребляемого 
масла лучше уменьшить. 
Конечно, стоит помнить и о 
том, что все хорошо в меру: 
чрезмерное употребление 
сливочного масла может 
привести к повышению веса 
и проблемам с сердечно-
сосудистой системой».

ТОВАР ПОВЫШЕННОГО
КАЧЕСТВА

Belorus export, Fine 
Life, Gudberg, Lattesco, 

«Асеньевская ферма», «Брест-
Литовск», «Вологодские 

традиции», «Домик в деревне», 
«Карат», «Перекресток», 

«Простоквашино», «Ровеньки», 
«Рузское», «Савушкин», 
«Усадьба Ильинское», 

«Ферма», «Экомилк», «Экомилк 
Традиционное».

КАЧЕСТВЕННЫЙ 
ТОВАР

Hansdorf, VIOLA, 
«Алтайское
Киприно»,

«Валуйские
просторы»,

«Вологодское»,
«Вологодское лето»,

«Д», «Лакомо»,
«Милава»,

«То самое масло».

ТОВАР С НАРУШЕНИЯМИ

Arla Natura, Danke Anke, «Малком», Shannon Gold, 
«Аланталь», «Балтком», «Белорус», «Вкуснотеево», 

«Вологодка», «Вологодские луга», «Доярушка», 
«Жаворонки», «Из Вологды», «Избенка», Киржачский 

молочный завод,  «Компания Семкин», «Лав», «Лу-
говая свежесть», «Милье», «Молочная ферма», «Мо-
лочный стиль», «Му-у», «Невские сыры», «Ока-Река», 

«Останкинское», «Правильное масло», «Просто», 
«Радость вкуса», «Ржевушка», «Русское молоко», 
«Свитлогорье», «Сметанин», «Томское молоко», 

«Тысяча озер», «Фермерское».
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 При употреблении масла обратить внимание 
на штафф - темно-желтый или отличающийся по 
цвету слой на поверхности масла. Если он есть, 
значит, продукт неправильно хранили. Покупайте 
масло только в магазинах, соблюдающих темпе-
ратурный режим - от +2 °C до +6 °C.

 Лучше покупать сливочное масло в фольге. Фольга 
по сравнению с более «модным» пергаментом обес-
печивает лучшую сохраняемость масла, так как за-
держивает испарение влаги. Фольга также защища-
ет продукт от фотоокисления. Именно из-за света в 
масле начинают происходить окислительные про-
цессы, из-за которых появляется штафф.

б
ВАЖНО!

FOTODOM.RU
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Организация экономиче-
ского сотрудничества и раз-
вития (ОЭСР) при поддержке 
авторитетных в области разра-
ботки, адаптации и реализации 
инструментов оценки и психо-
метрии международных компа-
ний Educational Testing Service 
(ETS) и cApStAn разработала 
проект «Онлайн-оценка клю-
чевых компетенций взросло-
го населения» (Education and 
Skills Online, ESO). В июне 2016 
года в Российской Федерации 
стартовала подготовка к ново-
му исследованию. В 2017 году 
планируется официальная мас-
штабная апробация нового ин-
струмента оценки ESO в Рос-
сийской Федерации, а в фокусе 
предстоящего в 2017-2018 гг. 
основного исследования - мо-
лодого трудоспособного насе-
ления Российской Федерации в 
возрасте 16-25 лет и их ключе-
вых компетенций: грамотности 
чтения (работа с текстами) и 
математической грамотности 
(базовые вычисления).

Проект «Онлайн-оценка 
ключевых компетенций взрос-
лого населения» - это второй 
цикл исследования, проводи-
мый в Российской Федерации 
начиная с 2009 года. Первый 
цикл международного иссле-
дования PIAAC (Программа 
международной оценки клю-
чевых компетенций взрослого 
населения), завершившийся в 
2013 году, дал серьезный по-
вод обратить внимание на 
состояние функциональной 
грамотности трудоспособного 
населения Российской Федера-
ции (Подольский О., Попов Д., 
Рылько Е., 2015). Новый цикл 
исследования является попыт-
кой изучить человеческий по-
тенциал молодого трудоспо-
собного населения в терминах 
ключевых компетенций и про-
анализировать полученные 
ранее данные взрослого насе-
ления Российской Федерации в 
динамике.

Исследование PIAAC: 
принципы и основные 
результаты

PIAAC -  пер-
вое междуна-
родное иссле-

дование компетенций взрослого 
населения такого масштаба. В 
нем приняло участие более 150 
тыс. респондентов из более чем 
30 стран мира. В основе проекта 
лежит идея о том, что в постоян-
но меняющемся мире на первый 
план при формировании чело-
веческого капитала выходят не 
только полученное образова-
ние, профессиональные навыки, 
но и универсальные, 
ключевые ком-
петенции. ОЭСР 
сформулировала 
три ключевые ком-
петенции: грамотность чтения, 
математическая грамотность 
и решение жизненных задач в 
технологически насыщенной 
(использование ИКТ) среде. Все 
это необходимо человеку для 

того, чтобы получать образова-
ние, повышать квалификацию 
и успешно выполнять свои про-
фессиональные обязанности.

В исследовании PIAAC при-
няли участие лица в возрасте 16-
65 лет, трудоспособные с точки 
зрения международных стан-
дартов. В каждой стране - участ-
нице проекта тестировалась на-
циональная репрезентативная 
выборка численностью 5000 
человек. Кроме того, в ряде 
стран были расширена выборка 
и проведены так называемые 
сфокусированные исследова-
ния. Так, в США тестирование 
прошло на выборке частных 
пенитенциарных учреждений; 
в Канаде каждая территория 
тестировала репрезентативную 
выборку из 1000 человек (всего 
в исследовании приняли участие 
22 000 канадцев). В Российской 
Федерации до сегодняшнего 
дня дополнительных обследо-
ваний не проводилось.

Основные результаты
 С точки зрения 

грамотности чтения и 
математической гра-
мотности российские 
участники исследова-
ния показали средние 
по ОЭСР результаты. 
На таком же уровне, 
как Россия, оказались 
такие страны, как Ав-
стрия, Германия, Кана-
да, Польша, Чехия. Су-
щественно более 
низкие результаты по-
казали Италия, Испания, США, 
более высокие - Финляндия и 
Япония.

 Несколько худшие ре-
зультаты россияне показали 
с точки зрения решения жиз-
ненно важных задач в техно-
логически насыщенной сре-
де. Порядка 26% участников 
исследования владели ком-
пьютером настолько слабо, 
что не смогли пройти тести-
рование. Лиц, показавших 
высокий уровень решения за-
дач с помощью ИКТ, в России 
столько же, сколько в ОЭСР 
(5-7%), но лиц, владеющих 
ИКТ для решения задач на 

среднем уров-
не, существен-
но меньше. В 
России также 
велико коли-
чество людей, 
имеющих вы-
сокий уровень 
грамотности 
чтения и математической 
грамотности, но низкий уро-
вень владения ИКТ.

 В большинстве стран - 
участниц PIAAC наиболее вы-
сокие результаты показывают 
лица в возрасте 30-35 лет. Одна-
ко в России наиболее высокими 
оказались результаты лиц в воз-
расте 40-45 лет. Кроме того, ре-
зультаты PIAAC в России ока-
зались мало связанными с 
уровнем образования. Разброс 
по результатам между лицами с 
высшим образованием и лица-
ми без высшего образования в 
нашей стране невелик, меньше, 
чем в странах ОЭСР. При этом 
результаты респондентов с выс-

шим образованием в среднем по 
России ниже средних результа-
тов респондентов ОЭСР с выс-
шим образованием.

Результаты PIAAC поста-
вили перед исследователями 
большое количество вопро-
сов. На некоторые из них бу-
дут получены ответы в ходе 
нового исследования ESO.

ESO: цели, задачи
и методы

Поскольку первое исследо-
вание взрослого населения ука-
зало на определенные задачи по 

изучению российского высшего 
образования, новое исследова-
ние будет в значительной мере 
посвящено молодежи, в том 
числе студентам и выпускникам 
профессиональных учебных за-
ведений. Перед исследованием 
будут стоять важные задачи: 
выявить различия в уровне вла-
дения ключевыми компетенци-
ями у лиц с высшим уровнем об-
разования, студентов высшего 
и среднего профессионального 
образования, а также лиц со 
школьным образованием.

В рамках данного иссле-
дования ключевой акцент, 
так же как и в исследовании 
PIAAC, будет стоять на оцен-

ке грамотности чтения и ма-
тематической грамотности. 
Однако, в отличие от PIAAC, 
ESO проводится полностью в 
компьютерной (онлайн) фор-
ме. Лица, не владеющие ком-
пьютером, смогут заполнить 
биографическую анкету, что 
поможет выявить, какая часть 
российской молодежи владеет 
ИКТ на крайне низком уровне 
и в чем основные особенности 
этой аудитории населения.

Помимо тестирования участ-
ники исследования заполнят 
биографический опросник, 
который позволит установить 
связь между владением клю-

чевыми компетенциями и со-
циально-демографическими 
особенностями респондентов, а 
также образованием и имуще-
ственным положением.

Все участники потенциаль-
ного исследования ответят на 
вопросы по поводу способа 
приобретения знаний, необ-
ходимости повышения ква-
лификации, мотивации к обу-
чению и развитию в течение 
всей жизни, а также мотива-
ции к поиску работы.

Сопоставление данных 
опросника и  результатов те-
стирования позволит выявить 
связь между уровнем грамот-
ности и мотивацией к учебе и 
работе. Эти результаты пред-
ставляется возможным ис-

пользовать при создании ме-
тодических рекомендаций для 
организаций непрерывного 
образования, осуществляю-
щих программы повышения 
квалификации.

Результаты 
исследования ESO 
для Российской 
Федерации 

Проведение в 2017-2018 гг. 
в Российской Федерации ис-
следования ключевых ком-
петенций ESO позволит со-
ставить масштабную картину 

особенностей владения 
ключевыми компетен-
циями у той части насе-
ления, которая составит 
активную часть трудо-
способного населения 
или кому в ближайшие 
10 лет предстоит вый-
ти на рынок труда. Ре-
зультатом проведения 
данного исследования 
в России должно стать 
создание системы не-
прерывного образова-

ния взрослых, отвечающей 
потребностям национальной 
экономики и запросам трудо-
способного населения. Кроме 
того, проведение данного ис-
следования позволит уточнить 
данные проекта PIAAC для 
Российской Федерации и по-
смотреть их изменения в ди-
намике (в сравнении с резуль-
татами 2011 года), выявить 
потребности россиян с точки 
зрения прироста ключевых 
компетенций, а также особен-
ности мотивации молодого 
трудоспособного населения к 
получению образования в те-
чение всей жизни.

В России стартовала подготовка к новому онлайн-
исследованию трудоспособного населения
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Ларьки не вписались 
в новый облик города

Когда-то купить любимую 
газету или журнал было проще 
простого. Киоски с логотипом 
«Пресса» на козырьке стояли 
на каждом углу, печать прода-
вали в метро, и никому даже в 
голову не приходило мучить-
ся размышлениями о том, где 
приобрести очередной свежий 
номер. Но пару лет назад исчез-
ли газетные ларьки в метро, за 
ними закрылись павильоны на 
улицах, и теперь привыкшие к 
чтению москвичи вынуждены 
долго думать, где раздобыть 
нужное издание.

Исчезновение газетных 
киосков совпало с началом 
городской программы благо-
устройства улиц. Сегодня мно-
гие распространители соглаша-
ются с тем, что разношерстные 
ларьки не вписывались в новый 
облик города. Но никто не пони-
мает, зачем надо было их унич-
тожать? Тем более что вместе с 
киосками - самыми доступными 
для горожан и выгодными для 
бизнесменов точками сбыта пе-
чатной продукции - под угрозой 
оказалась и судьба множества 
изданий. Тех самых, что не по-
лучают многомиллионные до-
тации от государства, а живут 
за свой счет. Газеты и журналы, 
которые негде продавать, неиз-
бежно погибнут.

Понимают ли это предста-
вители столичного правитель-
ства? Безусловно! Кому, как 
не им, знать, что рекламы, на 
которую раньше жили многие 
редакции, уже практически нет. 
Почта безбожно  подняла цену 

на подписку, и теперь очень 
немногие читатели могут по-
зволить себе такую роскошь. 
Только розница позволяла дер-
жаться печатной прессе на пла-
ву. Чиновники много раз заявля-
ли, что киосков в городе будет 
даже больше, чем раньше. Но 
только где они? В Ассоциации 
распространителей печатной 
продукции подсчитали, что в 
июле 2016 года в Москве насчи-
тывалось только 1300 газетных 
киосков. Из них подключено к 
сетям и работает меньше 1000.

Профессиональное сообще-
ство ищет свои варианты спа-
сения отрасли. Не так давно 
Национальная Ассоциация Из-
дателей (НАИ) предлагала сно-
сить старые ларьки и ставить 
новые только после того, как 
будут выполнены условия пре-
дыдущих конкурсов. Только так 
можно предотвратить полный 
коллапс в отрасли. Но предло-
жение повисло в воздухе.

Сегодня бизнесмены оказа-
лись в сложной ситуации: их за-
ставили демонтировать старые 
киоски и увезти. А на их место 
город поставил новые торговые 

объекты и начал разыгрывать 
на конкурсах право их аренды. 
Киоски оказались очень доро-
гими, в месяц затраты на аренду 
превышают старые цены в не-
сколько раз! Но на этом пробле-
мы предпринимателей 
не закончились. Даже 
выиграв конкурс, запла-
тив немалые деньги, они 
месяцами ждут возмож-
ности начать работу на 
новом месте: то киоски 
еще не подвезли, то не 
закончен монтаж торго-
вого оборудования, а то 
и просто нет подключе-
ния к электросетям - тор-
говать зимой в темноте 
и холоде невозможно! 
Хозяева киосков теряют 
и без того крошечную 
прибыль, издательства - тиражи, 
только представители власти 
спокойны: деньги за аренду они 
уже получили..

Невыгодный бизнес
Журналисты «МН» провели 

свой рейд в районе станции ме-
тро «Черкизовская». Каждое 
утро здесь столпотворение. На 

красной ветке традиционно 
ездят тысячи жителей Метро-
городка и Богородского, а по-
сле открытия МЦК пассажи-
ров стало еще больше. И если 
вый ти на улицу из подземки, то 
становится ясно - купить прессу 
здесь невозможно.

Начинаем искать ближай-
ший киоск. Кто-то из прохо-
жих советует перейти через 
мост, добраться до Щелковско-
го шоссе, пройти пару дворов 
- там вроде бы когда-то стоял 
газетный ларек. И когда мы 
уже отправляемся в указанном 
направлении, какой-то мест-
ный житель советует зайти в 
гипермаркет. Тот самый, что 
расположен прямо напротив 
метро. «Там точно газеты есть», 
- говорит он. Действительно, 
маленький стеллаж прямо око-
ло входа заполнен прессой. Це-
лый ряд толстых кроссвордов, 
какие-то журналы про звезд и 
пара популярных городских из-
даний. Вот, пожалуй, и все!

Нет намека на киоски с печа-
тью и у метро «Семеновская». 
Зато сразу около входа в под-
земку расположился огромный 
торговый центр, и мы сразу до-
гадались, куда надо идти.

...Газеты и журналы встре-
чают нас уже на первом этаже. 
Справа - кроссворды и сборни-
ки анекдотов. Чуть даль-

ше - прилавок, где можно раз-
житься несколькими газетами 
про здоровый образ жизни. 
А где серьезная пресса? Про-
давщица пожимает плечами 
и советует идти на соседнюю 
улицу. Там вроде бы продают 
«Огонек».

Председатель правления 
Ассоциации распространите-
лей печатной продукции Алек-

сандр Оськин легко объясняет, 
почему нам пришлось потра-
тить уйму времени, чтобы ку-
пить газеты и журналы.

«Мелкая розница мешает 
крупным торговым сетям. И 
крупные торговцы мотивиру-
ют местных чиновников (мож-
но догадываться, какими спо-
собами) душить всю мелкую 
торговлю, чтобы покупатели 
шли в гипермаркеты», - ут-
верждает он. К тому же киоски 
прессы низкорентабельны, и 
вымогать у владельцев взятки 
просто бесполезно. Что взять 
от бизнесмена, который едва 
умудряется выкраивать сред-
ства на крошечную зарплату 
киоскера?

«Малый бизнес уничтожают 
на корню. Почему? Для меня 
это непонятно. Предположим, 
что по идеологическим сооб-
ражениям. Но ведь, по всем 
данным, до 80 процентов вы-
ходящей в России прессы, в ос-
новном газет, принадлежит го-
сударству, финансируется или 
местными органами, или ассо-
циируемыми предприятиями, 
которые входят в те или иные 
правительственные структу-
ры. И при этом государство 
целенаправленно делает все 
для того, чтобы уничтожить 
свою же прессу посредством 

уничтоже-
ния пунктов 
ее продаж», 
- говорит 
п р е д с е д а -
тель Со-
юза жур-
н а л и с т о в 
М о с к в ы , 
главный ре-
дактор га-
зеты «Мо-
с к о в с к и й 
комсомо-
лец» Павел 
Гусев.

Эксперты Фонда 
развития гражданского обще-
ства опубликовали прогноз 
развития традиционных медиа 
к 2020 году. Не исключено, что 
бумажные СМИ просто пере-
станут существовать, а те, что 
выживут, будут печатать ис-
ключительно рекламу или вве-
дут платный доступ к материа-
лам своих сайтов. 

Наталья Пуртова     

пробле-

е 
-
о 
-
-
е 
! 
т 

ю 

ки анекдотов. Чуть даль- ун
ни
ее
- 
п р
те
ю
н
М
гл
д
зе
с
к
л
Г

Экспе

По подсчетам Ассоциации распространителей печатной 

продукции, сегодня в городе насчитывается 1300 газетных 

киосков. Для сравнения: в конце 2012 года их было 2800. 

В департаменте печати заявили, что в будущем устано-

вят 2364 киоска - примерно один ларек на пять с лишним 

тысяч москвичей. Это значительно меньше рекомендо-

ванной Минкомсвязи нормы. При этом, по данным опроса 

ВЦИОМа, 74 процента столичных жителей покупают прессу 

именно в мелкой рознице. А половина респондентов была 

недовольна расположением киосков и хотела бы, чтобы их 

вернули  к метро и остановкам общественного транспорта.

Почему в Москве 
умирают газеты?
Еще совсем недавно множество профессиональных экспертов утверждали, 

что в эпоху интернета газеты и журналы станут никому не нужными и исчезнут 

с прилавков. Их прогнозы не оправдались - печатная пресса выжила. Но беда 

пришла откуда не ждали. Газеты попали под административный каток.

Недавно решилась
судьба столичной 

монорельсовой дороги. 
Многочисленные 

слухи о ее демонтаже 
опровергли 

руководители 
транспортной отрасли. 

Теперь поезда будут 
возить... туристов.

Московский моно-
рельс, который когда-то 
считался самым иннова-
ционным транспортным 
проектом в городе, сегод-
ня оказался окончатель-
но невостребованным.

«В связи с вводом 
Московского цен-
трального кольца и 
трех станций на Лю-
блинско-Дмитровской 
линии пассажиропоток 
на монорельсовой до-
роге снизился уже на 30 
процентов относитель-
но аналогичных дней в 
прошлом году. Навер-
ное, начиная с рабочих 
дней следующего года 
мы переведем его в ре-
жим движения по рас-
писанию. Сейчас мы 
это обсуждаем», - за-
явил журналистам на-
чальник московского 
метро Дмитрий Пегов.

Между тем в истории 
дороги уже был пери-
од, когда она работала 
исключительно как ту-
ристический объект. В 
2006 году пассажиры 
садились на конечной 
станции «Улица Сер-
гея Эйзенштейна» и без 
остановок ехали к метро 
«Тимирязевская». По 
дороге они имели воз-
можность с высоты лю-
боваться на ВДНХ, те-
лецентр, Останкинский 
пруд и старинное здание 
крепостного театра. 
Именно на монорельсе 
должны были ввести в 
эксплуатацию удиви-

тельные технические 
новшества. Предпола-
галось, что управление 
всей линией будет осу-
ществляться полностью 
в автоматическом режи-
ме с помощью компью-
тера. На каждой станции 
имелась диспетчерская, 
откуда можно было кон-
тролировать прибыв-
ший состав. Но сделать 
супертранспорт так и 
не удалось. Монорельс 
и сейчас по старинке 
управляется машини-
стом, а не электроникой.

До сих пор моно-
рельс был убыточным 
предприятием. Годовое 

обслуживание дороги 
стоит больше миллиар-
да рублей. Все элементы 
монорельса созданы в 
единственном экземпля-
ре, и запчастей для них 
попросту нет. С тех пор 
как он начал работу в 
транспортном режиме, 
здесь случились несколь-
ко серьезных поломок и 
один пожар.

Одно время его соби-
рались разобрать и за-
менить трамваем. Одна-
ко мэр Москвы Сергей 
Собянин за монорельс 
заступился и пообещал 
сделать из него туристи-
ческий транспорт.

«Мэр сказал нам не 
закрывать монорельс, в 
каком диапазоне он бу-
дет работать, мы пока 
не знаем. Мы продолжа-
ем его эксплуатировать, 
желания закрыть его 
нет. Он также останется 
на балансе метро», - под-
твердил слова градона-
чальника руководитель 
департамента транспор-
та Максим Ликсутов. Ве-
роятно, в 2017 году, когда 
будет введен туристиче-
ский режим, стоимость 
поездки станет выше, 
чем была до сих пор.

Н.П.

Столичный монорельс 
будет возить туристов
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Его биография - это, по-
читай, история целой стра-
ны. Все человек пережил. И 
всех. Родился при царе... так 
и хочется добавить - Горохе. 
Потому что его рассказы о 
собственном детстве казались 
ну просто какими-то сказоч-
ными. Ведь Зельдин помнил 
- шутка сказать! - еще извоз-
чиков в Москве.

- Помню, будучи совсем еще 
мальчиком, впервые приехал 
из Твери в Москву, вышел на 
перрон вокзала и будто в сказ-
ку попал: море огней, звонки 
трамваев, крики извозчиков, 
- рассказывал Владимир Ми-
хайлович. - А обосновались 
мы близ Крестьянской заста-
вы. Там, знаете, жили ломовые 
извозчики. Кругом большие 
деревянные дома и огромные 
конюшни... Первый счастли-
вый период - это учеба в шко-
ле. Я был задействован во всех 
кружках: драматическом, тан-
цевальном, столярном. Был 
рад получать красивые значки 
за успехи - «Ворошиловский 
стрелок», «Ворошиловский 
всадник»...

Спасибо товарищу 
Сталину

Да, он все пережил - рево-
люцию, Гражданскую, НЭП, 
коллективизацию, индустри-
ализацию, голод, сталинские 
репрессии, оттепель, застой, 
перестройку... А вот за то, что 
пережил войну, Зельдин бла-
годарил лично товарища Ста-
лина. Пусть и с некоторой до-
лей иронии.

- В 1941 году, - вспоминал 
актер, -  я снимался в фильме 
«Свинарка и пастух». Съемки 
начались еще в мирное время, 
а война застала нас, когда мы 
работали на натуре в Домбае 
и Теберде. Конечно, не толь-
ко мы - вся страна была в 
шоке! Пырьев записался до-
бровольцем на фронт, я тоже 
был мобилизован и попал в 
танковую школу. Однако не-
дели через две-три нас собра-
ли и сообщили, что последо-
вало указание Сталина всем 
дать бронь и продолжать 
снимать картину. Снимали 
на ВДНХ под бомбежками, 
в две смены. Но тем не менее 
этот фильм (а точнее, указ 
Сталина) меня спас: многие 
мои сверстники, молодые 
люди того времени, погибли 
на фронте. А я туда выезжал 
только с концертами в соста-
ве артистических бригад. Нас 
берегли и сохраняли для мир-
ного времени.

Чуть не посадили
Однако и вдали от фронтов 

Зельдин, уже популярный по-
сле премьеры фильма «Сви-
нарка и пастух», был не раз на 
волосок от смерти. Скажем, 
еще во время войны он угодил 
под суд... за срыв спектакля.

- Мы должны были играть 
где-то в угольном районе для 
шахтеров, а я на спектакль не 
поехал. ЧП! - рассказывал Вла-
димир Михайлович. - Дело про-
исходило зимой, я лег накануне 
спать и элементарно угорел: 
печка у меня в комнате топи-
лась дровами, а я, дурак, забыл 
на ночь открыть заслонку. Если 
бы не мой товарищ, ростовча-
нин Коля Подзоров, командир 
местной эскадрильи, меня бы 
вообще уже не было в живых. 
Коля нашел меня уже без со-
знания, вытащил на воздух и 
кое-как откачал. После этого 
какой уж тут спектакль - еле 
ворочал языком. Но в теа-
тре решили, что я накануне 
просто выпил лишнего и с 
похмелья капризничаю. Ве-
дущий актер театра - и не 
желает ехать к шахтерам! 
В общем, отдали меня под 
суд. Не знаю, чем бы это 
кончилось: может быть, 
и посадили бы. Военное 
время! Сажали же за ко-
лоски? И тут Коля Под-
зоров снова 
меня спас: 
з а с в и д е -
тельство-
вал на суде, 
что я 

говорю чистую правду. Беспар-
тийному артисту не поверили. 
А ему, боевому партийному 
летчику, не поверить не могли.

«Считаю себя 
средним актером»

Он сыграл вагон и малень-
кую тележку ролей, был обла-
дателем всех мыслимых 
званий. Но вот парадокс 
- хорошим актером себя 
не считал. Говорил, что 
средний. И категориче-
ски отрицал со своей сто-
роны так свойственное 
актерам кокетство.

- Да, считаю себя сред-
ним актером, - настаивал 
Зельдин. - Но не портя-
щим ансамбль професси-
оналов. Я просто трезво 
смотрю на вещи.

А грандиозный (ина-
че ведь и не скажешь!) успех 
спектакля «Учитель танцев» 
объяснял очень даже проза-
ично. Как будто все лишь дело 
случая.

- В Театре Красной армии 
репетировали спектакль. Над 
главной ролью Альдемаро уже 
работали два актера, но у них 
там что-то не складывалось. Я 
прочитал пьесу - мне очень по-
нравилось. Там нужно было и 
танцевать, и фехтовать, и петь. 
Все это я умел. И да - случился 
настоящий триумф. Актерский 
состав был блестящий. Ну и 
потом нужно учесть то время, 
когда состоялась премьера. 
Закончилась страшная война, 
люди истосковались по любви, 
по красоте...

Мечта о кабинете
Скромность - пожалуй, глав-

ная его черта. Роли, звания и 
зарплату не выпрашивал. Не 
был, не участвовал, не состоял. 
Даже в партии. Не был и дис-
сидентом, просто считал, что 
артист не может быть ограни-
чен узкими рамками партийной 
дисциплины. Наверное, поэто-

му и прожил большую часть 
жизни в скромной «двушке». 

И это еще что - до женитьбы 
вообще жил в грим-уборной! 
При том, что, будучи председа-
телем профсоюзной организа-
ции театра, многим актерам вы-
бил хорошие квартиры.

- На Западе артист моего 
уровня имел бы виллу, счета 
в швейцарских банках, - все-
таки признавал Владимир 
Михайлович. - Я же в редкий 
праздник могу позволить себе 
сходить в ресторан вместе с 
женой. Я много лет мечтаю о 
собственном кабинете, где бы 
стояли шкафы с книгами, на 
столе бы лежали сценарии... 
Но вынужден работать на 
крошечной кухоньке. Я не жа-
луюсь, мне хватает. Но когда 
случайно вижу в журналах или 
по телевизору особняки, не-
объятные квартиры молодых 
актеров, у которых за душой 
одни сериалы, недоумение на-
чинает терзать меня изнутри...

«Жена умнее 
меня»

Он всегда был как будто не 
от мира сего. Вопросы быта за-
нимали Зельдина в последнюю 
очередь. Скажем, когда в после-
военные годы актерам разда-
вали участки под Москвой, все 
старались использовать их по 
максимуму: сажали картошку, 

лук, морковь - время-то было 
голодное. И один лишь Зельдин 
приезжал на свои шесть соток 
как на премьеру - в светлом 
плаще, накрахмаленной рубаш-
ке. Он просто садился на пенек 
и любовался природой.

Еще одна неактерская черта 
- с женой прожил 52 года. Нет, 
Иветта Капралова не была 
первой и единственной, все-
таки полвека для Зельдина не 
срок, и в 1964-м он уже был зре-
лым мужчиной. Но с первыми 
двумя женами Владимир Ми-
хайлович брак не оформлял, 
а уж когда решился на закон-
ный, от него не отступил.

- Вета - мое рулевое колесо, 
моя правая рука. Мои глаза, на-
конец. Знает мои привычки, 
мои недостатки, желания. Умеет 
скрашивать и сглаживать кон-
фликты, - говорил он про свою 
жену. - Она, конечно, гораздо 
умнее, образованнее меня...

«Ходил на спектакль, 
как на молитву»

Пастух, Учитель танцев... 
Нет, своей по-настоящему 
главной роли он дождался 
лишь в 90 лет. Когда к удив-
лению многих решился сы-

грать Дон Кихота в своем 
родном Театре Армии.

- Я ходил на этот спектакль, 
как на молитву, - рассказывал 
актер. - Конечно, мне непро-
сто было играть - сказывался 
возраст. Там довольно тяжелые 
костюмы, потом я исполнял ко-
роткий танец, пел. Но, знаете, я 
люблю этот спектакль, потому 
что он актуален. Сегодня ведь 
человеческая жизнь ничего не 
значит. Да и вообще нынешняя 
повседневность чрезвычайно 
зловещая. А Дон Кихоту свой-
ственны самые простые запове-
ди: не убей, не укради, не воруй... 
Мой герой говорит: «Вдохни 
всей грудью живительный воз-
дух жизни и задумайся над тем, 
как ты должен прожить ее... Не 
называй своим ничего, кроме 
своей души». Понимаете, как 
это точно? Редкость в наши дни 
такие люди. А ведь на них земля 
держится. Сегодня таких назы-
вают чудаками...

«Мне можно только 
посочувствовать»

Он и в день 100-летия вы-
шел на сцену. Даже станцевал.

Вообще, последние лет де-
сять притчей во языцех стало 
его долголетие. Все спрашива-
ли Владимира Михайловича о 
неком секрете. На самом деле 

подобных разговоров 
Зельдин не любил. Гово-
рил: «Мне можно только 
посочувствовать. У меня 
все уже в прошлом...»

Впрочем, одну надеж-
ду на будущее он лелеял 
практически до самого 
конца. Уже после гром-
кого юбилея Зельдин 
как-то признался:

- Знаете, а у меня ведь 
и сегодня есть мечта. 
Сделать моноспектакль 
«Монолог старого акте-

ра». А начать с великолепного 
рассказа Миши Жванецкого. 
Он полностью соответствует 
моему нынешнему состоянию 
души. Вот послушайте:

«Я знаю про себя твердо: 
я никогда не буду высоким, 
красивым и стройным. Меня 
никогда не полюбит Мишель 
Мерсье, Катрин Денев. Я ни-
когда не буду руководить 
Большим симфоническим ор-
кестром и фильм не поставлю, 
и ничего не получу в Каннах. 
Времени нет, уже не успею... За 
мои полотна не будут платить 
бешеные деньги. От моих ре-
приз не грохнет цирк и не про-
слезится зал. И не расцветет 
что-то, и не запахнет чем-то. 
И не скажет девочка: «Я лю-
блю тебя». И не спросит мама: 
«А что ты ел сегодня, мой 
мальчик?» Зато я скажу сыну: 
«Парень, я прошел через все. Я 
прошел дорогами войны, я не 
стал тем и не стал этим. Я пере-
дам тебе свой опыт...»

Понимаете, какое дело? Мне 
повезло - профессия, которой я 
занимаюсь, не имеет возраста. 
Можно чувствовать себя пожи-
лым человеком и в 35, и в 40. А 
я в свои 100 лет молод душой...

М.Н.

Казалось, он вечный. 
Даже сообщение о том, 

что Зельдин госпитализи-
рован, не вызвало особо-
го беспокойства - сколько 

таких уже было. А он по-
том как ни в чем не бывало 

поднимался, пел, танце-
вал... даже бежал с олим-

пийским огнем. И все же 
исключение (или в данном 
случае исключительность) 

лишь подтверждает пра-
вило: ничего вечного не 

бывает. В последний день 
октября старейшего акте-

ра не стало...

Прощай, Дон Кихот!
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«Свинарка и пастух», 1941 г.

В роли Дон Кихота
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До выхода на лед перед за-
писью передачи у всех участ-
ников проекта есть свобод-
ное время. Кто-то общается с 
друзьями по телефону, кто-то 
встречает гостей, которые 
пришли поддержать, а кто-то 
уже готовится к своему вы-
ступлению.

- Многие почему-то счи-
тают: раз я катаюсь в сериале 
«Молодежка» и 
уверенно стою 
на коньках - зна-
чит, уже и тут все 
умею, - поделил-
ся с нами актер 
Александр Со-
коловский, кото-
рый выступает 
в паре со знаме-
нитой фигурист-
кой Аделиной 
Сотниковой. - 
Конечно, мне не 
пришлось учить-
ся основным 
элементам, но 
хоккей и фигур-
ное катание - это 
абсолютно раз-
ные вещи, здесь 
и обувь, и коньки 
- все другое. Да и 
выполнять на льду танцеваль-
ные движения мне в «Моло-
дежке» не приходилось. Тут 
все гораздо сложнее и всему 
приходится учиться с нуля.

Другой участник «Леднико-
вого периода» - солист группы 
«Дискотека Авария» Алексей 
Серов (его партнерша - Ма-
рия Петрова) до участия в 
этом шоу вообще никогда не 
стоял на коньках.

- Я до сих пор не понимаю, 
почему так сложилось, - при-
знается Алексей. - В детстве у 
нас во дворе была хоккейная 
коробка, но я там не катался. 
Теперь хочу, наверное, навер-
стать упущенное. А еще само-
му себе доказать, что даже в 
моем возрасте многие вещи 
можно делать впервые.

Объявляется небольшой 
технический перерыв. Арти-
сты обсуждают выступле-
ния коллег и показанные 
ими номера, а ведущие 
Алла Михеева и Алексей 
Ягудин идут в раздевалку 
погреться. Это зрители 
в зале могут сидеть тепло 
одетыми, а на Алле легкое 
платье. На нее тут же наки-
дывают теплый палантин и 
куртку, подают горячий чай в 
термокружке...

Одна из самых ярких 
участниц этого сезона - 
Аглая Тарасова. На лед она 
выходит с Алексеем Тихоно-
вым. Актриса периодически 
расспрашивает своего на-
ставника про некоторые эле-
менты и просит, пока идут 
технические работы на кат-
ке, еще раз отрепетировать 
номер на полу. Поддержать 

Аглаю пришел ее номиналь-
ный соперник - актер Милош 
Бикович. Но едва завидев 
фотографов, оба отворачи-
ваются. Слухи о романе этой 
пары появились несколько 
месяцев назад, но на публике 
молодые люди еще ни разу 
не появлялись вместе. На-
помним, что Аглая Тарасова, 
известная по телесериалу 

« И н т е р н ы », 
долгое время 
встречалась 
с актером из 
того же проек-
та Ильей Глин-
никовым. Ми-
нувшим летом 
пара распалась. 
А с Бикови-
чем, кстати, Та-
расова позна-
комилась на 
съемках филь-
ма «Лед», где 
оба исполняли 
роли фигури-
стов.

А вот про-
фессиональ-
ного фигури-
ста Максима 
Транькова, ко-

торый катается в паре с Юли-
анной Карауловой, на каждой 
съемке поддерживает супруга 
Татьяна Волосожар. Недавно 
стало известно, что именитая 
пара олимпийских чемпионов 
уже в конце зимы ждет при-
бавления в семействе. Кол-
леги и другие участники про-
екта спрашивают Максима и 
Татьяну, кого они ждут. Спро-
сили и мы.

- Пока неизвестно, - отве-
тил Траньков. - Скоро будет 
плановое УЗИ - тогда все уз-
наем.

Мария Шишкина

На «ЛЕДНИКОВОМ» 
крутят романы 
и ждут детей
Телешоу «Ледниковый период» в самом разгаре. 
Нам удалось побывать в Ледовом дворце ЦСКА, 
где проходят съемки, и узнать все тайны проекта - 
то, что никогда не покажут в эфире.

ФОТО В. ТАРАКАНОВА

FOTODOM.RU

Сразу два режиссера 
завершили работу над 
экранизацией романа 
«Анна Каренина». Карен 
Шахназаров считает, что 
его версия будет наибо-
лее приближена к тексту 
Толстого. А у Юрия Гры-
мова, как водится, со-
всем иные козыри.

- Заняться экранизацией 
мне предложил телеканал 
«Россия 1», и я с удовольстви-
ем согласился, - рассказывает 
Шахназаров. - Я всегда гово-
рил, что основой нашей жизни 
являются взаимоотношения 
мужчины и женщины, а все 
остальное: политика, искусство 
- вторично. И никто лучше не 
написал про это, чем Лев Тол-
стой. Поэтому главное внима-
ние у нас будет сосредоточено 
на взаимоотношениях Врон-

ского и Карениной. Меня боль-
ше всего интересовала в рома-
не именно эта линия. И я хотел, 
чтобы актеры были близки 
по возрасту к своим героям. 
Это, мне кажется, очень важно. 
Ведь в романе и Анна Карени-
на, и Алексей Вронский - моло-
дые люди: ей в начале романа 
около 26 лет, а он даже немного 
моложе - ему 23. Да и женщина 
за 40 вряд ли решится на та-

кой поступок, какой совершит 
Анна в финале. Но почему-то 
сложилась традиция, что этих 
героев делали возрастными. Я 
хочу это исправить.

Каренину и Вронского 
играют Елизавета Боярская и 
Максим Матвеев. Как нам уда-
лось выяснить, Шахназаров не 
планировал специально брать 
на эти роли супружескую пару. 
Все актеры проходили кастинг 
на общих основаниях, но имен-
но между Лизой и Максимом 

пробежала та 
искра, которая 
зацепила ре-
жиссера.

Боярская не 
скрывает, что 
к этой роли от-
носится с осо-
бым трепетом.

Причем на 
с ъ е м о ч н о й 
площадке (и 
особенно за 
ее пределами) 
было видно, 
что все слу-
хи о разво-

де Боярской и 
Матвеева не соответствуют 
действительности. Лиза и Мак-
сим прекрасно общались и вре-
мя от времени обменивались 
взглядами, полными любви.

- Как работалось с супру-
гой? - спросили мы Максима.

- Очень комфортно, - улыб-
нулся он в ответ. -  Потому что 
определенный этап настройки 
друг на друга в нашей паре уже 
есть. И та степень доверия, ко-

торая существует у нас с Лизой, 
на площадке вряд ли была бы 
доступна с другим партнером. 
На самом деле это здорово!

Кстати, для съемок сцены 
бала, где Алексей Вронский 
танцует с Анной Карениной, 
пришлось отстроить огром-
ные декорации в одном из па-
вильонов «Мосфильма». Карен 
Шахназаров осознанно отка-
зался от электрического света, 
весь процесс проходил с насто-
ящими восковыми свечами - за 
время работы над сценой их 
сгорело несколько тысяч!

Остается лишь добавить, 
что супруга Анны, Алексея 
Каренина, сыграл Виталий Ки-
щенко, а в фильме задейство-
ваны также Татьяна Лютаева, 
Анастасия Макеева, Дмитрий 
Миллер, Никита Ефремов.

Между тем свою версию 
экранизации романа Толсто-
го собирается представить 
и Юрий Грымов. Правда, его 
фильм получил название 
куда более интригующее - 
«Анна Каренина. Интимный 
дневник».

- Существует уже более 
30 экранизаций романа Льва 
Толстого, и совершенно глу-
по выходить сегодня с эдаким 
подстрочником, представлять 
«археологические раскопки» 
- хотелось найти новое звуча-
ние, - говорит Грымов.

Режиссер успокаивает зри-
телей: он практически сохра-
нил все линии Толстого - лишь 
перенес действие в наши дни. 
В то же время Грымов обе-
щает, что киноязык ленты 
непременно всех удивит. Как 
и то, что главных героинь (то 
бишь Карениных) тут сразу 
несколько.

- Когда я пишу «интимный» 
дневник, это значит личный, 
а не сексуальный. И все мы - 
Каренины, Вронские. Вне за-
висимости от возраста, верои-
споведания, национальности. 
То, что описано в романе в XIX 
веке, происходит и сейчас. Та-
кие чувства, как измена, пре-
дательство, отчаяние, любовь, 
они никуда не исчезли. И нель-
зя говорить, что все проходит 
безнаказанно. В нормальной 
среде люди правильно реаги-
руют на то, что женщина бро-
сает мужа, двоих детей, при-
чем признается в том, что не 
любит последнего ребенка... Я 
не искажаю Толстого: Анна по-
гибает, бросаясь под поезд. Но 
у меня немного другой финал, 
- интригует Грымов.

Валерия Хващевская, 
Андрей Князев

ШАХНАЗАРОВ и ГРЫМОВ: 
чья «КАРЕНИНА» лучше?
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- Александр Сергеевич, над 
чем сейчас работаете?

- Когда не стало моих поэтов 
- авторов стихов к моей музы-
ке, моих режиссеров, не стало 
фильмов, к которым бы мог 
писать музыку, я уехал во Фран-
цию. Но потом стал работать 
над мюзиклами. Если помните, 
есть такой мультфильм «Тайна 
третьей планеты», к нему в свое 
время я тоже писал музыку, а 
не так давно закончил работу 
над балетом по мотивам этого 
мультфильма. Он уже идет в 
новосибирском театре. Также 
я работал над мюзиклом «Ай-
венго», показ состоится в сле-
дующем году. Ну а мюзикл «31 
июня»  идет в питерском театре 
«Карамболь».

- В свое время фильм «31 
июня» с вашей музыкой был 
практически революционным 
- вы использовали смешение 
стилей, необычные эффекты...

- Да, и когда фильм уже был 
почти закончен, с телевидения 
пришли проверяющие. Они по-
смотрели картину, сделали боль-
ше 30 замечаний. Главным тре-
бованием было - «убрать намек 
на голое тело». А ведь это был 
балет! Как убрать? Режиссер и 
все мы были в панике! Про му-
зыкальное оформление сказали 
так: «Вся эта музыка и аранжи-
ровка - это зады капитализма. 
Заменить!» Кто-то из нашего 
коллектива пошутил: «Может, 
взять Толкунову и Лещенко?» 
«О да, прекрасно, - сказали про-

веряющие. - Возьмите Толку-
нову и Лещенко», - не понимая 
даже, что это совсем другой 
жанр. В зале раздался хохот. Но 
директор «Мосфильма» Сизов 
сказал: «Не волнуйтесь», взял 
копию фильма и послал ее на 
государственные дачи. Мы дол-
го ждали ответа, и на-
конец он пришел - по-
ложительный. Правда, 
приняли не все. Мне 
сказали: «Что это у вас 
Яак Йоала поет разны-
ми голосами?» Я объ-
яснил: «Это драматургия. 
Одним голосом он поет 
в XVI веке и совсем дру-
гим - в XXII». - «Нет, это 
неестественно. Надо пере-
писать». Но я отказался 
переделывать эти две пес-
ни, и мы просто убрали их 
из фильма, потом, правда, 
одну вернули, а вторая так и 
забылась.

«Работать с Гайдаем
было непросто»

- И часто приходилось 
сталкиваться с таким непо-
ниманием?

- Однажды я записывал пла-
стинку с Татьяной Анциферо-
вой, она называлась «Дело не 
в погоде». Худсовет посмо-
трел - все в порядке, отправи-
ли выше. И вдруг приходит 
резолюция - название не 
понравилось. «Дело не в по-
годе» - а в чем же тогда? 
Пришлось менять назва-
ние пластинки.

Приходилось подстраивать-
ся и под требования к фильмам. 
Иван Пырьев, который был ру-
ководителем творческого объ-
единения на «Мосфильме», по-
смотрев фильм «Бриллиантовая 
рука», сказал Леониду Гайдаю: 
«Слушай, очень у тебя затянута 
сцена с рыбалкой. Скучно смо-
треть. Надо ее сократить вдвое». 
Но у Гайдая всегда была своя 
голова на плечах, подчиняться 
он не любил и решил ускорить 
темп этой сценки. Но музыку-то 
не ускоришь. Пришлось заново 
переписывать всю партитуру к 
этому эпизоду. Самое интерес-
ное, что, когда Пырьев месяца 
через два вновь посмотрел кар-
тину, он похвалил Гайдая: «Ну 
вот, молодец. Видишь, сократил 
- и как хорошо получилось!» 
Хотя Гайдай не вырезал ни одно-
го кадра.

- А правда, что «Песенку 
о медведях» из «Кавказской 
пленницы» вы переделывали 
шесть раз?

- Хотелось сделать такую пес-
ню, чтобы ее запел весь народ. 
Сначала мелодия была другая, 
не очень удачная. Решил ее пере-
делать. Уехал в Иваново, написал 
пять вариантов. Отправил по-
эту Леониду Дербеневу бобину 
с этими мелодиями, заметив, что 
третья мне кажется неплохой, и 
предложил поменять компози-
тора, если уж совсем ничего не 
подходит. Дербенев ответил, что 
вроде бы ничего, но все равно не 
очень. Вернувшись, я написал 
заявление об уходе с картины. 
Но заявление мое порвали и 
выкинули. «Мы вас похвалили 
за «Операцию «Ы», вы хорошо 
чувствуете Гайдая, так что рабо-
тайте дальше». Нас спас автор 
сценария Яков Костюковский, 
сказав, что музыка хорошая. 
Мелодию утвердили, Леонид 
Дербенев написал на нее стихи. 
Но даже эта безобидная песенка 

подвергалась критике. После вы-
хода фильма в какой-то газете 
написали: «А знает ли поэт Дер-
бенев, что земной оси нет? И что 
ее не могут крутить медведи?» 
Пришлось ответить, что Емеля 
тоже не мог на печке ез-
дить.

- Ну а с Гайдаем у вас не было 
конфликтов?

- Всякое, конечно, бывало. А 
окончательно он стал доверять 
мне, думаю, после «Бриллианто-
вой руки». Хотя работать с ним 
было непросто. У Гайдая резко 
менялось настроение, мог пару 
недель пребывать в негативном 
состоянии. Потом, правда, всегда 
извинялся.

«Ой!» у Пугачевой
вылетело случайно»

- С кем из исполнителей вам 
интереснее всего было рабо-
тать?

- С Аллой Пугачевой и Та-
ней Анциферовой. Они настоя-
щие профессионалы. Пугачева 
очень серьезно относилась к 
тексту. Помню, когда мы рабо-
тали над песней «Волшебник-
недоучка», ей не понравился 

собственный голос на записи, 
решила перепеть. Сидела минут 
20, потом сказала: «Я готова». И 
спела уже иначе. Но в одном 
месте ошиблась: в аранжиров-
ке был лишний такт, она этого 

не знала, и у нее вылетело: 
«Ой!» Когда мы это записа-
ли, Алла сказала: «Я сейчас 
перепою», но я не дал, так 
и оставил. Всегда в своей 
работе я поступал так, как 
чувствовал.

- А как вам удавалось 
придумывать такие не-
обычные аранжировки?

- Компьютеров тогда 
ведь не было, так что все 
бралось из подручных 
материалов. А всегда 
хотелось чего-то ново-
го. Фильмы Гайдая - это 
эксцентрика, и звуки 
нужны соответству-
ющие. Скажем, про-
игрыш в «Кавказской 
пленнице», который 
звучит на протяжении 
фильма. В конце ко-

роткий свист - это звук 
свистульки-приманки 
для охоты на уток. Когда 

путешествовал, я всегда 
искал необычные инстру-
менты. Увидел однажды 

в магазине пластмассовую 
линейку-сантиметр. Вы-
тянул ее и вдруг уловил не-

обычный звук, который мне 
понравился. Я долго держал 
сантиметр у уха и наслаждался 

звуком,  потом купил эту ру-
летку - решил, что пригодится. 
Жена потом смеялась, расска-
зывала, как на меня все смотре-
ли, со стороны я выглядел, ви-
димо, странно. А вот, к примеру, 
звук колокола в фильме «Иван 
Васильевич меняет профес-
сию», когда царь замуровался. 
Я купил на блошином рынке в 
Одессе маленький колоколь-
чик, мне понравился его звук. 
Записав его, сделал во много 
раз больше, гуще - так получил-
ся нужный мне низкий звук. Ну 
а сейчас уже помогает компью-
тер.

- Кому-то из близких вы по-
свящали свои мелодии?

- Нет, почему-то не догадал-
ся. Но семья всегда была важна 
для меня в творчестве. Кстати, 
если жене нравились все мои 
произведения и она всегда меня 
поддерживала, то первым моим 
критиком, причем уже с раннего 
детства, была моя дочь: «Вот это 
хорошая мелодия. А эта вообще 
никуда не годится. А эта скуч-
ная...» Вроде бы обижаешься 
сначала, но потом прислушива-
ешься: что-то выбрасываешь, 
что-то переделываешь. Есть до 
сих пор какие-то недоделанные 
работы, которые еще ждут сво-
его часа...

А однажды дочь - она уже 
училась в 9-м классе - пришла 
из школы и сказала: «Папа, 
мальчики в школе говорят, что 
ты пишешь музыку для своего 
поколения». Меня это задело: 
ага, значит, я уже отстаю? Сам 
я люблю джаз и не в восторге 
был от тогдашних «Битлз» и 
прочих современных групп. Но 
все же решил прислушиваться: 
раз людям нравится, значит, что-
то в этом есть. Стал сочинять и в 
этом стиле...

Марина Лепина
Юбилейный творческий ве-

чер Александра Зацепина прой-
дет 8 ноября в Государственном 
Кремлевском дворце. Начало в 
19.00.

Александр 
ЗАЦЕПИН: 

стараюсь 
не отставать 
от времени

Легендарному композитору, музыку которого 
в нашей стране знают все от мала до велика, 

в этом году исполнилось 90 лет. На днях 
Александр Зацепин прилетел из Франции, 
где живет все последние годы, в Москву к 

юбилейному концерту в его честь и встретился с 
корреспондентом «МН».
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Зацепин о ссоре 
с Пугачевой

- Она мне очень нравилась 
как исполнитель. Наше сотруд-
ничество прекратилось после 
фильма «Женщина, которая 
поет». И не то что я так уж силь-
но обиделся на этого Горбоноса 
(псевдоним Аллы Пугачевой. 
- Ред.), просто она постави-
ла меня в глупое положение. 
Представляете, вы бы написа-
ли музыку для фильма и вдруг 
у вас четыре песни вынимают и 
ставят какого-то Горбоноса. Без 
вашего на то согласия. В титрах 
будет написано: «Музыка За-
цепина и Горбоноса». А в Союзе 
композиторов могут решить: 
Зацепин кого-то протаскивает. 
Или, не дай бог, что этот Горбо-
нос платит мне деньги. И зачем 
мне это нужно? Если бы она ска-
зала: мои песни - дело другое. А 
так какой-то Горбонос, которого 
и знать-то никто не знает... Но 
что сейчас об этом говорить? 
Прошло время, все обиды мы 
друг другу простили...
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С Александрой 

Пахмутовой, 1972 г.
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 КУДА СХОДИТЬ
День народного 

единства
Парк «Фили» 

(Б. Филевская, 32), 
4 ноября

Этот праздник здесь 
действительно отметят 
по-народному. Русские 
народные танцы, музы-
ка, забавы. Выступления 
ансамблей, которые про-
славились исполнением 
аутентичной музыки, - «За-
крутиха», «Зернышко», 
«Наследие». В праздничной 
программе нашлось место 
и для мастеров старинных 
ремесел, и для знатоков ста-

ринных игр. А еще гостей 
научат делать очень инте-
ресные вещи. Например, 
скворечники, поделки из де-
рева и даже подсвечники из 
осенних листьев. Состоятся 
и праздничные соревнова-
ния, которые определят са-
мых ловких, смелых и сме-
калистых.

Это мероприятие на 
несколько дней объеди-
нит лучших художников, 
дизайнеров, флористов, 
модельеров и других та-
лантливых людей со всей 
России. Ну а также тех, 
кто ценит изделия ручной 
работы. Мастера пред-
станут перед широкой пу-
бликой и даже проведут 

мастер-классы, во время 
которых и раскроют все 
свои профессиональные 
секреты. Причем органи-
заторы гарантируют, что 
после таких занятий лю-
бой желающий сможет 
своими руками смасте-
рить подарки для всех чле-
нов семьи на предстоящие 
новогодние праздники.

«ВКУСНО!»
DI Telegraph (Тверская, 

7), 4-5 ноября
Фестиваль для тех, кто 

ведет здоровый образ жиз-
ни и хочет научиться гото-
вить только полезную еду. 
Здесь можно будет узнать 
все секреты приготовле-
ния вкусной и здоровой 
пищи под руководством 

мастеров кулинарного 
дела. Но не только! Гости 
смогут пообщаться и за-
дать любые интересую-
щие их вопросы почетным 
гостям фестиваля. Среди 
них Екатерина Красавина, 
многократная победитель-
ница различных чемпио-
натов России и зарубежья 
по фитнес-бикини, фит-
нес-блогер Арина Скором-
ная, известный диетолог 
Алексей Ковальков, його-
терапевт Рави Кумар. Разу-
меется, всех гостей ждут 
дегустации и угощения. 
Будет и так называемый 
Беби-клуб, где маленьких 
посетителей ждут развле-
чения и занятия с педаго-
гами.

«Созвездие мастеров» Центральный дом 
художника (Крымский Вал, 10), 3-6 ноября

Речь о громадном наслед-
стве (800 миллионов рублей), 
которое вроде как должны 
получить Джигурда и Аниси-
на. По словам Никиты, из-за 
этих денег некие третьи лица 
ему угрожают расправой, вот, 
мол, у Марины нервы и сдали, 
предпочла таким образом ре-
тироваться. 

- Мне дали ясно понять: по-
кажешь документы (завеща-
ние покойной подруги Джи-
гурды, бизнесвумен Людмилы 
Браташ. - Ред.) - тебе не жить. 
Анисина до смерти напугана, 
поэтому не выходит на связь 
со мной, - объяснил журнали-
стам скандальный актер.

Впрочем, в своих «пока-
заниях» он все же несколько 
путается. Потому что назы-
вает и другие причины пред-
стоящего развода, которые 
никак не вяжутся не толь-
ко с вышеуказанной, но и с 
официальной. Напомним, 
что инициатором развода 
является Анисина. Причем 

это уже вторая попытка 
прославленной спортсменки 
расстаться со своим, мягко 
говоря, оригинальным супру-
гом. Тогда, в феврале, Никита 
смог убедить жену в том, что 
исправится. Однако, по сло-
вам Анисиной, слова своего 
не сдержал. А вот Джигурда 
сейчас заявляет о том, что, 
оказывается, это он попро-
сил Марину о разводе.

- Я позвонил Анисиной из 
Америки, сообщил, что нужен 
развод. Мы с ней находимся в 
состоянии дружбы, как роди-
тели детей, поэтому хотели 
по-тихому подать заявление, 
но ситуация вышла из-под 
контроля, ее сделал достояни-
ем общественности адвокат 
Жорин.

Так в чем же дело? Почему 
вдруг жизнь с Анисиной, ко-
торую, казалось бы, только 
вчера он называл «зеленогла-
зой богиней», вдруг стала не 
мила? Оказывается, у Джи-
гурды в Америке... очередная 

невеста. Во вся-
ком случае, 

по словам 
самого Ни-
киты.

- Сле-
д у ю щ е й 
моей же-
ной будет 
американ-

ка, каб-
б а л и с т к а , 

очень уважа-
емый человек в 

мире каббалы. Ее 
зовут Лилит, у нее мате-

матическое образование, она 
работала с Джобсом в Apple, - 
рассказывает Джигурда. - Это 
просто уникальная женщина, 
хотя и имеет свои комплексы, 
но ведь я - специалист по сня-
тию женских комплексов. А 
Ленина (светская львица Лена 
Ленина. - Ред.) станет моей 
любовницей. Заведу гарем, 
тем более что будущая супру-
га не против.

Вообще, у Джигурды, как 
он говорит, теперь все по-
новому. Новая невеста, новый 
имидж - сбрил бороду. Даже 
имя новое - актеру вздумалось 
теперь называться Джанатан 
Эль-Аир Браташ Джи Погор-
жельский фон Ган Эден. Да, 
вот так мудрено.

- Я Джигурду на пенсию от-
правил, чтобы творить в люб-
ви. Джигурда - это скандал, а я 
хочу расстаться со своим скан-
дальным имиджем, теперь 
я предстану в первозданном 
виде, - говорит он.

Все по-новому. С одним 
только атрибутом прошлого 
Никита не в силах расстаться. 
С диагнозом, который ему по-
ставила Марина Анисина.

- Да, у меня психопатия, - 
соглашается актер. - Но ведь 
ею страдали многие великие 
творческие люди, поэтому в 
этом нет ничего плохого.

М.Н.

Гоша Куценко представил 
свой режиссерский дебют - 

фильм «Врач». И кинокритики 
оценили начинание 

популярного актера.

Куценко не раз говорил, 
что, сыграв медика (Гоша 
снялся и в главной роли), он 
исполнил заветную мечту 
своей матери - врача-рентге-
нолога Светланы Васильев-
ны Куценко.

- Знаете, сначала ведь я 
пошел учиться в техниче-
ский вуз, но потом резко 
изменил свою судьбу и стал 
артистом. Видимо, для того 
в том числе, чтобы однажды 
стать врачом, как этого хо-
тела моя мама. Пускай всего 
на полтора часа, - рассказы-
вал Гоша.

Мама актера умерла не-
сколько лет назад, и многие 
с участием восприняли эту 
историю, заранее поддержав 
актера в его начинании.

- Думаю, вторая работа 
Куценко в качестве режис-
сера точно станет успешной. 
Этот же фильм я не считаю 
этичным оценивать, зная 
личную трагедию Гоши, ко-
торая и подвигла его снять 
«Врача», - дипломатично 

отозвался о картине прези-
дент Гильдии кинокритиков 
Кирилл Разлогов.

А вот другой известный 
киновед Леонид Павлючик 
был более категоричен, к 
тому же подкрепил свои сло-
ва мнением коллег.

- Я был членом жюри ки-
нофестиваля «Окно в Евро-
пу», «Врача» показывали в 
Выборге зрителям, но этот 
фильм не был включен в 
конкурсную программу, счи-
таю, что организаторы по-
ступили правильно, - сказал 

Павлючик. - В зрительском 
конкурсе фильм тоже не 
набрал необходимого ко-
личества баллов для побе-
ды. Режиссеры и продюсе-
ры говорили, что монологи 
главного героя затянуты, 
перегружены не очень по-
нятными терминами. И 
это, скорее, телевизионный 
фильм. Впрочем, в отличие 
от многих мини-сериалов он 
несет хорошую смысловую 
нагрузку.

Андрей Князев

«Анисина до смерти 
напугана!»

Никита Джигурда весьма оригинально объяснил 
свой предстоящий развод с Мариной Анисиной. 

По словам самого эпатажного российского артиста, 
его супруга просто испугалась.

Куценко показал «Врача»
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Напомним, в своей эмоцио-
нальной речи Константин Рай-
кин сказал о цензуре, об идео-
логическом терроре, о том, что 
существует опасность возврата 
к прежним временам...

Марк ЗАХАРОВ заявил, 
что корпоративно 
солидарен с Константином 
Райкиным в его протесте 
против цензуры.

«Это был очень доказатель-
ный и понятный мне эмоци-
ональный всплеск, - говорит 
худрук «Ленкома». - Райкин 
говорил о проблемах, которые 
так или иначе касаются мно-
гих деятелей нашего искусства. 
Но прежде всего он говорил 
о театре. Райкин напомнил о 
демонстративно-хулиганских 
методах этих самозваных цен-
зоров, которые прикрываются 
рассуждениями о патриотиз-
ме, верности православным 
ценностям. На самом деле это 
псевдопатриотические закли-
нания, которые касаются всех 
творческих работников теа-
тров, галерей и музеев...»

Иосиф Райхельгауз, 
с одной стороны, поддержал 
Райкина - действительно, 
цензуры не должно быть, 
но с другой - заметил:

«Поэтому Райкин и говорит, 
потому что можно говорить. 
Потому что сегодня это не 
угрожает его жизни и здоро-
вью. Другое дело - в советское 
время. Я должен сказать, что 
по сравнению с советской вла-
стью сейчас полная свобода. 
Сейчас мы можем ставить все 
что угодно».

Театральный продюсер 
и режиссер Эдуард Бояков 
предъявил претензии и к 
Райкину,  и к Захарову:

«Я Райкина уважаю, безу-
словно, он не просто выдаю-
щийся артист, но и строитель 
успешного театра. И Путин в 
«Сатирикон» правильно делал, 
что приходил. Но как худру-
ки выстраивают отношения с 
властью - я тоже знаю. Дело 
ведь до анекдотов доходило 
типа, когда Лужков подарил 
театру «Ленком» гостиницу в 
районе ВДНХ. Не для прожи-
вания артистов, а коммерче-
скую. А вот сейчас Марк За-
харов солидарен с Райкиным. 
Цензура беспокоит... Райкин 
призывает профессиональное 
сообщество объединяться и 
бороться против цензуры. А 
за что бороться? За то, чтобы 
не трогали и давали денег? Тог-
да надо все равно обозначить 
критерии. И художественные, 
и идеологические. Вот меня 
очень интересует, как худруки 
относятся к Крыму? К запре-
ту абортов? К Донбассу? Это 
важнейшие вопросы, и не надо 
говорить, что они не имеют от-
ношения к творчеству. Еще как 
имеют. Но элита театральная 
(в большинстве своем) эти во-
просы не обсуждает. Ее цензу-
ра волнует...»

А вот как прокомментировал 
эту ситуацию в интервью 
«МН» заместитель 
председателя СТД Евгений 
Стеблов:

- Что вы так серьезно от-
носитесь к словам Кости? 
Может, у него просто в лич-

ной жизни что-то не так? Я 
думаю, то, что произошло на 
съезде, - это его гиперреакция 
на личные проблемы. Ведь 
художники, знаете, они такие. 
Да и сам по себе он человек 
экспрессивный. Вот оттого и 
выступление такое получи-
лось. Ведь подумайте, какой 
сегодня может быть идеоло-
гический террор? О чем он 
говорит вообще? Костя, он 
же очень успешный человек. 
Талантливый актер, получил 
от отца в наследство театр, 
эффективно руководит им, 
у него успешная преподава-
тельская деятельность. То 
есть он человек состоявший-
ся. Что могло случиться?.. Он 
говорит: мол, кучки людей, 
прикрываясь религией, гро-
мят выставки, срывают спек-
такли. Но ведь эти люди не 
имеют никакого отношения 
ни к власти, ни к религии. Я 
не знаю ни одного верующе-
го человека - не важно, како-
го вероисповедания, - чтобы 
он пошел крушить выставки. 
А потом и с чиновниками, и с 
властью нужно просто уметь 
договариваться. Нет ни одной 
проблемы, которую нельзя 
было бы решить с чиновни-
ками. Это же работа... Ну а 
кроме всего прочего, наш 
союз создали еще в 1876 году 
как Театральное общество. И 
главная его цель была в про-
свещении. То есть конфликты 
с властью - это не наша цель...

Ксения Позднякова

Еще несколько выпусков с 
участием Задорнова выйдут в 
телеэфир. Записаны они были 
заранее, еще до того, как Миха-
ил Николаевич узнал, что бо-
лен. О проблемах со здоровьем 
сатирик сам сообщил в соци-
альных сетях: «В организме, к 
сожалению, обнаружен серьез-
нейший недуг, свойственный не 
только возрасту. Лечить надо 
немедленно». Точного диагно-
за Задорнов не назвал, но, судя 
по внезапному и резкому ухуд-
шению его самочувствия, речь 
идет об онкологии.

«Надежды на будущее 
должны всегда оставаться - та-
кова моя точка зрения. Вот это 
и есть мой основной настрой на 
сегодняшний день», - сообщил 
Задорнов, попросив поклонни-
ков не беспокоить его. Дабы из-
бежать назойливого внимания, 
Михаил Николаевич решил 
пройти курс лечения не в Мо-
скве, а в одной из лучших кли-
ник Прибалтики. В связи с этим 
он отменил часть выступлений 
на ближайшее время.

«На такую терапию, как хи-
мия, нужно экономить силы, не 
расплескивать их на разного 
рода боковую суету... Врачи у 

меня вполне достойные и с про-
фессиональной точки зрения, и 
с человеческой», - говорит За-
дорнов.

Однако уехать на лечение 
сатирик не успел - на прошлой 
неделе ему стало плохо прямо 
во время концерта, и скорая 
помощь увезла его в больницу. 
Оттуда писатель перебрался 
в подмосковный санаторий, 
чтобы немного прийти в себя 
перед длительной госпитализа-
цией. Тогда же телекомпанией 
НТВ было принято решение о 
временном закрытии програм-
мы «Салтыков-Щедрин шоу». 
Заменить остроумного и хариз-
матичного ведущего все равно 
никто бы не смог.

- Мы желаем Михаилу Ни-
колаевичу выздоровления и 
надеемся на его возвращение 
на телеэкраны в ближайшее 
время, - прокомментировали на 
НТВ закрытие программы.

Поклонники со всей стра-
ны шлют Задорнову слова 
поддержки и предлагают ма-
териальную помощь. Но его 
помощники говорят, что пока 
никакой необходимости в сбо-
ре средств нет.

Ольга Лесина

Пятиэтажный пентхаус пло-
щадью 300 кв. метров в часе 
езды от столицы Вика купила 
три года назад. Хотела сделать 
сюрприз мужу, измотанному 
судебными тяжбами с застрой-
щиком, у которого они до этого 
пытались заказать строитель-
ство деревянного дома в том 
же городе. Особняк построи-
ли, но оказалось, что жить в 
нем невозможно. При его воз-
ведении были нарушены все 
мыслимые нормативы: бревна 
гнилые, в фундаменте щели, 

на стенах плесень, дом разва-
ливается, проводка искрит... 15 
миллионов рублей, которые 
заплатила пара, застройщик 
возвращать не желал. И лишь 
через суд удалось восстановить 
справедливость - горе-строи-
телям пришлось отдать в два 
с лишним раза больше, чем им 
заплатили.

Все это время, пока шли 
тяжбы, Вика жила в Израи-
ле - улетела туда в самый пик 
разборок с застройщиками ро-
жать первенца, дочку Машень-

ку. Антон разрывался между 
двумя странами - там семья, 
здесь работа. Но обосновы-
ваться навсегда в Тель-Авиве 
они с женой не хотели. Решили 
возвращаться на родину. Год на-
зад уже с двумя детьми (млад-
шему Ване сейчас 1,5 года) вер-
нулись. Пока заканчивались 
отделочные работы в их доме, 
сняли коттедж неподалеку. А 
на днях наконец-то семья въе-
хала в свое новое жилище.

О.Л.

«Не относитесь серьезно 
к словам Кости»

Речь Константина Райкина на 
съезде Союза театральных 
деятелей до сих пор 
обсуждается на все лады. 
Слишком большой резонанс 
вызвала. Но вот что 
удивительно: выступающий 
в том числе призывал к 
«цеховой солидарности», 
а эффект получился 
прямо противоположный 
- театральное общество 
раскололось надвое!

Задорнова 
никто не заменит
Руководство НТВ приняло решение 
закрыть программу «Салтыков-
Щедрин шоу», соведущим которой 
был Михаил Задорнов. Идею найти 
нового ведущего телекомпания 
рассматривать не стала.

У Макарских 
появилась крыша

Со второй попытки Антон и Виктория Макарские смогли 
обзавестись собственным домом в Подмосковье. Семья 

справила новоселье в Сергиевом Посаде.

Ведущим программы Рома-
ну Шахову и Александре Хай-
руллиной самая улыбчивая на 
нашей эстраде артистка рас-
сказала о том, что помогает ей 
в любых ситуациях сохранять 
бодрость духа.

- Юлианна, у тебя очаро-
вательная улыбка! Ты с дет-
ства такая улыбчивая?

- Просто у меня тридцать 
четыре зуба! (Смеется.) Во-
обще, все мои детские фото-
графии - это сплошной смех!

- Но у тебя всегда хорошее 
настроение или это искус-
ственный образ?

- Не буду врать, иногда бы-
вает улыбка «через не хочу». 
Порой это необходимо, такая 
у меня профессия - ты не име-

ешь права показывать свое 
плохое настроение. Впрочем, 
иногда можно и показать. Не-
гатив и стресс нельзя держать 
внутри себя! Не говорю, что 
нужно кричать на людей, но 
выпускать эмоции нужно. Это 
важно!

- И как ты снимаешь 
стресс? Экстримом?

- Да, я люблю экстремаль-
ные виды спорта, например 
сноуборд. А еще слушаю со-
ответствующую музыку. Даже 
группу AC/DC! Ведь сноуборд 
- вид спорта, который подразу-
мевает агрессивную музыку. 
Хотя в подборке для катания у 
меня есть и Эдит Пиаф.

Ирина Иванова

Караулова 
слушает AC/DC

Очередным гостем программы «Студия 
89,9. Концертный зал», которая выходит 

по четвергам на радио «Страна FM», стала 
певица Юлианна Караулова.
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Когда Иван и Евгения 
Павловы решились на 
приобретение квартиры, 
вариантов у них было не-
много. Небольшая занач-
ка, бережно собираемая 
всей семьей вот уже 5 
лет, позволяла надеяться 
на покупку маленькой 
«однушки» в ближайшем 
пригороде. Павловы на-
скребли деньги и приня-
лись за изучение рынка.

Жилой комплекс эко-
номкласса в Щелкове 
привлек их внимание 
сразу. Вроде бы и дом до-
строен, и коммуникации 
проведены. Но больше 
всего удивила стоимость. 
Меньше 40 тысяч за ква-
дратный метр. Всего-то!

Вот уже 2 года, как 
Иван выезжает на рабо-
ту в 6 часов утра. При-
мерно в это же время 
стартуют машины от со-
седней многоэтажки, к 
ним присоединяются во-
дители из башни напро-
тив, и все они сливаются 
в одной огромной пробке 
на Щелковском шоссе. 
Вечером история повто-
ряется, только в другую 
сторону. Супруга вынуж-
дена была уволиться с 
работы: тратить два часа 
на дорогу в одну сторону, 
толкаясь в битком наби-
той электричке, ей оказа-
лось не по силам. «Здесь 
жить невозможно, мы 
опять копим деньги, что-
бы продать эту квартиру 
и купить какую-нибудь 
площадь в нормальном 
районе Москвы», - гово-
рит Женя. Ее соседи вот 
уже третий год не могут 
устроить детей в детский 
сад и вынуждены пла-
тить немалые деньги 
няне. Мама в этой 
семье вынуждена 
работать: на ней 
кредиты. Маль-
чишки из со-
седнего подъ-
езда учатся в 
переполненном 
классе, а после 
уроков бьют ба-
клуши во дворах, 
забитых донельзя 
частными автомо-
билями. Отсутствие 
стоянки стало настоя-
щей проблемой и причи-
ной для многочисленных 
конф ликтов.

Губернатор сказал 
«стоп»

О том, что новые 
микрорайоны сами же 
жильцы все чаще на-
зывают гетто, известно 
давно. Здесь жить невоз-
можно, выбраться от-
сюда тоже. Отсутствие 
инфраструктуры - школ, 
детских садов, поликли-
ник и дорог сделало не-
выносимой жизнь жите-
лей некоторых районов 
Подмосковья. В феврале 
нынешнего года пробле-
му официально признали 
областные власти. Губер-
натор Московской об-
ласти Андрей Воробьев 
наконец ввел временный 
мораторий на застройку 
Химок и Балашихи, пря-
мо назвав ее безбожной.

«Дело даже не в том, 
что появились безумные 
каменные джунгли, а в 
том, что не создано сколь-
ко-нибудь значимых рабо-
чих мест. И теперь каждое 
утро ты должен пытаться 
протиснуться в электрич-
ку. Более 100 тысяч че-
ловек с 7 до 9 часов утра 
устремляются в Москву. 
И то же самое происходит 
вечером. Мы отменили то, 
что могли остановить», - 
написал Воробьев в своем 
Инстаграме.

В поселке Киевском, 
расположенном под На-
ро-Фоминском, местные 
жители считают, что 
делать такие заявления 
надо было раньше. Этот 
микрорайон считается 
вполне благополучным. 
Многоэтажки здесь стоят 
кучно, но не настолько, 

чтобы жители заглядыва-
ли друг другу в окна. Этот 
поселок - словно анклав 
городской жизни среди 
еще не до конца уничто-
женного леса, который 
находится здесь же, через 
дорогу. Где-то недалеко - 
железная дорога. Вот и 
все. На этом цивилизация 
заканчивается.

«Новостройки есть, но 
они стоят наполовину пу-
стые», - показывает рукой 
в сторону огромных зда-
ний местная жительница, 
представившаяся Аленой. 
Говорит, что переезжать 
сюда никто особенно не 
хочет. Причина только 
одна, и она оказывается 
важнее всех коммуналь-
ных преимуществ - до 
Москвы отсюда ехать час, 
маршрутки ходят редко, 
а автобусы и подавно. 
Поселок Киевский, и без 
того спрятанный где-то 

посреди леса, ока-
зался почти отре-
занным от боль-
шого города.

«Дорога до 
метро «Юго-За-
падная» стоит 
115 рублей. 
О б р а т н о 
столько же. 
Плюс про-
ездной на мо-
сковский транспорт. 
Словом, чтобы ездить 
каждый день на работу 
в Москву, на проезд надо 
тратить около 6 тысяч 
рублей в месяц. Это же 
треть зарплаты!» - рас-
сказывает Алена. 

Мы стоим на оста-
новке и вот уже полчаса 
ждем хоть какой-нибудь 
транспорт до метро. 
«Многие новоселы по-
купают машины. А куда 
деваться, приходится до-
полнительно раскоше-
ливаться, иначе отсюда 
не выберешься», - объ-
ясняет моя собеседница. 
Чуть позже на сайтах по 
продаже недвижимости 
мы обнаружили десятки 
предложений о продаже 
здесь квартир. Не от за-
стройщика - от собствен-
ников. Люди, клюнув на 
сладкое слово «Москва», 
пусть даже и «новая», те-
перь отсюда бегут. Кто-
то, конечно, останется. Но 
кто?

Горожан ждет 
неприятное 
будущее

Руководитель одной 
из крупнейших градо-
строительных компаний 
Михаил Алексеевский 
заявил, что, если ситуа-
ция с инфраструктурой 

не изменится, новые 
микрорайоны превратят-
ся в полноценные гетто. 
Более обеспеченные 
люди обязательно отсюда 
уедут, а останутся те, кто 
не может поменять место 
жительства.

«В последние годы с 
развитием ипотечного 
кредитования основными 
покупателями квартир 
в новых микрорайонах 
стали не богатые люди, 
а представители средне-
го класса, для которых 
огромное значение име-
ет стоимость жилья. В 
старой Москве гетто 
появиться не смогут, по-
тому что здесь слишком 
высокие цены и низкая 
мобильность населения. 
А вот в новых микро-
районах, которые стоят в 
чистом поле на окраинах 
городов-спутников, это 
вполне возможно», - ска-
зал эксперт.

Многие его коллеги 
говорят о том, что жите-
лями выселок все чаще 
становятся не только 
представители средне-
го класса. С тех пор как 
квартиры здесь заметно 
подешевели, на окраину 
едет довольно маргиналь-
ная публика, привозя с со-
бой все проблемы россий-
ской глубинки. В поселке 

К и е в с к о м 
говорят, что 
уже привыкли 

замечать на 
улицах малолет-

них наркоманов, 
да и драки здесь 

случаются чуть ли 
не каждый вечер.

Бытовые конф-
ликты вспыхивают 

один за другим. А 
специалисты говорят 

о том, что в новых 
микрорайонах вот-вот 

появится новая беда - 
межнациональные кон-

фликты.
«Такое дальнее, но 

недорогое жилье может 
быть хорошим вариан-
том для этнических ми-
грантов, которые при-
выкли терпеть бытовые 
неудобства и покупают 
или снимают жилье в 
складчину», - предсказы-

вает Алексеевский. Ему 
вторят другие эксперты.

«Семье менеджера 
среднего звена наконец-
то удастся продать свою 
«микродвушку» где-
нибудь в Балашихе по 
демпинговой цене семье 
трудового мигранта из 
южного зарубежья не-
ограниченной числен-
ности и переселиться в 
границы МКАД. Сред-
ний уровень жизни в 
жилом комплексе будет 
падать. Через пару де-
сятилетий  это готовый 
проблемный район с раз-
рушенной коммуналь-
ной инфраструктурой, 
наполовину заселенный 
безработными и марги-
налами. Возможно и по-
явление какой-нибудь на-
циональной специфики», 
- объяснил архитектор 
НИиПИ градостроитель-
ства Александр Антонов. 
Он считает, что даже соз-
дание рабочих мест не 
даст нужного результата. 
Слишком велика разница 
между зарплатами в Под-
московье и в Первопре-
стольной. Поэтому спе-
циалисты по-прежнему 
будут ездить в Москву.

Наверное, мысль о 
том, что здесь могут по-
явиться настоящие этни-
ческие гетто, показалась 
бы слишком смелой. 
Но когда журналисты 
«МН» возвращались в 
Большую Москву, в глаза 
бросилось то, что почти 
половина маршрутки, 
следующей из поселка 
Киевского, была заня-
та гостями с юга. После 
этого спорить со специ-
алистами нам почему-то 
расхотелось.

Наталья Пуртова

Кому на выселках 
жить хорошо?
Бездумная точечная застройка ближнего Подмосковья породила 
не только многочисленные акции протеста жителей, 
но и предупреждения специалистов, которые все чаще пророчат 
новостройкам судьбу маргинальных, плохо 
обеспеченных районов. 
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Каждый день 
из Подмосковья 
в столицу ездят 
1 500 000 

человек. ВАЖНО
 Население Москов-

ской области в 2015 
году увеличилось на 
258 тысяч человек. 
Произошло это в ос-
новном за счет людей, 
ранее проживавших 
в Москве, - жителей 
столицы, улучшающих 
жилищные условия, 
квартиросъемщиков, 
экономящих на аренде 
квартир.

 Цены на квартиры в 
Подмосковье падают 
быстрее, чем в сто-
лице. Если в Москве 
продавцы снизили сто-
имость в среднем на 
4,4 процента за год, то 
в Мытищах - на 5 про-
центов, в Королеве - на 
6,3 процента, в Крас-
ногорске - на 6,9.

 Губернатор Москов-
ской области Андрей 
Воробьев ввел морато-
рий на строительство 
жилья в Химках, Не-
красовке, Балашихе, 
Новокуркине.

25% 
квартир в 

новостройках 
пустуют.
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Западная Македония 
- единственная из 13 пе-
риферий Греции, не име-
ющая выхода к морю и 
потому не так хорошо из-
вестная российским тури-
стам. Однако отсутствие 
на северо-западе страны 
моря с лихвой компенси-
руется горами, цветущи-
ми долинами, заливными 
лугами, современными 
городами, тихими дерев-
нями, реками и озерами. 
Почти каждое из озер 
- заповедник, а значит, 
на водной глади и рядом 
с ней можно встретить 
диких животных и птиц, 
увидеть редкие растения 
и ощутить себя в гармо-
нии с природой, практиче-
ски не тронутой цивили-
зацией. Именно она стала 
визитной карточкой всех 
четырех префектур За-
падной Македонии - Гре-
вены, Кастории, Козани и 
Флорины.

Все персики
в гости к нам

Нет никаких сомне-
ний в том, что в Западной 
Македонии (не путайте 
с одной из шести респу-
блик, некогда входивших 
в состав Югославии, а 
после 1991 г. ставшей 
самостоятельной стра-
ной: греки считают, что 
Македония незаконно 
присвоила себе название, 
и отказываются иметь 
с этой страной дипло-
матические отношения) 
каждый путешественник 
найдет «свое чудо».

Кто-то отправится в 
поход по проложенным 
в горах пешеходным или 
велосипедным марш-
рутам. Кто-то захочет 
хлебнуть адреналина, 
охотясь на кабанов или 
сплавляясь по водным 
горкам реки Алиакмонас, 
а потом отдохнуть ду-
шой, ловя на удочку рыб 
в величественном озере 
Вегоритида или в живо-
писном озере Малая Пре-
спа недалеко от деревни 
Псарадес префектуры 
Флорина.

Кто-то, может, отпра-
вится по недавно постро-
енному 800-метровому 
понтонному мосту к де-
ревушке Агиос Ахил-
леос. Она находится на 
островке посреди Малой 
Преспы и примечатель-
на византийской бази-
ликой Святого Ахилла, 
возведенной в X веке, 
парой десятков жителей 

и комнатами внаем с ви-
дом на озеро. После про-
гулки по острову редко 
кто устоит от искушения 
отправиться в соседнюю 
деревню Агиос Германос, 
лежащую в долине среди 
гор. Это уже настоящий 
уголок цивилизации: есть 
почта, таверна, уютные 
семейные отели, конди-
терские, восстановленная 
мельница... Деревушка 
щедра на традиционные 
каменные дома, пасто-
ральные картинки и ви-
зантийские церквушки. 
Главная из них - церковь 
Св. Германоса XI века с 
прекрасно сохранивши-
мися фресками на стенах. 
А может, кто-то потеря-
ет голову от недорогого, 
но исключительного на 
вкус местного красного 

вина из эксклюзивных 
греческих сортов «кси-
номавро» и «мосхомав-
ро» или классических 
«мерло», «шардоне» и 
«каберне». При желании 
можно заказать дегуста-
ционный тур по много-
численным винодельням 
района Вельведо, распо-
ложенным на берегу ру-
котворного озера Поли-
фиту недалеко от города 
Козани.

К слову, Вельведо 
славится и своими план-
тациями персиков и не-
ктаринов. Первых здесь 
выращивают за сезон 4 
млн кг, вторых - 2 млн кг. 
Если приехать в Вель-
ведо в сентябре, можно 
от пуза наесться сочных 
фруктов, которые в сезон 

стоят копейки. Местные 
аграрии, десять лет по-
ставлявшие эти фрукты в 
Россию, сегодня огорчен-
но разводят руками: из-за 
введенных нашей стра-
ной санкций в ответ на 
экономические санкции 
Евросоюза им приходит-
ся искать новые рынки 

сбыта. Впрочем, 
западномакедон-
ские персики, не-
ктарины и яблоки, 
хоть и не в таких 
объемах, как пре-
жде, все же по-
падают на наши 
прилавки. За воз-
можность сохра-

нить часть российского 
рынка греки говорят спа-
сибо Сербии точно так 
же, как Дания и Норвегия 
благодарят Белоруссию 
за «выращенные» ею 
креветки.

Слоны-гиганты 
и грибы с сахаром

Трудно представить 
Грецию, населенную ги-
гантскими слонами, но 
мастодонты когда-то по 
ней действительно разгу-
ливали. По крайней мере 
по Западной Македонии. 
В миниатюрной деревуш-

ке Милия, где впервые 
были обнаружены остан-
ки бесшерстных родичей 
мамонтов, несколько лет 
назад открыли... настоя-
щий палеонтологический 
музей, в который теперь 
стекаются редкие пале-
онтологические находки 
со всего региона. Такому 
музею завидуют даже Са-
лоники и Афины. Имен-
но в музее Милии можно 
увидеть редкую коллек-
цию клыков крупнейше-
го доисторического слона 
в мире. Самые длинные 
из них - 5,02 метра - за-
несены в Книгу рекордов 
Гиннесса! Из «слоновье-
го» карьера была также 

извлечена часть скелета, 
позволившая определить 
рост мастодонта (3,5 м) и 
его массу (более 6 тонн).

Забавно, но смотри-
тели музея и по совме-
стительству ученые-па-
леонтологи спокойно 
относятся к тому, что по-
сетители то и дело пыта-
ются погладить древние 
зубы слонов-гигантов и 
их огромные бивни. 

Жители Милии до сих 
пор находят останки бес-
шерстных родичей ма-
монтов на своих участках, 
когда, например, готовят 
котлован под новое зда-

ние, а директор музея 
Анна Расеус приглашает 
всех российских школь-
ников и студентов, инте-
ресующихся палеонтоло-
гией, на раскопки. 

Деревня Милия рас-
положена в окрестностях 
города Гревены, который 
греки называют не иначе 
как землей грибов. Оно и 
понятно - в местных лесах 
произрастает более 1300 
их видов. Жители Греве-
ны (да и всей Западной 
Македонии) понимают 
толк в грибах, что для 
большинства стран Ев-
ропы довольно нехарак-
терно, и готовят из них 
не только привычные 
для нас супы и начинки 
для пирогов, но и кон-
сервированные салаты 
с добавлением овощей, 
порошки, пшенич-
но-молочные 
грибные кру-
пы. Грибы 
тут сушат, 
запекают с 
пряностями, 
солят и ва-
рят из них... 
в а р е н ь е . 
Даже россия-
нам, которые с 
грибами на ты, такое 
лакомство кажется дико-
винным, но в опятах или 
лисичках, сваренных в си-
ропе, и правда есть что-то 
эдакое...

Шубы, пеликаны 
и пещерный 
Дракон

Ритм жизни Греции 
настолько спокоен и не-
тороплив, что с перво-
го дня пребывания на 
земле эллинов (греки 
предпочитают называть 
себя так) впадаешь в со-
стояние очаровательной 
лени. Еще в одном горо-
де Западной Македонии 
- Касторье - благостное 
состояние усиливается 
особенно. Может, сказы-
ваются уютное располо-
жение озера Орестиада 
площадью 28 кв. км и 
старинные величавые 
особняки в македонском 
стиле, разместившиеся 
по берегу и склонам гор 
Вици и Граммос, а мо-
жет, неторопливо прогу-
ливающиеся по южной 
и северной набережным 
пеликаны и гуси. Они не 
боятся людей. Люди при-
выкли к такому соседству, 
а дети с восторгом кормят 
непуганых птиц хлебом.

Скорняки города Ка-
сторья еще в средние 
века славились тем, что 
обшивали знатных ви-
зантийских вельмож шу-
бами, и сегодня меховые 
фабрики и мастерские 
Касторьи, которых здесь 
более 1300, представляют 
собой крупнейший евро-
пейский центр производ-
ства меховых изделий. 
Многие туристы при-
езжают сюда в поисках 
недорогой, но качествен-
ной шубы, которую здесь 
можно купить на 40% де-
шевле, чем в России, а ле-
том цены на меха падают 
даже до 60%.

Даже тем, кто шубы 
не носит в принципе, есть 
что посмотреть в Касто-
рье: 80 храмов в городе, 
византийский музей, му-

зей окаменевшего 
леса Ностиму, 

музей одежды, 
ф о л ь к л о р -
ный музей... 
В окрест-
ностях Ка-
сторьи стоят 
шесть краси-

вейших мона-
стырей, а всего 

в семи киломе-
трах расположен му-

зей под открытым небом 
- озерное поселение Дис-
пилио, в котором древние 
люди жили более 5 тыс. 
лет в домах, построенных 
прямо на воде... А еще в 
городе недалеко от ча-
совни Св. Николая мож-
но найти пещеру Драко-
на. Ее обнаружили в 1953 
году местные ребятишки, 
и после долгих иссле-
дований спелеологами 
грот был открыт для по-
сещений. С 2010 года по 
его десяти залам со ста-
лагмитами, сталактита-
ми и сталагнатами водят 
экскурсии. Только в этой 
пещере встречаются ста-
лактиты редкой формы в 
виде штор. Прозрачные 
воды семи пресноводных 
озер тоже производят 
ошеломляющий эффект 
на посетителей пещеры, 
которым непременно 
расскажут предание о 
Драконе, который долгие 
года охранял ее золото.

...Даже однажды по-
бывав в северо-западной 
Греции, не можешь не 
дать себе слова снова 
вернуться сюда. А шен-
генскую визу греческое 
посольство дает россия-
нам без проблем, быстро 
и надолго.

Фото автора

ЗЕМЛЯ ОЗЕР, ХРАМОВ И ГРИБОВ

Озерное поселение Диспилио, где люди жили в домах прямо на воде

В музее слонов можно 
трогать бивни 

слонов-гигантов

В рамках перекрестного года России и Греции, которым был объ-
явлен 2016 год, корреспондент «МН» Елена Хакимова отправилась 
в путешествие по Западной Македонии, где узнала, как «санкци-
онные» яблоки и персики попадают в наши супермаркеты, зачем 
греки варят варенье из грибов, где находят бивни гигантских сло-
нов и как попасть в пещеру Дракона.

Народный праздник у базилики Св. Ахилла

Вид на г. Касторью и озеро Орестиада
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Страна элли-
нов на Балканском 

полуострове -
наиболее оптималь-

ный выбор, в том числе 
и по цене - от 30 тысяч 

рублей на двоих 
за 5 ночей.

Крым отдыхает!
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Г
оворя научным язы-
ком, с помощью экс-
т р а к о р п о р а л ь н о г о 
оплодотворения. Или, 
как минимум, при по-
мощи третьего участ-

ника, вмешивающегося в 
самый интимный процесс 
между мужчиной и женщи-
ной, - врача. И это не утопия, 
а вполне трезвый прогноз. 
Непосредственно виноваты-
ми в такой трансформации 
естественного процесса де-
торождения кажутся муж-
чины. Но это только на пер-
вый взгляд, на самом деле 
они сами невольные жертвы 
в этом процессе. Дело не в 
том, что мужчины все чаще 
страдают импотенцией, пре-
вращаются в «тряпки», стано-
вятся инфантильными и сда-
ют позиции перед напором 
агрессивных феминисток. 
Проблемы кроются гораздо 
глубже - «ниже пояса», это 
чистая физиология.

Например, исследования 
датского эндокринолога 
Нильса Скаккебаака, в ко-
торых приняли участие муж-
чины США и 20 европейских 
стран, показали, что количе-
ство сперматозоидов у них 
уменьшилось за 50 лет более 
чем в два раза. И это только 
одно исследование, а их очень 
много. Проводят их по всему 
миру, и результаты удруча-
ющие. По сути, это явление 
глобальное и почти повсе-
местное, как «Макдоналдс». 
В США эту тему обсуждали 
даже в конгрессе, и в докладе, 
представленном там, извест-
ный ученый из Университета 
штата Флорида Луис Гиллетт 
ошарашил конгрессменов: 
«Каждый мужчина в этой 
комнате - наполовину мужчи-
на по сравнению с его дедом».

Если мы посмотрим чуть 
глубже в историю, резуль-
таты будут еще показатель-
нее. Внимание: если в 1920-е 

годы нижней границей нор-
мы считались 60 млн поло-
вых клеток в 1 мл спермы, 
то сейчас она ниже в три 
раза и составляет всего 20 
млн. Что это, почему так 
сильно понизились показа-
тели нормы? Похоже, это 
вынужденная капитуляция 
медиков перед реальностью: 
чтобы не считать подавля-
ющее большинство мужчин 
неполноценными, они вы-
нуждены опускать порог 
нормы «ниже плинтуса».

Закон перехода 
количества в качество?

Но проблемы не только в 
количестве мужских половых 
клеток, но и в их качестве. 
Сперматозоиды известны 
своей живостью (вспомни-
те хрестоматийный пример 
из курса биологии, когда в 
микроскопе демонстриру-
ют суперактивные движения 
этих клеток с вращающими-
ся хвостиками). Так вот есть 
четкая тенденция, что они 
становятся менее активными. 
И дополнительно выявляют 
все больше сперматозоидов, 
которые внешне выглядят не 

очень. Это тоже плохой при-
знак.

Все эти три показате-
ля - количество, активность 
и форма сперматозоидов - 
крайне важны для того, что-
бы мужчина мог стать отцом. 
Чем они хуже, тем меньше 
вероятность оплодотворения 
яйцеклетки (женская поло-
вая клетка) и соответственно 
меньше вероятность разви-
тия беременности.

Подчеркнем еще раз. Та-
кая ситуация практически 
везде, где проводят исследо-
вания мужского семенного 
материала: его количество и 
качество неуклонно падают 
в Европе, США и т.д. Чуть 
ли не за весь мир отдувают-
ся горячие финские парни, у 
них пока все гораздо лучше. 
Почему? Первое, что при-
ходит на ум, - особая эколо-
гическая чистота Финляндии 
и качественное питание. Но 
глобалисты не дремлют, про-
изводство вредной химии и 
ее отходов вкупе с малосъе-
добной жратвой «затопит» и 
эту северную страну. Первые 

признаки, показывающие, 
что этот процесс там начина-
ется, финскими учеными уже 
получены.

Женское море
Специалисты объясняют 

эти проблемы сильного пола 
почти поэтической формулой: 
«Мужчины вынуждены жить 
в океане эстрогенов» (то есть 
женских половых гормонов). 
Откуда они берутся и как 

вредят мужчинам? 
Сами жен-
щины тут 
ни при чем. 
Речь о син-
тетических 
веществах, 
к о т о р ы е 
действуют 
п р и м е р -
но так же, 
как и есте-
с т в е н н ы е 
эстрогены. 
По какой-то 
злой иро-
нии судьбы 
чуть ли не 
все новации 
ХХ века в 
химической 
и пищевой 
промышлен-
ности, энер-
гетике, фар-
м а к о л о г и и , 
косметике и 
технике увели-

чивают загрязнение среды ве-
ществами, которые по своему 
действию близки к женским 
гормонам. В их числе пести-
циды, гербициды, диоксины, 
фталаты, продукты сгорания 
топлива, пластики, хлорорга-
нические вещества, раствори-
тели и т.д. и т.п. - все они явля-
ются ярыми врагами мужских 
половых гормонов. Многие 
такие вещества являются не 
просто загрязнителями окру-

жающей среды, они еще игра-
ют важную роль в технике, 
сельском хозяйстве, химиче-
ской, пищевой и косметиче-
ской промышленности. Это 
огромное количество хими-
катов, пластмасс, средств для 
борьбы с сорняками и вреди-
телями, лекарств, компонен-
тов, улучшающих действие 
косметики и используемых 
даже в производстве продук-
тов. В результате океан эстро-
генов буквально омывает 
нас: он умащивает нашу кожу 
кремами, гелями и моющими 
средствами, проникает внутрь 
организма вместе со многими 
продуктами, с напитками и во-

дой, вместе с вдыхаемым воз-
духом.

На всю оставшуюся 
жизнь

Самое прискорбное, что 
даже если все мировое произ-
водство этих синтетических 
эстрогенов прекратится, то 
мужчины снова станут муж-
чинами только через 1-2 поко-
ления. Дело в том, что боль-
шинство из них уже получило 
мощнейший удар «ниже по-
яса» еще до своего рождения: 
на 6-13-й неделе беременно-
сти, когда происходят заклад-
ка и развитие половых орга-
нов мальчика. В дополнение 
к естественным материнским 
эстрогенам на него в это вре-
мя дополнительно активно 
влияет избыток искусствен-
ных эстрогеноподобных ве-
ществ из окружающей среды, 
из продуктов и напитков, из 
косметики. Все это сначала 
поступает в организм матери, 
а потом попадает и к плоду. И 
все это действует негативно.

Уже установлено, что в бу-
дущем, когда мальчик станет 
мужчиной, это может при-
вести не только к проблемам 
со спермой, но и увеличивает 
риск развития рака яичка. В 
тяжелых случаях у ребенка 
будут врожденные пороки - 
крипторхизм, гипоспадия и т.д. 
Статистика свидетельствует, 
что все эти проблемы сейчас 
на подъеме. Очиститься от 
удара, полученного в материн-
ской утробе, мужчины не мо-
гут, с этим они живут до конца. 
Конечно, им лучше снизить 
влияние на себя всяческих 
эстрогенов по жизни. Можно 
сознательно избегать продук-
тов с женскими гормонами 
(в первую очередь их источ-
никами являются соя, пиво и 
пластиковая посуда), курения 
и алкоголя (они тоже токсич-

ны для спермы), но 
сложнее бороться с 
экологией - часто 
это требует смены 
профессии и места 
проживания.

Вредны синте-
тические эстроге-
ны и для будущих 
женщин, они не-
гативно влияют 
на формирование 
половой системы 
и яичников у пло-
да. Известно, что 
такое воздействие 
может привести к 
бесплодию и ран-
нему климаксу. 
Ученые считают, 
что эти изменения 
способны даже 

передаваться по наследству, 
поскольку затрагивают тон-
кие генетические механизмы. 
Вообще, искусственные гор-
моны дурные, они мешают 
работе нормальных эстро-
генов. В результате они еще 
способствуют развитию рака 
груди и некоторых других 
опухолей, связанных с гормо-
нами. Синтетические аналоги 
эстрогенов также увеличива-
ют риск развития болезней 
сердца, ожирения, сахарного 
диабета 2-го типа и делают 
еще много чего вредного. 
Можно ли всего этого избе-
жать и как?

Олег Днепров

Слабость 
сильного 
пола

Когда 
ученые 

заглядывают 
мужчинам 

в трусы, волосы 
у них встают 

дыбом.

Есть темы, которые почему-то не принято 
обсуждать, хотя они имеют огромное значение. 

Одна из них - мужские проблемы. Речь не 
про импотенцию, об этом как раз пишут и 

говорят очень много. А про состояние мужского 
«семенного фонда». Если присмотреться к 

результатам его исследования, то кажется, 
недалек тот день, когда большинство детей будут 

рождаться только «из пробирки».

Как выжить в «океане эстрогенов»
Для защиты плода ключевую роль играет поведение будущих матерей. Особен-
но осторожными нужно быть на 6-13-й неделе беременности, когда формируются 
половые органы. В это время лучше абсолютно отказаться не только от вредных 
привычек (курение, алкоголь), но даже от косметики. Продукты должны быть про-
стыми и только натуральными. Не ешьте в это время консервы из железных банок, 
не используйте пластиковую посуду. Лекарства нужно оставить только на крайний 
случай, и они не должны обладать эстрогенным действием. К сожалению, такой 
эффект есть не только у препаратов половых гормонов, но и у ряда лекарств от ал-
лергии, язвенной болезни, для снижения артериального давления, у успокоитель-
ных и снотворных средств, антидепрессантов, мочегонных, антибиотиков, проти-
вогрибковых и некоторых других препаратов.

D
EP

O
S

IT
P

H
O

TO
/P

H
O

TO
XP

R
ES

S



29МИР ВОКРУГ НАС45(1193) 
1 ноября 2016 года
www.mirnov.ru

Осень - время массовой 
миграции птиц в теплые 

края. Однако улетят 
на юг далеко не все. 

Почему, выясняла 
корреспондент «МН», 

побывавшая в доме, где 
те, кто не смог улететь, 

остались зимовать, 
- реабилитационном 

центре для диких 
птиц «Дно болота», 

что находится в 
подмосковном Ногинске.

Пернатый дом
Обычный дом в частном 

секторе Ногинска не сулит 
ничего странного. До тех пор, 
пока не войдешь внутрь. Пока 
не засмотришься на старинный 
камин и вдруг не поймешь, что 
в картонной коробке возле 
него что-то шевелится. А ока-
зывается, фазан!

В каждой комнате тут пти-
цы. На небольшой веранде - це-
лый профсоюз: сороки, галки, 
голуби. Галдят, летают. А один 
на меня смотрит, как в леген-
дарной песне про подмосков-
ные вечера, «искоса, низко го-
лову наклоня».

- Это очень распространен-
ная у голубей болезнь - вер-
тячка, - смеется хозяйка реаби-
литационного центра Алена. 
- Ударяются на лету о предме-
ты головой, а потом вот так и 
ходят. А может такое же слу-
читься из-за вируса. Очень ча-
сто такое происходит, поэтому 
лечим. Правда, никогда не пред-
скажешь, сколько на это уйдет 
времени: у одного 
- месяц, а у другого 
- три года.

А есть заболева-
ния и посерьезнее. С 
их перечнем можно 
ознакомиться в со-
седней комнате, где 
у птиц каран-
тин. Тут каждая 
птичка в своей 
переноске, на 
полках горы 
медикамен-
тов, на стене 
бактерицид-
ная лампа, 
а на столе 
импровизи-
рованная 
операци-
онная.

- Некоторые опера-
ции делаю прямо здесь сама, 
- объясняет Алена. - Я ведь вет-
врач-орнитолог. Но только са-
мые простые: если нужно ампу-
тировать крыло, зашить зоб или 
рану, поставить дренаж. Тех же, 
кто посложнее, возим в веткли-
ники. Но большинство все же 
выхаживаем тут. Вот, например, 
Обожратик уже выздоравлива-
ет.

Только тут я поняла, что на 
пустой клетке-переноске, на ко-
торую показывает Алена, при-
клеена записка не с названием 
лекарства, как у других, а с ла-
сковой рекомендацией: «Гладить 
и прогуливать 2 раза в день!» А 
заодно поняла, кто это чуть не 
врезался в меня в коридоре дома. 
Это голубь Обожратик, оказы-
вается, гулял! На улицу выздо-
равливающим пока нельзя.

Все в сад
А вот вылечен-

ные живут на улице 
в яблоневом саду, 
что возле дома Але-
ны. С одной сторо-
ны, хорошо: воздух 
- естественная среда 
для птицы. А с дру-
гой - для многих из 
них этот яблоневый 
сад - уже навсегда дом. Как, на-
пример, для белохвостого орла-
на Василия.

- История Василия очень 
грустная, - рассказывает Алена. 
- Его подстрелил охотник, когда 
Василию было всего три месяца. 
Падал он на землю через вет-

ки деревьев, сломал себе 
крыло, изрезал все глаза и 
из-за этого полностью ос-
леп. Так что на операцию 
собирали всем интернетом. 
Специалист оперировал 

Василия лучший, так что, слава 
богу, теперь он немножко видит. 
Правда, недостаточно, поэтому 
ест только с рук. Но вот летать, 
конечно, уже не сможет, значит, 
навсегда останется тут. Честно 
говоря, каждый раз на него гля-
дя, думаю: до чего же некото-
рые люди бессовестные! Ведь 
стреляли-то в него из баловства: 
разве орла можно перепутать с 
уткой?!

И пациентов с подобными 
историями в «Дне болота» не-
мало. Недавно по той же при-
чине - от пули - умерла цапля. 
Ей долго лечили ножку, а ког-
да нашли подходящий протез 
и птичка наконец-то встала, то 
начала болеть. Как выяснилось 
позже, раскапсулировалась 
пуля в печени, а это у птиц уже 
неоперабельно. Ну и ровно по 

той же причине в ре-
абилитационном центре 
всегда находится большое 
количество ворон.

- Этих много стреляют, - 
вздыхает Алена. - Есть даже та-
кое движение по уничтожению 
ворон, называют они себя кроу-
хантерами. А на самом деле это 
подлость и невежество. Ведь 
для человека ворона - одна из 
самых полезных птиц. Просто 
потому, что в городах они из-за 
еды конкурируют с крысами. 
А значит, прогоняют их от на-
ших жилищ. Арифметика про-
ста: если истребить ворон, их 
место займут крысы. А вот уж 
эти переносчики инфекций дей-
ствительно очень опасны для 
человека.

Молочком и колбаской
- Невежество лю-

дей относи-
т е л ь н о 
птиц се-
годня вы-
глядит просто пугающе, 
- считает Алена. - Мы 
видим это и в школах, 
в которые часто ездим, 
проводя лекции про птиц. 
Причем совсем не обяза-
тельно люди калечат птиц 
от зла. От доброй души бы-
вает ничуть не лучше.

Так, навсегда инвалидом 
останется пустельга, которую 
люди подобрали птенцом в 
лесу и дома выкормили свини-
ной, от которой у птицы раз-
вился рахит. Не вернется к нор-
мальной жизни сова, которую, 
держа дома, кормили белым 
хлебушком, молочком и кол-
баской вместо необходимых 
ее организму мышей. Повезло 
только одному ворону...

- Хотя изначально я думала, 
что он вообще уже не жилец. 
Когда нам позвонили и 
сказали, что домашний 

ворон сломал лапку, я, конеч-
но, не ожидала увидеть такого. 
Слепой, с постоянным тремо-
ром, беспрерывно кричащий, 
не попадающий даже клювом 
по миске. Оказалось, что во-
рон был игрушкой маленького 
ребенка. И люди, глядя на то, 
как ребенок играет с птичкой, 
несколько месяцев просто уми-
лялись и даже не подозревали, 
как живое существо страдает! 
Тогда как о воронах это знать 
просто необходимо. Эта птица 
- одна из умнейших, ее интел-
лект 5-6-летнего ребенка, все 
чувствует, понимает, поддается 
дрессировке, привязывается к 
хозяину, выполняет команды и 
даже говорит! На самом деле 
орнитологи называют ворон 
русскими попугаями, и они дей-
ствительно того стоят. Лучшие 
из птиц, которых можно дер-
жать дома.

Деликатесы с когтями
- А птиц дома держать хотят 

многие, - продолжает Алена. - 
Правда, при этом не очень ин-

тересуются особенностями их 
содержания и характера. Так, 
например, уже несколько лет 
у нас очень популярны совы. 
Кстати, их все поголовно счи-
тают очень умными птицами. 
А ведь это совсем не так. Сова 
и интеллектом большим не от-
личается, и в содержании очень 
непроста. К примеру, с ней нуж-
но постоянно заниматься и обя-
зательно гулять два часа в день, 
провоцируя, чтобы она летала. 
Иначе ожирение и смерть. А 
сама сова летать не любит. Не 
говоря уж о питании: сове нуж-
ны мыши!

Зато побывав раз в птичьем 
доме, можно получить пол-

ное представление о содер-
жании птиц. Так, например, 

тут впервые мне пришлось 
увидеть полный холодильник 

выбракованных лабораторных 
мышей: для хищ-
ных птиц это не-
обходимое пи-
тание. Причем, 
кормить птицу 
важно не про-
сто мясом, 

а именно 
целой мы-
шью, по-
скольку 
необходи-
мо, чтобы 
в птичий 
желудок 

попадала 
и шерсть, и 

кости, и ког-
ти. Другой де-

ликатес обнару-
жился в коробке, 
обратившей на 
себя внимание ин-

тенсивным шуршанием. А ока-
залось, там живут... огромные 
мадагаскарские тараканы!

- Очень удобно для больных, 
- объясняет Алена. - Ведь когда 
птичка поступает к нам и мы 
еще ее не обследовали, ее надо 
кормить так называемыми вы-
жимками, а пока навыжимаешь 
тараканов на целый шприц... А 
эти большие, очень удобно. И 
выращиваем их сами.

Другая песня
В остальном реабилитацион-

ному центру помогают волон-
теры и частные жертвователи. 
Кто-то - деньгами, кто-то - ме-
дикаментами, кто-то - транспор-
том: помогают привезти зерно, 
мышей, цыплят на корм хищ-
никам, отвозят больных птиц 
из Ногинска в ветклиники в 
Москве, с которыми сотрудни-
чает центр. За три года, которые 
существует «Дно болота», боль-
ных птиц сюда привозят со всей 
России и помогают тоже всем 
миром. А вот со стороны госу-
дарства помощи никакой.

- В реабилитации птиц се-
годня государство не участвует 
никак, - резюмирует Алена. - Я 

общаюсь с представителя-
ми подобных центров по 
всей России. И все они жи-
вут так же, как и мы, - на 
частные пожертвования. 
Даже те, которые зани-
маются краснокнижными 
видами птиц. Вот так се-

годня устроена наша сфера: 
реально больную птицу при-

нести можно только таким, 
как мы, государственного уч-
реждения ни одного подобного 
нет. Ну а в зоопарках, которые 
сразу приходят в голову в этом 
случае, вас с птицей не примут 
ни за что - это запрещено за-
коном, т. к. больная птица мо-
жет зоопарковских животных 
заразить. Так что занимаются 
этим только энтузиасты, волон-
теры как уж могут. И знаете, это 
действительно странно. Ведь по 
большому счету птицы - это на 
сегодняшний день единствен-
ные защитники наших лесов, в 
которых лесников стало мало, 
не хватает рук, техники, фи-
нансирования и в итоге полно 
сваленных деревьев, в которых 
плодятся короеды, перелезая на 
деревья здоровые. И спасают 
нас от этого бедствия сегодня 
только птицы. Почему государ-
ству на них плевать, я не знаю...

Зато я теперь точно знаю, 
почему птиц надо беречь. 
Лучшее доказательство тому 
- Аленин яблоневый сад. Со 
старинными плодоносящими 
яблонями, которые круглый 
год чистят от личинок птицы в 
благодарность спасшей их де-
вушке. А еще стая голубей, ко-
торая кружится над этим садом, 
напоминая о том, как прекрасен 
мир. А еще стая ворон, которая 
охраняет стаю голубей от хищ-
ников, а весь Аленин район - от 
крыс. «Мои раскричались», - 
говорит Алена и ни капельки 
не преувеличивает, поскольку 
эту стаю вылечила и выпусти-
ла сама. А до меня впервые в 
жизни дошло, что (на этот раз 
совсем не как в песне!) ворон, 
кружащий над моей головой, - 
это на самом деле добрый знак!

Марина Алексеева,
фото из архива центра 

«Дно болота»
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Это соревнования в вирту-
альном пространстве, которые 
моделируются компьютер-
ными технологиями, в част-
ности видеоиграми. Они под-
разделяются на дисциплины: 
бегалки-стрелялки, стратегии 
реального времени, авто- и 
авиасимуляторы, командные 
ролевые игры с элементами 
тактики и стратегии...

Раньше в компьютер руби-
лись по общагам и квартирам. 
Теперь это решили вывести на 
новый уровень. Сильно помог 
прежний глава Госкомспорта 
России Вячеслав Фетисов, ко-
торый признал компьютерный 
спорт (указ от 12 марта 2004 
года) и включил его во Всерос-
сийский реестр видов спорта. А 
уж когда во всем мире кибер-
спорт вышел на такой уровень, 
что призовой фонд одного тур-
нира мог достигать нескольких 
миллионов долларов, а транс-
ляции игр в интернете начали 

собирать многомиллионную 
аудиторию, этим явлением за-
интересовались всерьез. Разде-
лы же на сайтах появились для 
того, чтобы хоть как-то отщип-
нуть рекламный бюджет от ко-
лоссального потока денег. И как 
можно игнорировать такое ко-
личество болельщиков, если на 
какой-нибудь хоккейный матч 
приходят 3-5 тысяч зрителей, а 
киберспорт смотрит в тысячу 
раз больше людей?

Новый вид спорта уже при-
шел на федеральный канал 
«Матч ТВ». И вот какая инте-
ресная дискуссия развернулась 
между фанатами и резкими 
противниками киберспорта. 
Свою точку зрения высказал 
известный комментатор Алек-
сандр Шмурнов:

«Спорт - гармония в идеале. 
От чистой атлетики, бега, под-
нятия тяжестей через техниче-
ские виды - метание, греблю, по-
том через единоборства, через 

игровые индивидуальные, игро-
вые командные бесконтакт-
ные виды, наконец, до хоккея с 
футболом - так развивались и 
развиваются виды спорта, ста-
новясь все более и более интел-
лектуальными и сложными, но 
сохраняя в своей природе глав-
ное - атлетику.

Но если люди только нажи-
мают на кнопки, они не могут 
считаться спортсменами. 

Я понимаю, что киберспорт 
- это выгодно. Это прибыльный 
бизнес. Но мы знаем, какой биз-
нес на нашей грешной земле са-

мый прибыльный. Это торговля 
оружием, людьми, их органами 
и еще много чем. Теперь мы нач-
нем соревнования мастеров это-
го дела показывать на «Матч 
ТВ» или канале «Спас»?»

А вот какой ответ дал один 
из активистов кибердвижения:

«Мсье Шмурнов высказал 
весьма интересную точку 
зрения: мол, киберспорт - это 
практически торговля ору-
жием или наркотиками. Ну и 
конечно, это не спорт.

Так вот я не хочу, чтобы ки-
берспорт имел что-то общее со 
спортом в России. Не хочу, что-
бы он стоял в одном ряду с рас-
пиленными региональными и 
федеральными бюджетами, за-
вышенными зарплатами игро-
кам и фармакологией. Не хочу, 
чтобы киберспорт имел что-то 
общее с «Зенит-Ареной». Не 
хочу, чтобы киберспорт имел 
отношение к глупым чиновни-
кам, для которых главная цель 
- усидеть на теплых местах.

Мсье Шмурнов заявил, что 
футбол - это вершина спор-
та. А я не хочу, чтобы кибер-
спорт находился в пирамиде, 
где вершина - это симуляции 
и коррупционные скандалы, 
где сумасброд-руководитель 
высказывает мысль, что тре-
нер - это 10 процентов успеха
команды. Где нацики на трибу-
нах, на которые страшно приве-
сти ребенка. Где доблестью счи-
тается кинуть банан в сторону 
темнокожего футболиста.

Киберспорт намного кру-
че, чем спорт, по эмоциям, 
драйву, впечатлениям. В нем 
есть что-то настоящее и жи-
вое. То, что большой спорт 
давно потерял...»

Вот такой жаркий спор. 
Лично мы, конечно, на стороне 
Александра Шмурнова. Но глу-
по отрицать, что киберспорт бу-
дет все сильнее стучать в нашу 
дверь со своими многомиллион-
ными бюджетами.

Интересные события 
происходят в нашем 
футболе. Москов-
ский «Спартак» пере-
играл ЦСКА и заявил 
о себе как о команде, 
которая способна по-
бедить в чемпиона-
те России. А клубы 
«Урал» и «Терек» опол-
чились на коммента-
тора, посчитавшего 
их матч весьма стран-
ным, если не сказать 
договорным.

Да-да, мы подозревали, 
что у ЦСКА много проб-
лем. Слишком короткая 
скамейка запасных, слиш-
ком возрастная оборона. 
Переживающий кризис 
главный тренер Леонид 
Слуцкий, на которого 
ополчились болельщики 
и объявили ему войну. 

Но как-то думалось, 
что армейцы смогут 
дать бой «Спартаку», ко-
торый побеждали регу-
лярно. Ловили на контр-
атаке, и все. Однако те-
перь трюк не вышел.

А что сделал «Спар-
так»? Вместо россий-
ских специалистов на-
значил итальянского 
тренера Карреру, кото-
рый сумел наладить гра-
мотную игру. Алгоритм, 
который внедряется в 
сознание команды, вы-
глядит так - спортив-
ность, сопряженная 
с ответственностью, 
стремление сыграть 
красиво. Хотя об оборо-

не нельзя забывать. Та-
кой чисто итальянский 
микст.

Последний раз «Спар-
так» играл так вдохно-
венно и шел на первом 
месте в таблице к сере-
дине чемпионата еще 
при Олеге Романцеве. 
И славилась та команда 
духовитостью, волевы-
ми качествами, увлечен-
ностью своим футболь-
ным делом. Вот теперь 
«красно-белые» впервые 
с 2001 года, когда послед-

ний раз становились чем-
пионами, вспоминают 
это забытое чувство.

Вот что считают экс-
перты: Каррера посту-
пил чисто по-итальянски. 
Подвел всю команду и 
каждого игрока к пику 
формы именно в дерби, 
хотя в прошлых матчах 
сквозила расхлябанность. 
Так всегда делают на 
Апеннинах. Да, «Спар-
так» не показал экстра-
класс, не выпрыгивал из 
штанов. Но провел две 

однотипные комбинации, 
нашел дырки в обороне 
ЦСКА и удачно попал. 
Обычное дело. Просто 
уровень тренерской мыс-
ли в России таков, что 
любой средний специа-
лист из Италии способен 
сотворить вот такое чудо.

А еще интересна ре-
акция армейских болель-
щиков. Они по-прежнему 
считают, что во всем ви-
новат Леонид Слуцкий. 
Но в чем он виноват - что 
защита стареет? Или что 

уже два года не идет об-
новление команды? Или 
что не платят призовые? 
Или что игрок попал-
ся на допинге и схватил 
дисквалификацию? А 
может, в кризисе виноват 
хозяин клуба Евгений Ги-
нер? Так что банальной 
сменой тренера тут не от-
делаешься. Тут нужна пе-
рестройка. В последнее 
время ЦСКА слишком 

много проигрывает, и 
отставание от перво-

го места уже семь 
очков. Похоже, 
«золото» чемпи-
оната страны ра-
зыграют «Спар-
так» с «Зенитом» 

- у них по 28 очков.
Эти команды уже 

встречались 2 октября, 
и победу в Питере одер-

жал «Зенит» (4:2). Ответ-
ный матч в Москве прой-
дет в середине апреля. 
Вот тогда мы и поймем, 
кто тут чемпион.

И конечно, в нашем 
футболе нельзя обойтись 
без скандалов. Коммен-
татор «Матч ТВ» Тимур 
Журавель заявил по пово-
ду игры «Урал» - «Терек» 
(1:4): «Впечатление от 
встречи грустное. Во вто-
ром тайме «Урал» не хо-
тел играть в футбол - это 
факт. Почему? Возможно, 
у них закончились силы 

или они расстроились 
из-за ошибки вратаря. 
Мне было стыдно за то, 
что я видел в исполнении
команды Скрипченко.

Почему получился 
автогол и вообще такой 
второй тайм, могу толь-
ко предположить, что у 
старых грехов длинные 
тени. Мне редко при-
ходилось видеть матчи, 
когда команда выглядела 
столь контрастно во вто-
ром тайме по сравнению 
с первым. Если мы подо-
зреваем что-то плохое, то 
спасти нас может только 
общественный резонанс».

Этот резонанс и полу-
чился. «Терек» потребо-
вал отстранить Журавеля 
от работы на матчах и 
приказал, чтобы коммен-
татор извинился. «Урал» 
тоже оскорбился. Спор-
тивные футбольные жур-
налисты встали на дыбы и 
начали защищать боевого 
товарища.

Какой выход из этой 
ситуации? Проводите 
расследование. Не про-
сто ведь так коэффици-
енты букмекеров еще до 
этого матча выглядели 
очень странно. А пинать 
ногами обычного ком-
ментатора - это самое 
простое дело. Но оно ни-
как не очистит наш фут-
бол от коррупции.

Ну и дела, московский «Спартак»
может стать чемпионом!

Киберспорт сравнили
с торговлей оружием и людьми

Материалы подготовил Степан Строев
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Уровень 
тренерской мысли 

в России таков, 
что любой средний 

специалист из Италии 
способен сотворить 

вот такое чудо.

Удивительная дискуссия развернулась вокруг ки-
берспорта - это новое движение в мире, которое 
грозит накрыть всю планету. В самом деле, зачем 
бегать по дорожкам или плавать в бассейне, если 
можно сесть в кресло и сделать то же самое на 
компьютерном симуляторе?
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы должны быть го-
товы к повышенной физи-
ческой нагрузке. Причем 
выкладываться придется не 
только на работе, но и дома. 
Чтобы вконец не подорвать 
всю свою энергию, поста-
райтесь ложиться спать по-
раньше. В четверг вам га-
рантирован успех. В субботу 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 3 и 8.

На этой неделе Стрельцам 
рекомендуют держать под 
контролем свои эмоции и 
чувства. Кроме того, отложи-
те все важные предприятия, 
которые требуют больших 
усилий, на следующую неде-
лю. Четверг - удачное время 
для крупных приобретений. 
В понедельник не принимай-
те ответственных решений.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Карьера и доход могут стать 
ключевыми вопросами для 
Овнов на этой неделе. Не 
ограничивайте себя пусты-
ми мечтами в этих сферах, 
в противном случае род-
ные вас могут не понять. В 
пятницу займитесь своей 
внешностью. Во вторник не 
принимайте ответственных 
решений.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 3 и 8.

Неделя будет благоприят-
ной для активных действий. 
Не бойтесь броситься в бой 
не только на службе, но и на 
романтическом фронте: сей-
час самое время признаться 
в своих чувствах. В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. Избегай-
те суеты и излишней эмоцио-
нальности в субботу.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 8.

Ракам придется либо бо-
роться с окружающими, 
либо сплотиться с ними 
ради общего дела. Вместе 
с тем, если вы недостаточ-
но уверены в себе, уступите 
лидерство более опытным 
членам команды. В среду 
оформляйте и подписывай-
те важные документы. В пят-
ницу не опаздывайте.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Львам не стоит слепо пола-
гаться на интуицию. Кроме 
того, лучше не пытаться в 
одиночку решать вопросы 
сомнительного толка, попро-
сите совета у более опыт-
ных коллег. Будьте преду-
смотрительны к своему здо-
ровью в воскресенье. Во 
вторник с противоположным 
полом лучше не шутить.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

В данный период Девы могут 
слепо доверять своей интуи-
ции, которая действительно 
может быть верным помощ-
ником во многих вопросах, 
особенно личного толка. В 
пятницу займитесь собой, 
сходите в парикмахерскую. 
Во вторник возможны вы-
годные партнерские пред-
ложения.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Весам придется восстанавли-
вать свое давнее деловое со-
трудничество. Ваш предыду-
щий партнер также будет по-
нимать, что этот союз нужда-
ется в реформации. В четверг 
будьте аккуратны в личных 
отношениях, не позволяйте 
мелким ссорам выбить вас из 
колеи. Выходные проведите с 
семьей на природе.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

Скорпионам рекомендуют 
больше времени проводить 
в компании членов своей 
семьи. Сходите на прогулку, 
навестите друзей, устрой-
те генеральную уборку. В 
среду благодаря Меркурию 
можете пострадать от сво-
его любопытства. В субботу 
будьте повнимательнее к 
своей второй половине.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Многие будут готовы пред-
ложить Козерогам на этой 
неделе помощь и поддерж-
ку. Вместе с тем ваш парт-
нер может показать свои 
дружеские чувства и даже 
пойти на уступки. Четверг 
окажется плодотворным для 
домашних дел. Во вторник 
оформляйте и подписывайте 
важные документы.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 8.

Отвлекитесь на время от ра-
бочих вопросов и обратите 
внимание на ваши личные 
отношения. Поговорите с 
партнером по душам, насла-
дитесь компанией друг друга, 
сходите на ужин или концерт. 
В четверг будьте аккуратны в 
личных отношениях. В поне-
дельник не стоит принимать 
все слишком близко к сердцу.
Благоприятные дни - 2 и 4.
Неблагоприятные дни - 5 и 8.

Для того чтобы решить те-
кущие проблемы, Рыбам на 
этой неделе придется быть 
более сообразительными и 
коммуникабельными. В про-
тивном случае ваша медли-
тельность и тугодумство могут 
сработать против вас. Будьте 
бдительны, берегите деньги и 
вещи в среду. В понедельник 
не опаздывайте.
Благоприятные дни - 3 и 5.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

ПРОГНОЗ

2 ноября полусекстиль Меркурия и Сатурна: 
благоприятный день для интеллектуальных за-
нятий и философских бесед. 5 ноября трин 
Венеры и Урана наделит удачей в финан-
совых делах и романтических отношениях. 
6 ноября секстиль Солнца и Плутона уси-
лит оптимизм, улучшит самочувствие.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

2 - 8
НОЯБРЯ

Каждая женщина лю-
бит управлять машиной, 
особенно когда за ру-
лем ее муж.

Пока Валера стоял в 
пробке, он успел про-
дать автомобиль и ку-
пить новый поближе к 
светофору.

«Тяжело в учении? 
Легко в бою!» - попри-
ветствовал военком от-
численных за неуспева-
емость студентов.

Что русскому хоро-
шо, то Минздрав запре-
щает.

Крановщик пятого 
разряда, сидя на рабо-
чем месте, забрал ре-
бенка из школы.

- Мам, откуда мы взя-
лись?

- Нас создал Бог...
- А папа сказал, что 

мы произошли от обе-
зьян...

- Ну папа про своих 
родственников рассказы-
вает, а я про своих!

Незнание законов все-
ляет в нас уверенность, 
что они нас защищают.

Все, что ни делается, 
- к лучшему. Просто не 
всегда к вашему.

- Знаешь, я целый ме-
сяц ходила на фитнес! 
- И сколько сбросила? 
- 12 тысяч!

Приходит старенькая 
бабушка к врачу и гово-
рит: «Доктор, очень бо-
лит нога!» Доктор отве-
чает: «Ну что вы хотите, 

все-таки 80 лет...» А ба-
бушка говорит: «Другой 
ноге тоже 80 лет, а она 
не болит...»

Попробуйте объяснить 
иностранцу фразу «Руки 
не доходят посмотреть».

Только дураки идут 
все время вперед. Умные 
идут туда, куда им надо.

Надо стараться все 
делать хорошо. Плохо 
- оно само получится.

Коней на переправе 
не меняют, а ослов мож-
но и нужно менять!

Остановки для транс-
порта специально разра-
батывались для России. 
Учли все. На случай жары 
- стеклянная крыша. На 
случай ветра - проемы в 
стенах. И даже для зимы 
специально придумали 
железные лавочки!

Учите правила, что-
бы вы знали, как их пра-
вильно нарушать.

Сильнейший парапсихолог

ПРАКСИН ВАДИМ 
ГЕРМАНОВИЧ

 Воссоединяю
 семьи

 Помогу в решении
 различных
 проблем

 О Вашей ситуации
 расскажу сам

(495) 766-67-78
www.praksin.com Р
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1. Мама Конька-Горбунка. 
7. «Общежитие» для воин-
ской части. 10. Англичанин 
с гербом. 11. Книжкин день 
рождения. 12. «Космонавт» 
с восковым оперением. 13. 
Великовозрастный бал-
да. 15. Бурлящий кипяток. 
16. «Патриот» на шоссе. 
17. Схема для командной 
игры. 18. Трава для аптеч-
ных капель. 19. Формаль-
ный ответ бюрократа. 22. 
Напыщенность сановника. 
25. Закупки состоятельно-
го купца. 26. Мешочек-та-
лисман на груди. 29. Ме-
стопребывание королевы 
Голландии. 31. Античный 
персонаж, слабый на пятку. 
33. Серебряный слиток на 

Руси. 35. Мохнатая «рука» 
зверя. 36. Игольчатая осо-
ба из чащи. 38. Автор ро-
мана «Луна и грош». 39. 
Тщеславная гордость. 41. 
Стремится получить выго-
ду. 42. Такелаж яхты. 44. 
Суккулент на подоконнике. 
47. Человек в вечной печа-
ли. 49. Широкий некрутой 
овраг. 50. Обращение за 
помощью. 53. Владислав 
– хоккейный вратарь. 55. 
Марка вина с пряностями из 
Италии. 56. Надежда «Рус-
ской песни». 60. Запечен-
ное мясо вместо колбасы. 
61. Часть шлема, скрывшая 
лицо. 62. «Старшая сестра» 
арифметики. 63. Освобо-
дившаяся должность.

1. Слесарь Афоня в титрах. 
2. Кошка – друг Маугли. 3. 
Автобус – творение мадья-
ров. 4. И лак для волос, и 
дезодорант. 5. «Дыра» в 
расписании. 6. «Упрямец» - 
соратник аргумента. 7. Са-
харная песчинка. 8. Весьма 
рискованная затея. 9. Топо-
рик на древке как оружие. 
14. … Филипп, француз-
ский король. 20. Тающий 
участок. 21. Деспот древ-
ней Персии. 23. Скаред-

ный детсадовец. 24. Лите-
ратурный цикл  «… о Фор-
сайтах». 27. Выбор между 
двумя возможностями. 28. 
Путеводитель водителя. 
30. Конфетная подборка в 
коробке. 32. Непочтитель-
ный сын Ноя. 34. Технич-
ное название ракеты. 37. 
Шведская поп-четверка. 
40. «Лампочная» единица 
мощности. 42. Балагур и 
непоседа. 43. Герой в мире 
Матрицы. 45. Оно видит, да 
зуб неймет. 46. Затертая 
до дыр фраза – газетный 
штамп. 47. За него мстила 
княгиня Ольга. 48. Амери-
канский штат с Голливудом. 
50. «Сооружение» парик-
махера. 51. Былинная сага. 
52. Стоянка с мастерскими 
для машин. 54. Электриче-
ство в проводах. 57. «Плот-
ник» в богатой шубе. 58. И 
царевич, и дурак. 59. Кре-
пость, отбитая у турок.

www.gospozhaluba.ru

ГОСПОЖА ЛЮБА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа и мир в семье
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА

Р
ек

ла
м

а

(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Заводила. 7. Лобстер. 10. Неверие. 11. Парадиз. 12. Рана. 13. 
Артмане. 15. Рея. 16. Рем. 17. Соловки. 18. Крах. 19. Бисквит. 22. Алкоголь. 25. Бар. 26. 
Камбала. 29. Ездок. 31. Амаяк. 33. Свинец. 35. Охра. 36. Ранет. 38. Коми. 39. Старичок. 
41. Сода. 42. Византия. 44. Самарканд. 47. Царедворец. 49. Жюв. 50. Мичиган. 53. 
Владыка. 55. Пособие. 56. Синдбад. 60. Намолот. 61. Карабин. 62. Татьяна. 63. Авиа-
база. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Захарова. 2. Ветряк. 3. Иерарх. 4. Ансамбль. 5. Свет. 6. Арба. 
7. Лепесток. 8. Скалозуб. 9. Развилка. 14. Мук. 20. Собаковод. 21. Варвар. 23. Кабина. 
24. Отец. 27. Мокрица. 28. Арендатор. 30. Джексон. 32. Мак. 34. Единорог. 37. Темя. 
40. Тина. 42. Варежка. 43. Зуд. 45. Мяч. 46. Джина. 47. Цветы. 48. Центрифуга. 50. 
Медпункт. 51. Изгородь. 52. Невестка. 54. Дед. 57. Нары. 58. Буба. 59. Дина.
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ПО ВЕРТИКАЛИ:

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
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